
Obra no oitavo município mais populoso da Paraíba, na região do Sertão do Estado, foi realizada por meio de uma parceria público-privada com a Faculdade Santa Maria. Página 4

Cajazeiras ganha nova Central de Polícia Civil
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PB investe mais de R$ 225 
milhões no setor rodoviário
Em 2018, obras na infraestrutura viária, com impacto na mobilidade urbana, contemplaram municípios do Litoral ao Sertão. Página 3

Obra de mobilidade urbana 
beneficia Catolé do Rocha

Sonho de ficar rico movimenta 
casas lotéricas de João Pessoa

Pavimentação da travessia 
de Taperoá será inaugurada

DER cancela linhas de ônibus 
da Viação Bela Vista na PB

Segurança no réveillon de JP 
terá reforço de 300 policiais

PRF mantém operação nas 
rodovias federais do país

Pavimentação asfáltica da travessia urbana de Catolé 
do Rocha, no Sertão da Paraíba, foi inaugurada ontem 
pelo governador Ricardo Coutinho (PSB). Página 4

Com um prêmio estimado em R$ 280 milhões, a Mega 
Sena da Virada terá seu ganhador ou ganhadores na noite 
da próxima segunda-feira, antes do ano novo. Página 7

Mais uma obra de mobilidade urbana do Programa 
Estrada Segura II será inaugurada pelo Governo do 
Estado hoje, a partir das 15h30. Página 5

Processo administrativo aponta que a empresa, que 
opera na região do Brejo, não tinha mais condições de 
operar as linhas que lhe foram outorgadas. Página 5

Esquema operacional vai contar com cinquenta viaturas 
realizando rondas nas proximidades das Praias do Cabo 
Branco e Tambaú, além de policiais a cavalo. Página 6

Deflagrada desde o dia 16 de dezembro pela Polícia 
Rodoviária Federal, a ‘Operação Rodovida’ se 
estenderá até o dia 2 de fevereiro de 2019. Página 6

ParaíbaFoto: José Marques
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Patrimônio histórico. Tombamento do Cemitério Senhor da Boa Sentença completa um ano e MPPB promete intensificar cobrança por sua conservação. Página 25

Show em João Pessoa. Gláucia Lima e André Morais 
mostram canções inéditas hoje na Usina Cultural Energisa. Página 9

‘Correio das Artes’ coloca 
em cartaz o cinema japonês
Suplemento de literatura e artes do jornal A União, da 
Imprensa Oficial da Paraíba, o ‘Correio das Artes’ de 
dezembro circula encartado na edição de amanhã. Página 12
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A recente pesquisa, divulgada 
pelo Datafolha, dando conta de que 
cerca de 70% dos brasileiros não 
concordam que o Brasil privilegie os 
Estados Unidos da América, no cam-
po das relações exteriores – posição 
defendida pelo presidente eleito Jair 
Bolsonaro (PSL) -, revela, para a feli-
cidade geral da nação, que há muitos 
cidadãos e cidadãs de bom-senso, no 
país. Na consulta, o Datafolha ouviu 
mais de duas mil pessoas, de vários 
grupos e faixas etárias.

Fechar questão com um só país 
não é uma política acertada. O mun-
do, de modo particular, e os países, 
de maneira geral, se desenvolvem 
melhor por meio de políticas multi-
laterais. E vale lembrar que esse tipo 
de alinhamento acaba se desdobran-
do, também, no campo político e mi-
litar. Daí ter Bolsonaro, para agradar 
o presidente dos Estados Unidos, 
Donald Trump, já ter declarado que 
vai transferir a embaixada do Brasil 
de Tel Aviv para Jerusalém.

Se Bolsonaro leva em conta ape-
nas critérios comerciais, ao defen-
der essa aproximação despudorada 
do Brasil com os Estados Unidos, é 
bom lembrar, também, que o maior 
parceiro comercial do Brasil não é 
Tio Sam, mas a China do presidente 
Xi Jinping – que, aliás, talvez por esse 
motivo, não vem para a cerimônia de 
posse do presidente eleito brasileiro. 
Jinping preferiu enviar, no seu lugar, 
o vice-presidente Ji Bingxuan, que 
não tem o mesmo status.

Outro dado importante é que, de 

acordo com o Ministério da Indús-
tria, Comércio Exterior e Serviços, 
as relações comerciais do Brasil com 
a China, União Europeia, Mercosul e 
Oriente Médio, este ano, foram su-
peravitárias, enquanto com os Es-
tados Unidos a balança pendeu des-
favorável ao Brasil. Trump pode ter 
em mente deter a supremacia que a 
China está alcançando na América 
Latina, e pode muito bem, depois, 
dispensar o Brasil.

Bolsonaro joga abertamente a 
favor do alinhamento do Brasil com 
os Estados Unidos. Não foi à toa, por 
exemplo, que escolheu o diplomata 
Ernesto Araújo para o Ministério 
das Relações Exteriores. O futuro 
chanceler também defende uma 
caída radical do Brasil nos braços 
de Trump, posicionamento que, in-
clusive, gerou mal-estar no Itama-
raty. Seguindo essa linha, o Brasil 
abandona o posicionamento mode-
rado que vinha adotando na sua po-
lítica externa.

O Brasil de Bolsonaro vai as-
sumir um papel de palmatória do 
mundo, na América Latina, punin-
do, com o rompimento das relações 
diplomáticas, as nações que não 
estejam alinhadas ideologicamente 
com seu governo. É bom agir com 
mais cuidado. O governo federal ini-
cia o ano novo com um déficit de R$ 
139 bilhões em suas contas e baixo 
poder de investimento. Em casos 
como esse, o melhor é multiplicar 
as alianças, e não apostar no isola-
mento. 
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Não aos EUA

Fim de ano, fim de 
governo. Que vejo agora 
que já não tenha visto 
antes? 

Quero descer até 
ao Varadouro e sentir 
de perto, sumindo aos 
poucos nas águas do Sa-
nhauá, o poente de mais 
um ano que, até o presente, vai me dei-
xando entregue ao vindouro. Por que 
do Varadouro se, de qualquer dos mi-
rantes velhos e novos, o que está em 
mim muda pouco? 

Serei levado em conta? A relva, a 
grama contam? O que temos a ver com 
a transição sem fim sobre infinitas 
transições de vidas, umas mais demo-
radas, outras mais breves.   

Mas sempre fica um pôr de sol na 
alma afetada. Uma angústia que o aus-
tral não leva. Nem o lodo das águas 
deste nosso pobre Sanhauá. 

Era um fim de ano com um fim 
de governo. Da janela do quarto de 
aluguel, o velho de hoje, então com 25 
anos, via descerem juntos, pelas águas 
crepusculares do rio Fundador o ano 
de 1958 e o governo de Flavio Ribeiro, 
com ele a estabilidade do redator tão 
penosamente adquirida. Era uma tran-
sição tormentosa, precedida da forte 
oposição do vice-governador da alian-

ça de 1956 (PSD-UDN) 
ao governo do velho 
Flávio. Assíduo na tri-
buna da Assembleia, 
Pedro só veio amainar 
a divergência ante a do-
ença repentina do go-
vernador. 

Naquele entarde-
cer, o rio descendo vagarosamente, eu 
me via à flor das suas águas desanima-
doras. Ia-se com elas – pensei – o meu 
começo regular de vida. Na noite mes-
ma da transição, os generais do novo 
governo ocupavam o jornal oficial para 
anular os últimos atos do governador 
enfermo, licenciado. Minha nomeação 
saíra de suas mãos, bem antes, justifi-
cada pela vaga aberta do velho Wilson 
Madruga e por indicação coletiva dos 
companheiros de redação. Mas, em to-
dos os tempos, quem sabe o que vem ou 
vasa da cabeça de um novo governo? 

E fiquei preso a este pôr do sol e de 
governo para a vida toda. Mas em boa 
companhia, a do meu poeta do coração, 
o das “Cinza das Horas”, o da “Estrela 
da Tarde”, para quem “só o passado 
verdadeiramente nos pertence.” Pas-
sado que o governador que se despede 
soube respeitar, quitando-o mês a mês, 
nestes oito anos, com a mesma regula-
ridade do sol e do rio.   

 Só o passado nos pertence
 Passado que o 

governador que se 
despede soube respeitar, 
quitando-o mês a mês, 
nestes oito anos, com a 
mesma regularidade do 

sol e do rio   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

A Petrobras divulgou dados de sua pro-
dução de petróleo e gás natural no mês 
de novembro. Houve uma queda de 2% 
em relação a outubro, passando de 2,66 
milhões de barris de óleo equivalente por 
dia (boed) para 2,62 milhões de boed. No 
acumulado do ano, a produção está em 
2,6 milhões de boed, enquanto a meta 
para o ano é de 2,7 milhões de boed.

A renda média real do traba-
lhador foi de R$ 2.238,00 no 
trimestre terminado em novem-
bro. O resultado representa alta 
de 0,2% em relação ao mesmo 
período do ano anterior. A mas-
sa de renda real habitual paga 
aos ocupados somou R$ 203,470 
bilhões no trimestre encerrado 
em novembro, alta de 1,6% ante 
igual período do ano anterior, 
segundo o IBGE.

O acervo histórico do Conselho Estadual dos 
Direitos da Mulher do Rio de Janeiro vai ser 
cuidado pela Universidade Federal do Estado 
do Rio de Janeiro (Unirio), após a assinatura 
de um acordo de cooperação técnica firmado 
pela Secretaria de Estado de Direitos Huma-
nos e Políticas para Mulheres e Idosos com a 
instituição. 

arquivo

a renda

acho que ele pensou no aeroclube, não!

desemprego no teto

o número das balas

A taxa de desocupação no Bra-
sil ficou em 11,6% no trimestre 
encerrado em novembro, de 
acordo com os dados da Pes-
quisa Nacional por Amostra 
de Domicílios Contínua (Pnad 
Contínua) divulgados na ma-
nhã desta sexta-feira, 28, pelo 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

Ainda segundo o IBGE. O 
resultado ficou no teto das 
expectativas dos analistas 
ouvidos pelo Projeções Broa-
dcast, cujo piso era de 11,4%, 
com mediana de 11,5%.  Em 
igual período de 2017, a taxa 
de desemprego medida pela 
Pnad Contínua estava em 
12,0%. No trimestre encer-
rado em outubro, a taxa era 
de 11,7%.

“Os senadores que assumem o mandato em fevereiro vão analisar mudanças importantes no setor aéreo. Está na 
pauta a medida provisória (MP 863/2018) que acaba com o limite de 20% de capital estrangeiro nas áreas nacionais. 
Com isso, as empresas poderão ter 100% de capital internacional. Também aguarda votação o novo Código Brasileiro 
de Aeronáutica (PLS 258/2016). O relator, senador José Maranhão (MDB-PB), incluiu no projeto um artigo que as-
segura à autoridade aeronáutica o poder de embargar construções nas áreas de proteção próximas aos aeroportos.” 

você nem percebeu

Diz nota do MPF/PB que: “Em atenção à Recomendação 16/2018, feita pelo Ministério Público Federal na Paraíba 
(MPF/PB), a Secretaria Nacional de Segurança Pública (Senasp), órgão do Ministério da Segurança Pública, informou 
que será criada uma comissão para propor melhorias na legislação que regulamenta a marcação de cartuchos de mu-
nição em vigor no país. A comissão será composta por profissionais do Exército Brasileiro, das polícias federal, rodoviária 
civil e militar, MPF e Poder Judiciário. A recomendação do Ministério Público Federal ao Comando Logístico do Exército 
(Colog) pede que seja promovida, em caráter prioritário, ouvido o Ministério da Justiça, a atualização da Portaria nº 
16-D LOG, de 28 de dezembro de 2004 (Norma Regulamentadora da Marcação de Cartuchos de Munição). Atualmente, 
a portaria estabelece que o lote padrão de comercialização para pessoas jurídicas é de dez mil cartuchos de munição 
do mesmo tipo, fator que, no entendimento do MPF, descaracteriza o próprio sentido de identificação das munições e 
inviabiliza o efetivo rastreamento. Ao emitir a recomendação, o MPF considerou que o objetivo da medida é o controle 
pelo poder público, bem como a determinação de origem da munição, propriedade, portador, histórico, destinatário 
individual, procedência, dentre outros, “na perspectiva da delimitação da autoria e demais circunstâncias concernentes a 
fatos criminosos mediante a utilização de armas de fogo”, argumenta o órgão fiscalizador. O MPF também considerou 
que a situação atual se torna mais grave em razão da fabricação e comercialização de lotes de munição em quantidades 
muito superiores ao fixado como lote padrão pelo Exército (10 mil unidades), a exemplo do Lote UZZ18, composto de 
2.463.000 munições, sendo 1.859.000 do calibre 9mm. Munição desse lote foi utilizada no assassinato da parlamentar 
Marielle Franco, em 14 de março de 2018, no Rio de Janeiro, e também foi empregada em assalto à agência dos Cor-
reios, no município de Serra Branca, localizado no Cariri paraibano, a 230 km da capital João Pessoa.”

José Napoleão Ângelo (interino) 
uniaogovpb@gmail.com

Foto: Divulgação
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Obras contemplaram municípios do Litoral ao Sertão com obras de restauração, pavimentação e serviços
O Governo do Estado in-

vestiu no setor de infraestru-
tura viária R$ 225,6 milhões 
em 2018, contemplando mu-
nicípios do Litoral ao Sertão 
com obras de restauração, pa-
vimentação e serviços, com um 
total de 247,3 km de extensão, 
muitas das quais de mobilida-
de urbana.

O superintendente do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem da Paraíba, Car-
los Pereira de Carvalho e Silva 
disse que, neste último ano da  
administração Ricardo Cou-
tinho, o DER desenvolveu um 
significativo programa de in-
fraestrutura viária, dentro dos 
programas Caminhos da Paraí-
ba, Estrada Segura e Mais Tra-
balho I e II, com pavimentação, 
restauração e outros  serviços, 
destacando-se as inúmeras 
obras de mobilidade urbana, 
beneficiando diversas cidades 
com pavimentação de traves-
sias urbanas e pontes.

Além das obras de infraes-
truturas viárias, o superinten-
dente destaca que em 2018 o 
DER desenvolveu um intenso 
programa com a operação tapa 
buraco, roço e outros serviços, 
em rodovias do Litoral ao Ser-
tão, por meio da empresa con-
tratada Souza Reis e por admi-
nistração direta por meio das 
suas oito Residências Rodoviá-
rias: Sapé, Itabaiana, Solânea, 
Campina Grande, Patos, Sumé, 
Itaporanga  e Cajazeiras.

Em 2018, foram concluí-

das as obras de pavimentação 
das rodovias: PB-224 - São João 
do Tigre/Camalaú; PB-138 - 
Catolé de Boa Vista/Boa Vista; 
Avenida Jair Cunha Cavalcante; 
BR-230 - Binário de Juazeiri-
nho; Via Litorânea da Costa do 
Conde; PB-186 - Caraúbas/São 
Domingos do Cariri; Perimetral 
Sul: BR-101/Valentina/PB008, 
inclusive iluminação; PB-073 - 
Binário de Sapé em pista dupla; 
duplicação do acesso ao Aero-
porto Castro Pinto, inclusive rua 
lateral do RCMec e iluminação; 
Travessia de Esperança; Traves-
sia de Taperoá; Travessia de Pi-
timbu e recuperação Pitimbu/
Acaú; Travessia de Monteiro e 
acesso ao aeroporto; Travessia 
de São José de Piranhas; acesso 
ao Campus da UFCG em Cuité e 
Binário de Lagoa Seca.

Foram concluídas e 
inauguradas as obras de res-
tauração das rodovias PB-
-018:BR-101/Conde/Jacumã; 
PB-417 - Entroncamento da 
BR-230/Bom Jesus; PB-041-
-Mamanguape/Rio Tinto; 
PB-087- Borborema/Entron-
camento da PB-105/ PB-044 
- BR-101/Caaporã/Entron-
camento da PB-008; PB-008 
- Via Litorânea de Intermares, 
inclusive acesso para Praia de 
Jacaré; Requalificação de vias 
de acesso na cidade de Sousa; 
PB-057 - Mamanguape/Araça-
gi/Guarabira; Travessia Urba-
na de São João do Rio do Peixe 
e Travessia de Catolé do Rocha 
e acesso a UEPB.

Governo investe R$ 225 milhões 
no setor rodoviário em 2018  

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

Pistas de pouso
Também concluídas em 2018 outras obras e servi-

ços como regularização e ampliação da pista de pouso/
decolagem do Aeródromo de Monteiro; Passarela sobre 
o Rio da Cruz em Patos; Passarela do IESP na BR-230; 
Passagem Molhada entre Coxixola/Congo; Passagem 
Molhada em Barra de São Miguel/Cabaceiras; Cons-
trução de ponte na Baía da Traição - Aldeia São Miguel 
e pontilhão sobre o Rio Riacho Rancho do Povo, na PB-
323 entre Catolé do Rocha e Brejo do Cruz.

As obras no setor de infraestrutura viária que estão 
em andamento e que serão concluídas em 2019 são 
as seguintes: pavimentação: PB-082 - Pilar/Itabaiana. 
Restauração: PB-034 - BR-101/Alhandra/Caaporã; 
Pavimentação da Rua Severino Vicente Amorim, no 
Valentina Figueiredo; Travessia de Areia de Baraúna; 
Acesso à Comunidade do Grilo - em paralelepípedo; 
PB-008 - Costinha/Lucena (Rua David Falcão/PB-025) 
e serviços de manutenção da malha rodoviária em toda 
sua extensão, por meio do Programa Estrada Segura. 

Foto: Secom-PB

Além das obras de infraestruturas viárias, o DER destaca que em 2018 desenvolveu um intenso programa com a operação tapa buraco, roço e outros serviços

Reconhecimento

ALPB aprova projeto que institui 
o Prima como política de Estado

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) apro-
vou, durante sessão realiza-
da na quinta-feira (27), o 
Projeto de Lei que torna o 
Programa de Inclusão atra-
vés da Música e Artes (Pri-
ma) política de Estado. Os 
parlamentares apreciaram 
ainda mais de 170 matérias 
durante a reunião.

O Projeto de Lei 
2051/2018, de autoria do 
Governo do Estado, trata 
da inclusão de crianças e 
jovens através da música e 
da arte. O objetivo da ma-
téria, de acordo com o Po-
der Executivo, é instituir 
o ensino da música e de 
outras linguagens artísti-
cas em política de Estado. 
Para o presidente da ALPB, 
Gervásio Maia, o Prima se 
tornou um dos mais impor-
tantes projetos de inclusão 
do país. "Parabéns aos que 
conduzem o Prima na Pa-
raíba. É um programa de 
inclusão extremamente 
importante para os jovens 
do nosso Estado. Para nós, 
é uma honra ter aprovado 

Foto: Divulgação/ALPB

Durante apreciação da matéria, três alunos participantes do programa, fizeram uma apresentação no plenário

aqui por unanimidade esta 
matéria encaminhada pelo 
governador Ricardo Couti-
nho", afirmou o presidente 
da Assembleia, Gervásio 
Maia.

O governador da Paraí-
ba, Ricardo Coutinho, afir-
ma que o programa trata de 
elementos de cidadania por 
intermédio da música e se 

ramifica com ações positi-
vas nas comunidades. "São 
fantásticos os resultados 
já obtidos com o Prima e 
sua institucionalização por 
lei será um coroamento de 
uma das políticas mais exi-
tosas do governo", justifi-
cou o chefe do Poder Execu-
tivo. Logo após a aprovação 
da matéria, os deputados 

assistiram a uma apresen-
tação de alunos do progra-
ma no Plenário Deputado 
José Mariz.

Ainda durante a ses-
são os deputados aprova-
ram 179 matérias, entre 
as quais constam medidas 
provisórias, projetos de lei, 
projetos de resolução e re-
querimentos.

Prefeita de Conde reúne 
secretariado para avaliação 

A prefeita Márcia Lucena 
reuniu todo o seu secretariado 
nessa quinta-feira (27) para re-
alizar um balanço das ações de-
senvolvidas por cada pasta du-
rante o ano de 2018. Durante 
todo o dia, foram apresentados 
os panoramas das atividades 
realizadas por cada política pú-
blica e as perspectivas de proje-
tos para o ano de 2019.

A prefeita ressaltou que 
“todas as secretarias e coor-
denadorias da gestão muni-
cipal, seguem desenvolvendo 
um trabalho de forma inte-
grada e buscando o mesmo 
objetivo, que é o crescimento 
do Conde, focando sempre o 
bem-estar e a qualidade de 
vida da população e das pes-

soas que frequentemente visi-
tam nossa cidade”, disse.

Dentro das metas avalia-
das pela prefeita e toda a equi-
pe no Planejamento de Gestão, 
realizado no início de 2018, os 
princípios de inclusão, partici-
pação, protagonismo e inova-
ção, buscando o fortalecimento 
da economia, a requalificação 
dos espaços públicos e a parti-
cipação da população na gestão 
municipal, tanto nas plenárias 
do Orçamento Democrático, 
como nas visitas do Olá Comu-
nidade, está cada dia mais forte 
no município.

“Cada vez mais a popula-
ção está presente nas ações da 
prefeitura e nas tomadas de 
decisões para o encaminha-

mento do dinheiro público. 
Este ano, iniciamos a reforma 
do Mercado Público Munici-
pal em parceria com o Gover-
no do Estado, entregamos a 
UBS Centro com sua estrutura 
completamente renovada, a 
rodovia PB 018 foi reformada 
e sinalizada de forma correta, 
além da construção de duas 
novas creches, no loteamen-
to neves e no assentamento 
Dona Antônia, sendo essa com 
100% de recursos próprios. 
Hoje temos um Conde com 
obras em diversas localidades 
e tudo isso é fruto de um tra-
balho em equipe e de muito 
planejamento e cuidado com 
o dinheiro público”, destacou a 
prefeita Márcia Lucena.
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Durante o evento, o governador destacou os avanços na Segurança Pública, como a redução no índice de homicídios

O governador Ricardo 
Coutinho entregou, ontem, a 
Central de Polícia de Cajazeiras, 
no Sertão paraibano, resultado 
de uma parceria entre o Go-
verno do Estado e a Faculdade 
Santa Maria, beneficiando mais 
de 58 mil habitantes. A estru-
tura conta com nove gabinetes, 
cartórios, gabinetes masculino 
e feminino, sala para atendi-
mento psicossocial, copa, ba-
nheiro, entre outros recintos. 
Além de ser sede da Delegacia 
Seccional, a estrutura também 
abriga a 2ª Delegacia Distrital, 
Delegacia da Mulher e Grupo 
Tático Especial (GTE). 

Na solenidade de inaugu-
ração, Ricardo Coutinho desta-
cou os avanços na Segurança 
Pública, como a redução no 
índice de homicídios. “Somos o 
único Estado do Brasil em que 
durante sete anos o número de 
homicídios só fez cair. Se isso 
fosse fácil, todos teriam conse-
guido”, disse, lembrando que o 
número de homicídios caiu de 
44 por cem mil habitantes para 
30. “Esse resultado foi fruto de 
inteligência, de investimentos, 
de uma política de Segurança 
Pública chamada A Paraíba Uni-
da Pela Paz”, acrescentou Ricar-
do Coutinho. 

O secretário da Segurança 
Pública e Defesa Social, Cláu-
dio Lima, também destacou a 
redução da violência do Estado 
durante a solenidade de inau-

guração da nova Central de 
Polícia de Cajazeiras. “O Estado 
conseguiu avançar em todos os 
índices de Segurança. Em 2011, 
tínhamos uma taxa de 44 homi-
cídios por grupo de 100 mil e 
vamos terminar 2018 na faixa 
dos 30. Ainda é muito, mas já 
reduzimos bastante”, comentou. 

Clivaneide Caldas, repre-
sentante da Faculdade Santa 
Maria, externou satisfação com 
a parceria firmada com o Esta-
do. “A faculdade só tem a agra-
decer ao governador Ricardo 
Coutinho a oportunidade pela 
parceria, que poderá ser expan-
dida para estágios supervisio-
nados com os nossos alunos, 
por exemplo”, disse. 

Já o presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), deputado Gervásio 
Maia, ressaltou os avanços na 
estrutura da Segurança Pública 
ao longo dos últimos oito anos. 
“Antes faltava até combustível 
para a polícia realizar o traba-
lho dela. O governador Ricardo 
Coutinho investiu em tecnolo-
gia, com a aquisição do sistema 
de rádio digital, impedindo que 
bandidos saibam das ações da 
polícia”, afirmou. 

Participaram ainda da so-
lenidade o deputado estadual 
Jeová Campos, o prefeito de São 
José de Piranhas, Chico Mendes, 
o deputado diplomado Júnior 
Araújo e auxiliares do Governo 
do Estado.

Estrutura 
Distante 468 km de João 

Pessoa, Cajazeiras é o oitavo 
município mais populoso do 
Estado e a nova Central de Po-
lícia chega para fortalecer o 
trabalho de enfrentamento ao 
crime. O prédio tem 553,27 m² 
e foi erguido em uma área de 
2.642,00 m², resultando em um 
espaço moderno e amplo, para 
oferecer conforto às pessoas 
que procuram atendimento 
da Polícia Judiciária. Além da 
construção, realizada por meio 
de parceria com a Faculdade 
Santa Maria, foram investidos 
pela Secretaria da Segurança e 
da Defesa Social quase R$ 53 
mil na compra de móveis. Tam-
bém foram instalados compu-
tadores novos em todas as de-
legacias e gabinetes. 

Atendimento 
De acordo com o delegado 

seccional, Glauber Fontes, toda 
estrutura agora está à disposi-
ção da população. “Vinte dois 
servidores vão trabalhar no 
local, entre delegados, agen-
tes de investigação, escrivães, 
agentes operacionais e servi-
dores administrativos. As dele-
gacias vão funcionar das 8h às 
18h e a partir deste horário as 
ocorrências serão registradas 
na Central de Flagrantes, que 
também fica no complexo, se-
guindo o que acontece em todo 
o Estado”, frisou.

Ricardo entrega nova Central de 
Polícia da cidade de Cajazeiras

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, avisou ontem via 
Twitter que pretende au-
mentar o prazo de validade 
da carteira nacional de ha-
bilitação no Brasil. Ele pre-
tende estender o prazo de 
validade dos atuais 5 para 
10 anos.

“Informo que faremos 
gestões no sentido de pas-
sar para 10 anos a validade 
da carteira nacional de habi-
litação”, disse Bolsonaro que 
parabenizou o governo do 
Rio de Janeiro que anunciou 
a extinção da vistoria anual 
de veículos.

No início do ano o 
governo revogou uma re-
solução do Departamento 
Nacional de Trânsito (De-
natran) que obrigava os 

motoristas a fazer curso 
teórico de dez horas e 
uma prova para renovar 
a carteira de habilitação. 
A exigência mantida é a 
realização de um exame 
médico.

A atribuição sobre as 
regras de trânsito passará, 
a partir de janeiro de 2019, 
para as mãos de Gustavo 
Canuto, que será o titular 
do Ministério do Desenvol-
vimento Regional. A pasta 
incorporará as atribuições 
das Cidades e Integração 
Nacional – dois ministérios 
que foram suprimidos pelo 
presidente eleito. A três dias 
para o novo governo assu-
mir, Bolsonaro tem indicado 
prioridades das 22 pastas 
que integrarão sua gestão. 
As orientações vão desde 
ajustes de gastos a medidas 
pontuais para cada área.

Habilitação poderá ter 
validade de 10 anos

Por riscos à integridade física

Toffoli autoriza cárcere especial 
para Pezão após fim de mandato

O governador do Rio 
de Janeiro, Luiz Fernan-
do Pezão, poderá perma-
necer preso em um Ba-
talhão da Polícia Militar 
no próximo ano, mesmo 
após concluir o mandato. 
O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
ministro Dias Toffoli, 

atendeu ao pedido da de-
fesa e autorizou o cárcere 
especial para o governa-
dor, que iria para um pre-
sídio comum em janeiro.

Segundo a defesa de 
Pezão, a permanência do 
governador no Batalhão 
Especial Prisional da Po-
lícia Militar, em Niterói, 
é necessária para evitar 
riscos à integridade física 
de Pezão. Os advogados 

também haviam pedido 
a soltura do governador, 
mas Toffoli, que está de 
plantão no STF durante o 
recesso do Judiciário, ne-
gou a libertação. 

A partirde fevereiro, 
quando o Supremo reto-
ma os trabalhos, o proces-
so de Pezão volta para o 
relator, ministro Alexan-
dre de Moraes.

Preso em novem-

bro na Operação Boca de 
Lobo, um dos desdobra-
mentos da Lava Jato no 
Rio de Janeiro, Pezão é 
acusado de receber R$ 
39 milhões em propina. 
A prisão foi determinada 
pelo Superior Tribunal de 
Justiça (STJ), com base na 
delação de um ex-opera-
dor do esquema de cor-
rupção do ex-governador 
Sérgio Cabral.

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Dólar sobe 16,9% e bolsa aumenta 
15% no fechamento do ano de 2018

 
Depois de um dia de 

poucos negócios no mercado 
financeiro, a bolsa e o dólar 
fecharam o ano com valoriza-
ção. O dólar comercial encer-
rou 2018 vendido a R$ 3,876, 
com valorização acumulada 
de 16,9% em relação ao fim 
de 2017. O índice Ibovespa, da 
Bolsa de Valores de São Paulo, 
fechou o último pregão do ano 
aos 87.887 pontos, com alta 
acumulada de 15%.

Na sessão de ontem, o dó-
lar fechou em queda de 0,48%, 
na menor cotação desde 20 de 
dezembro. Em relação ao início 
do mês, a divisa fechou com 
pequena alta de 0,52%, com 
valorização pelo segundo mês 

seguido. No mercado de ações, 
o clima foi de euforia. Influen-
ciado pela alta nas bolsas dos 
Estados Unidos, o Ibovespa en-
cerrou o dia com alta de 2,84%.

Ao longo do primeiro se-
mestre, o dólar operou rela-
tivamente estável em relação 
ao fim do ano passado. No en-
tanto, a partir do agravamento 
das tensões comerciais entre 
Estados Unidos e China, a moe-
da norte-americana passou 
a subir na metade de maio. A 
alta intensificou-se durante a 
greve dos caminhoneiros, que 
provocou forte volatilidade no 
mercado financeiro.

Após o fim da paralisação, 
a divisa registrou uma peque-
na trégua, mas voltou a subir 
em meio às tensões da corrida 
eleitoral. Em 13 de setembro, o 

dólar comercial fechou vendi-
do a R$ 4,196, a maior cotação 
desde o início do Plano Real. 
Depois do resultado das elei-
ções, a moeda aproximou-se de 
R$ 3,70, mas voltou a subir nos 
dois últimos meses do ano por 
causa de turbulências no mer-
cado norte-americano.

A bolsa de valores seguiu 
trajetória parecida ao longo do 
ano. Nos cinco primeiros me-
ses de 2018, o índice Ibovespa 
rondou os 85 mil pontos, mas 
chegou a despencar para os 
70 mil pontos durante a greve 
dos caminhoneiros. Nos meses 
seguintes, o indicador recupe-
rou-se, chegando a fechar no 
nível recorde de 89.820 pontos 
em 3 de dezembro.

Nas últimas semanas do 
ano, porém, o índice registrou 

quedas expressivas, em meio à 
desvalorização dos principais 
índices das bolsas norte-ame-
ricanas. Em momentos de tur-
bulências nas economias avan-
çadas, os investidores retiram 
recursos de países emergentes, 
como o Brasil, para cobrir per-
das no exterior.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Nos cinco primeiros 
meses de 2018, o índice 
Ibovespa rondou os 85 

mil pontos, mas chegou a 
despencar para os 70 mil 
pontos durante a greve 

dos caminhoneiros

O ministro da Saúde 
do próximo governo, Luiz 
Henrique Mandetta, dis-
se ontem que vai revisar 
contratos e rever a admi-
nistração dos seis hospi-
tais que estão sob admi-
nistração federal no Rio 
de Janeiro. Ao conversar 
com jornalistas na saída 
do Centro Cultural Ban-
co do Brasil (CCBB), em 

Brasília, onde trabalha a 
equipe de transição, Man-
detta evitou a palavra “in-
tervenção”, mas prometeu 
um “choque de gestão” 
nas unidades hospitala-
res que, segundo ele, têm 
sido foco de uma série de 
problemas nos últimos 
anos, incluindo denúncias 
de corrupção e até mes-
mo o controle de filas de 
atendimento por milícias 
que atuam na capital flu-
minense.

Hospitais do Rio terão  
“choque de gestão” 

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Além de sede da Delegacia Seccional, a estrutura também abriga a 2ª Delegacia Distrital, Delegacia da Mulher e GTE

Foto: Francisco França/Secom-PB

Mais obras em Catolé do Rocha
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, ontem, a 
pavimentação da travessia de 
Catolé do Rocha, no Sertão do 
Estado, e do acesso à Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), beneficiando mais de 
33 mil habitantes. As avenidas 
Deputado Américo Maia e Mi-
nistro José Américo de Almeida 
foram contempladas com re-
capeamento asfáltico até o en-
troncamento das rodovias PB-
325/323 e o acesso da UEPB. 
Foram investidos mais de R$ 
2,8 milhões com recursos do 
Governo do Estado. 

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho ressaltou o 

ciclo de desenvolvimento pro-
porcionado pelo Governo do 
Estado a Catolé do Rocha e re-
gião. “Fechamos um ciclo como 
se estivéssemos iniciando, com 
obras em todo o Estado. E esta 
região, pelo potencial de de-
senvolvimento que tem não 
poderia ficar de fora”, ressaltou, 
lembrando investimentos que 
contemplam pequenos e gran-
des municípios. 

A intervenção do Governo 
do Estado em Catolé do Rocha 
vai modernizar a malha viária 
da cidade, melhorando a mobi-
lidade urbana e a qualidade de 
vida da população. 

A dona de casa Wanda 

Araújo é uma das moradoras 
beneficiadas. “Estamos muito 
felizes com essa obra, há muito 
tempo sonhada por todos nós 
de Catolé do Rocha. Agradece-
mos de coração ao governador 
Ricardo Coutinho”, comentou. 

Ainda na solenidade, o 
governador Ricardo Coutinho 
assinou ordens de serviço para 
conclusão do esgotamento 
sanitário das cidades de São 
Bento e Brejo do Cruz. Parti-
ciparam ainda da solenidade 
o presidente da Assembleia 
Legislativa da Paraíba (ALPB), 
deputado Gervásio Maia; o de-
putado estadual Jeová Campos, 
entre outras autoridades.
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Mega da Virada
Os apostadores pessoenses lotam as casas lotérias para 
tentar a sorte, na esperança de ser um dos ganhadores do 
prêmio milionário estimado em R$ 280 milhões. Página 7 Fo
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Iniciativa do governador, que teve investimentos da ordem de R$ 215 mil, finaliza regularização do sítio aeronáutico
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, ontem, 
a reforma do Aeródromo de 
Catolé do Rocha, no Sertão 
paraibano. Os investimentos 
são da ordem de R$ 215 mil 
e fazem parte de uma série 
de ações do Governo do Es-
tado para regularizar o sítio 
aeronáutico da Paraíba, ofe-
recendo condições de inves-
timentos para o desenvolvi-
mento econômico da região. 

Entre as melhorias 
realizadas no Aeródromo 
de Catolé do Rocha estão 
a recuperação da cerca de 
mourões de concreto, im-
permeabilização da cober-
ta, colocação de bancadas 
em granito e instalação de 
combate a incêndio. 

Na ocasião, Ricardo 
destacou a importância da 
recuperação do Aeródro-
mo de Catolé do Rocha, 
lembrando outros inves-
timentos nas demais regi-
ões da Paraíba. “Em todos 
os recantos da Paraíba, o 
Governo do Estado tem 
derramado investimentos. 
Agradeço a esta região, ao 
povo de Catolé do Rocha a 

oportunidade de governar 
para todos, particularmen-
te para aqueles que mais 
precisam”, disse, lembran-
do investimentos na mo-
bilidade urbana da cidade, 
com a travessia e o acesso 
à Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), e na edu-
cação, com a Escola Cidadã 
Técnica de Ensino Integral.

“Estou concluindo um 
ciclo de investimentos, que 
contemplou as pequenas e 
as grandes cidades. E essa 
região não poderia ficar de 
fora”, acrescentou Ricardo. 

Já o gerente operacio-
nal de Aeródromos e Heli-
pontos da Casa Militar, ma-
jor Pedro Gomes, ressaltou 
que a entrega do Aeródro-
mo de Catolé do Rocha é a 
última etapa da recupera-
ção do sítio aeronáutico da 
Paraíba. “Vale ressaltar que 
são investimentos iniciais, 
para regularizar os aeró-
dromos e eles voltassem a 
operar de acordo com as 
normas da Anac, oferecen-
do segurança e conforto 
aos usuários”, explicou. 

Para o prefeito de Bre-

Governo entrega reforma do 
Aeródromo de Catolé do Rocha 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Investimentos no sítio aéreo
A recuperação do Aeródromo de 

Catolé do Rocha integra uma série de 
investimentos do Governo do Estado no 
sítio aéreo paraibano, que já contemplou 
Itaporanga, Sousa e Monteiro. Ao todo, 
os investimentos chegam a R$ 3 milhões. 

As melhorias realizadas no Aeró-
dromo de Catolé do Rocha foram as 
seguintes: recuperação das cercas de 

mourões de concreto, piso em granilite, 
com polimento, impermeabilização da 
coberta, bancadas em granito, instalações 
hidrossanitárias e de águas pluviais, aces-
so para entrada de passageiros, pinturas, 
entre outras adequações. 

Foram contemplados ainda ambien-
tes como sala de atendimento, sala de 
espera, alojamento com WC e cozinha.

Foto: Francisco França/Secom-PB

Entrega do Aeródromo do município de Catolé do Rocha vai oferecer condições de desenvolvimento a todos os municípios do Sertão paraibano

Taperoá ganha travessia urbana
Mais uma obra de mobi-

lidade urbana do Programa 
Estrada Segura II, a 179ª do 
Governo do Estado, vai ser 
inaugurada hoje, às 15h30, 
pelo governador Ricardo Cou-
tinho. Trata-se da Travessia 
Urbana da cidade de Taperoá, 
na região do Cariri.

A obra, com extensão de 
1,3 km, contou com investi-
mento de recursos próprios 
do Tesouro do Estado de mais 
de R$ 1 milhão, beneficiando 
diretamente uma população 

de aproximadamente 15.200 
habitantes.

A pavimentação da tra-
vessia consistiu no recapea-
mento asfáltico e sinalização 
da Avenida Epitácio Pessoa 
no segmento coincidente com 
a rodovia PB-238, onde fo-
ram executados serviços de 
recuperação de calçamento, 
limpeza dos dispositivos de 
drenagem, recapeamento em 
CBUQ (Concreto Betuminoso 
Usinado a Quente), e sinaliza-
ção horizontal e vertical, mo-

dernizando a infraestrutura 
viária da cidade com redução 
dos acidentes e melhoria da 
mobilidade urbana e da quali-
dade de vida da população.

O superintendente do 
Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba, Carlos 
Pereira de Carvalho e Silva, 
diz que a obra beneficia dire-
tamente todos os habitantes 
do município de Taperoá, além 
de proporcionar uma melhor 
integração em toda a região do 
Cariri da Paraíba.

Falta de condições

Linhas de ônibus da Viação 
Bela Vista são canceladas 

O Conselho Executivo 
do Departamento de Estra-
das de Rodagem da Paraíba 
(DER), por unanimidade, de-
cidiu cancelar, em definitivo, 
as linhas de ônibus outorga-
das à Empresa Viação Bela 
Vista (00901, 00904, 00906, 
00907 e 00908), todas com 
atuação na região do Brejo.

De acordo com o proces-
so administrativo, a empresa 
não tinha mais condições de 
operar as linhas, que foram 
retiradas por força da Reso-

lução 039/2018, com exce-
ção da linha 00904, com o 
percurso João Pessoa-Areia.

Após o período conce-
dido para a empresa ope-
rar com uma única linha 
(00904), foi concluído que 
ela não demonstrou as míni-
mas condições para atender 
as necessidades dos usuá-
rios, tendo passado a atuar 
de forma inadequada, con-
forme relatório apresentado 
pelo engenheiro chefe de 
operação e fiscalização e pela 

engenheira chefe da DPT.  
Com a decisão do Con-

selho, a Empresa Viação Bela 
Vista fica proibida de utilizar 
seus veículos para transpor-
tar passageiros nas linhas 
intermunicipais de números 
citados, sob pena de respon-
der, na forma da lei, pelo des-
cumprimento desta decisão, 
que entrou em vigor a partir 
da publicação no Diário Ofi-
cial do Estado, ontem, com 
os efeitos passando a valer a 
partir de zero hora de hoje.

jo do Cruz, Francisco Dutra, 
a entrega do Aeródromo de 
Catolé do Rocha vai ofere-
cer condições de desenvol-
vimento a todos os muni-

cípios da região. “Muitos 
empresários já começam a 
comercializar utilizando o 
espaço aéreo. Esse equipa-
mento é muito importante 

para a nossa infraestrutu-
ra”, comentou.

Participaram ainda da 
solenidade os deputados 
Gervásio Maia, presidente 

da Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB), e o de-
putado estadual Jeová Cam-
pos, além de outras lideran-
ças políticas da região.
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Objetivo da ação, que integra a Operação Rodovida, é intensificar a fiscalização para reduzir o número de acidentes na Paraíba

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) deflagrou ontem 
a Operação Ano Novo, com a 
finalidade de reduzir o núme-
ro de acidentes nas estradas 
federais que cortam a Paraíba 
neste fim de ano. A ação, que 
segue até as 23h do dia 1º de 
janeiro, integra a Operação Ro-
dovida, deflagrada no dia 16 
de dezembro e que se esten-
derá até o dia 2 de fevereiro. 
Segundo informações da as-
sessoria de imprensa da PRF, 
a fiscalização foi intensificada 
sobre os motoristas que insis-
tem em dirigir com velocidade 
acima do permitido, conforme 
o Código Nacional de Trânsi-
to. Durante o feriado do Natal, 
aproximadamente 2 mil mo-
toristas foram autuados por 
excesso de velocidade nas ro-
dovias federais do Estado da 
Paraíba.

As multas por excesso de 
velocidade possuem três valo-
res diferentes de acordo com o 
limite de velocidade excedido. 
Os valores são diferentes quan-
do o motorista excede até 20%, 
(R$ 130), de 20% a 50% (R$ 
195) e acima de 50% do limite 
permitido na via (R$ 880).

Além de evitar acidentes, 
a meta da Operação Rodovida 
é intensificar o enfrentamento 
à criminalidade durante o pe-
ríodo das festas de fim de ano. 
Tradicionalmente o dia 1º é o 
feriado mais movimentado do 
ano e, por isso, é esperado um 
aumento relevante do fluxo de 
veículos nas rodovias federais, 
fator que contribui para o au-
mento da violência no trânsito.

O policiamento será refor-
çado com policiais do setor ad-
ministrativo, principalmente 
nos locais e horários de maior 
intensidade do fluxo e incidên-
cia de acidentes graves con-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

PRF deflagra Operação Ano 
Novo nas estradas federais 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

A ultrapassagem indevida é a responsável pela maioria das colisões frontais em rodovias. Além dos riscos de aciden-
tes, o procedimento irregular também pode gerar prejuízos e aborrecimentos. O valor da multa por ultrapassagem 
em faixa contínua ou pelo acostamento é de R$ 957,70. Em caso de reincidência o valor é dobrado. 
Em situações de engarrafamentos e lentidões alguns motoristas mais apressados usam o acostamento como faixa de 
ultrapassagem e podem ser multados. 
Dicas para uma boa viagem
– Planeje a viagem – programe a duração da viagem, incluindo as paradas para alimentação, descanso e abastecimento;
– Revisão do veículo – para não ficar parado na rodovia, antes de viajar, verifique as condições físicas do seu veículo, 
principalmente pneus (inclusive o estepe), palhetas dos limpadores de pára-brisa e itens de iluminação e sinalização.
– Mantenha a atenção à rodovia – respeite a sinalização e os limites de velocidade. A sinalização existe para tornar 
sua viagem mais segura.
– Mantenha faróis baixos acesos – para que seu veículo fique mais visível aos demais condutores e aos pedestres e 
trabalhadores da rodovia.
– Não ligue o pisca-alerta com o veículo em movimento: isso pode confundir os outros motoristas e causar um acidente;
– Mantenha uma distância de segurança do veículo à frente.
– Em caso de chuva, redobre os cuidados e reduza a velocidade.

Atenção nas ultrapassagensforme estatísticas do órgão, a 
fim de garantir aos usuários 
segurança, conforto e fluidez 
do trânsito.

A prevenção de acidentes 
está focada na ostensividade 
e em comandos para coibir 
o abuso da velocidade, à in-
gestão de álcool associado ao 
volante, as ultrapassagens in-
devidas e o não uso do cinto 
de segurança, principalmente 
entre os passageiros dos ban-
cos traseiros.

O excesso de velocidade, 
o uso de bebida alcoólica, as 
ultrapassagens indevidas são 
as infrações mais cometidas e 
estas infrações potencializam 
acidentes graves, principal-
mente onde há maior concen-
tração de veículos, como em 
perímetros urbanos.

No feriado do dia 1º de  janeiro 
é esperado um aumento 

relevante no fluxo de veículos 
nas rodovias federais 

Foto: Evandro Pereira

A segurança da orla 
de João Pessoa terá um 
reforço de mais de 300 
policiais, durante a vira-
da do ano, nas praias do 
Cabo Branco e Tambaú. 
O esquema operacional 
vai contar com 50 viatu-
ras realizando rondas nas 
proximidades, policia-
mento a cavalo na parte 
da areia, 17 plataformas 
de observação entre o 
público e uma base de 
monitoramento por vídeo 
acompanhando a movi-
mentação em tempo real.

O planejamento in-
clui também o reforço na 
orla de Intermares, fican-
do os dois locais acompa-
nhados simultaneamente, 
com policiamento da área 
e reforço das tropas espe-
cializadas. 

“Fora este esquema 
montado para as orlas de 
João Pessoa e Cabedelo, 
as unidades da Polícia Mi-
litar atuarão com reforço 
na segurança dos bairros 
da Região Metropolitana, 
com aumento das rondas 
e ocupação de locais indi-
cados pela Coordenadoria 
de Inteligência”, disse o co-
mandante do Policiamen-
to Regional Metropolitano, 
coronel Lívio Delgado.

O Batalhão de Po-
liciamento de Trânsito 
(BPTran) também vai in-
tensificar as ações de po-
liciamento ostensivo de 
trânsito, com fiscalizações 
em pontos estratégicos. 

Réveillon: JP 
terá reforço 
de mais de 
300 policiais

Problemas elétricos 
são a principal causa dos 
incêndios em estabeleci-
mentos comerciais e resi-
denciais periciados pelo 
Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba (CBMPB) 
em todo o Estado. Só no 
primeiro semestre deste 
ano, das 30 perícias rea-
lizadas pela Diretoria de 
Atividades Técnicas da 
corporação (DAT), 47% 
tiveram laudos apontando 
falhas elétricas como con-
dutor do incêndio.

Conforme o capitão 
José Fragoso, perito do 
CBMPB, entre essas cau-
sas elétricas, uma das 
principais envolve falta de 
manutenção em ar-con-
dicionado e ventiladores. 
Por isso, ele indica que as 
pessoas mantenham a lim-
peza desses equipamentos 
em dia para “evitar pontos 
de resistência no funcio-
namento”. Além disso, rea-
lizem a instalação desses 
itens apenas com profis-
sionais qualificados.

Outro procedimento 
que ocasiona incêndio, 
segundo ele, é a sobre-
carga de tomadas com 
uso de ‘Ts’ ou ‘benjamins’. 
“O indicado é a utilização 
de filtro de linha (uma 
espécie de extensão), 
uma vez que esse equi-
pamento possui fusível, 
evitando curto-circuito”. 
Ainda segundo o oficial, o 
descuido ao desconectar 
equipamentos da toma-
da, principalmente car-
regador de celular, tam-
bém é uma das principais 
razões de incêndio, na 
Paraíba.

“Nunca se deve desli-
gar os equipamentos pelo 
fio. O correto é utilizar 
o botão de energia para 
cortar o fluxo e só então 
remover o fio da tomada”, 
completou, ao lembrar 
que as solicitações de vis-
torias preventivas ou pe-
rícias de incêndio devem 
ser solicitadas on-line, 
através do endereço bom-
beiros.pb.gov.br

Problemas elétricos 
causam mais incêndios

Fim de ano

Corpo de Bombeiros alerta para 
os perigos dos fogos de artifícios

Com o aumento da 
procura por fogos de artifí-
cio neste período de fim de 
ano, o Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
alerta a população sobre 
a importância da correta 
compra e manuseio desses 
artefatos, a fim de evitar in-
cidentes como queimaduras 
e até mesmo incêndios. O 
primeiro procedimento de 
segurança, conforme o capi-
tão Hugo Bezerra, da Dire-
toria de Atividades Técnicas 
do CBMPB, é comprar fogos 
apenas em barracas certifi-
cadas pela corporação para 
venda de tal produto.

Segundo ele, em João 
Pessoa, apenas os estabele-
cimentos situados ao lado do 
Estádio ‘Almeidão’, no Cristo, 
estão autorizadas para reali-
zar esse comércio. Nesses lo-
cais, os consumidores devem 
ficar atentos ao certificado 
do CBMPB, que deve ficar vi-
sível.  “Caso o cidadão encon-

tre algum estabelecimento 
em situação irregular, pedi-
mos que denuncie por meio 
do 193 para que possamos 
efetuar a apreensão dos pro-
dutos e garantir a segurança 
dos consumidores”.

Com relação ao manu-
seio dos fogos, após a com-
pra, o oficial recomenda que 
sejam lidas e seguidas todas 
as instruções que se encon-
tram no rótulo da embala-
gem do artefato. Ele lembra, 
ainda, que as crianças só 
devem usar os fogos que são 
indicados para a idade de-
las, ainda assim supervisio-
nadas por um adulto. Nunca 
se deve também tentar rea-
cender fogos que não explo-
diram, pois eles podem ser 
deflagrados de forma tardia 
e ocasionar queimaduras.  

Ele acrescenta que as 
pessoas “jamais devem ten-
tar fabricar fogos em casa 
nem jogar os resíduos do 
artefato na rua”. Para evitar 

incêndios, conforme o ofi-
cial, é preciso soltar os fogos 
em locais abertos e seguros, 
longe de postos de combus-
tível, depósitos de produtos 
perigosos (do tipo tóxico, 
corrosivo e outros) e fiações 
elétricas. Não se deve soltar 
fogos dentro de garrafas ou 
latas nem em locais com 
aglomeração de pessoas.

No caso de festas de ré-
veillon em que houver quei-
ma de fogos de artifícios, por 
exemplo, também é preciso 
que os organizadores do 
evento solicitem a fiscaliza-
ção do Corpo de Bombei-
ros Militar da Paraíba, para 
emissão do certificado de 
autorização; além de licen-
ças de outros órgãos de fis-
calização, como Marinha e 
prefeitura. “Para concessão 
por parte do CBMPB, é verifi-
cado se o local atende às exi-
gências contidas na Lei Esta-
dual de número 9.625/2011 
(Código Estadual de Prote-

ção Contra Incêndio, Explo-
são e Controle de Pânico)”, 
informa o capitão.

 
Festa da virada
Para o réveillon da ca-

pital paraibana, o capitão 
Hugo Bezerra informa que, 
no dia 31, será realizada uma 
grande operação para acom-
panhamento in loco da mon-
tagem e transporte da balsa 
que comporta os fogos de ar-
tifício. “Será verificada uma 
série de exigências, a exem-
plo do espaçamento dos fo-
gos, presença de extintores, 
presença do blaster ou outro 
profissional devidamente 
habilitado a executar a quei-
ma dos fogos”, explicou.  

O capitão alerta, ainda, 
que a execução da queima 
de fogos que não estiver 
devidamente autorizada es-
tará passível de sanções ad-
ministrativas como multa, 
apreensão do material e in-
terdição do local do evento.
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Volantes estão disponíveis em todas as casas lotéricas do país e as apostas serão aceitas até as 16h do dia 31

 Com um prêmio estima-
do em R$ 280 milhões, a Mega 
da Virada terá seu ganhador 
ou ganhadores sorteados na 
noite da próxima segunda 

(31), às 20h (horário de Bra-
sília), como acontece tradicio-
nalmente todo ano.

O prêmio, entregue pela 
Caixa Econômica Federal, é o 
mais conhecido e esperado 
do país, além de ser o con-
curso com a maior premiação 

atualmente. Os volantes estão 
disponíveis para apostas em 
todas as casas lotéricas do ter-
ritório nacional desde o dia 5 
de novembro e serão aceitas 
novas apostas até as 16h (ho-
rário de Brasília) do dia 31.

Com a data do sorteio 

cada vez mais próxima, as lo-
téricas se encontram cheias e 
com eventuais filas de apos-
tadores que confiam na sorte 
na hora de escolher as suas 
dezenas, seja de forma alea-
tória ou números específicos 
escolhidos a dedo.

Na esperança de aumen-
tar as chances de acertar a 
maior quantidade de deze-
nas possíveis, os apostado-
res investem em diferentes 
métodos de escolha, enquan-
to alguns optam por núme-
ros randômicos, outros pre-

ferem a numerologia como 
forma de seleção desses nú-
meros, normalmente datas 
de nascimento, casamento e 
idades de parentes são as de-
zenas mais citadas pelos que 
preferem confiar no esoteris-
mo na sua aposta.

Caio Vinícius 
Especial para A União

Ano novo: pessoenses tentam 
a sorte com a Mega da Virada

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

O arcebispo metro-
politano da Paraíba, Dom 
Manoel Delson, presidirá 
a Santa Missa de ano novo, 
no dia 31 de dezembro, às 
18h, na catedral basílica de 
Nossa Senhora das Neves, 
em João Pessoa. Já no dia 
1º de janeiro, a missa será 
celebrada às 9h. “É impor-
tante terminar e iniciar um 
ano na presença do Senhor. 
Precisamos dar graças a 
Deus por tudo o que foi vivi-
do e pedir as bênçãos para 
o ano que se inicia”, disse o 
arcebispo.

Além da Basílica, di-
versas paróquias também 
celebram a Santa Missa no 
último e no primeiro dia do 
ano. Veja quais igrejas vão 
realizar as celebrações, bem 
como os horários:

- Paróquia Santo Antô-
nio de Pádua, no Geisel - dia 
31 às 19h, e dia 1º às 18h30.

- Paróquia Santo An-
tônio do Menino Deus, no 
Jardim Cidade Universitária 
- dia 31 e dia 1° às 19h30.

- Paróquia São José, no 
José Américo - dia 31 e dia 
1º às 19h30.

- Paróquia Nossa Se-
nhora Aparecida, no Cristo 
Redentor - dia 31 às 20h, e 
dia 1º às 19h.

- Paróquia Nossa Se-
nhora Aparecida, no bairro 
13 de Maio - dia 31 às 17h, 
e dia 1º às 19h.

- Paróquia Santo Antô-
nio de Pádua, em Tambaú - 
dia 31 e dia 1º  às 17h.

- Paróquia Jesus Res-
suscitado, no bairro Anató-
lia - dia 31 às 18h.

Clero
A partir de amanhã, 

Dom Delson dará início à 
cerimônia de posse dos 
44 padres transferidos ou 
nomeados para novas pa-
róquias. “Essa mudança 
é normal e até saudável 
para o clero. Depois de um 
certo tempo, o padre é en-
viado a uma nova missão 
e as comunidades já estão 
acostumadas com isso. As 
transferências são conver-
sadas com todos eles, para 
que tudo aconteça de forma 
muito tranquila”, comentou 
o arcebispo.

Dom Delson presidirá 
algumas das celebrações de 
posse, outras serão presi-
didas pelo vigário geral, Pe 
Luiz Jr, e outros vigários no-
meados. No dia 2 de janeiro, 
será criada a Paróquia São 
Judas Tadeu, em Camboi-
nha (Cabedelo) e a posse 
do seu primeiro pároco, o 
Padre Raimundo Noberto. 
Com esta nova igreja, a Ar-
quidiocese Metropolitana 
da Paraíba passa a coman-
dar 94 paróquias, distribuí-
das em João Pessoa e nos 
37 municípios do Litoral e 
Agreste paraibano.

Igreja Batista
A Primeira Igreja Ba-

tista também estará ce-
lebrando o culto de ano 
novo, no dia 31, às 21h, ao 
lado da igreja, no Centro da 
capital. De acordo com a 
programação, às 21h have-
rá louvor, e a partir das 22h 
terá início o culto que se es-
tenderá até meia-noite, ao 
ar livre. O pastor Estevam 
fez um convite a todos os 
cristãos para receber o ano 
novo no culto a ser reali-
zado pela Primeira Igreja 
Batista. Ele disse que a me-
lhor forma de iniciar o ano 
novo é louvando a Deus.

Arcebispo preside missas 
de ano novo na catedral
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Vinte e seis estabeleci-
mentos comerciais da capital 
foram autuados na Operação 
Natal Seguro da Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor. A equipe de 
fiscalização do Procon-JP rea-
lizou 113 visitas desde o dia 3 
de dezembro. A inspeção se es-
tende até a próxima terça-feira, 
feriado universal de dia 1º de 
janeiro de 2019. 

A Operação Natal Segu-
ro está inspecionando as lo-
jas do Centro de João Pessoa, 
além dos shoppings centers. 
“Também estamos realizando 
diligências nos estabelecimen-
tos atendendo as denúncias e 
reclamações que chegam ao 
Procon-JP através das redes so-
ciais. Tanto que vamos atender 
durante o feriado de réveillon 
com inspeção até o dia primei-
ro de janeiro de 2019”, infor-
mou o secretário Helton Renê.

 As autuações emitidas 
pela equipe de fiscalização são 
devido à limitação do valor mí-
nimo para o cartão de crédito, 
preços diferentes para o mes-
mo produto, descumprimento 
à legislação que obriga infor-
mações claras e precisas ao 
consumidor, como o número 
0800-083-2015 do Procon-JP 
e a falta do CDC para consulta 
do consumidor em local visível 
nos estabelecimentos.

 
Penalidades
As sanções para os que 

forem flagrados cometendo 
alguma irregularidade previs-
ta em lei vão desde multas que 
podem chegar a R$ 200 mil, 
até a possibilidade da suspen-
são temporária das atividades. 
“Saliento que também estamos 
monitorando as lojas virtuais 
que têm as mesmas obrigações 
que as lojas físicas”, explicou o 
secretário Helton Renê.

Operação 
Natal Seguro 
autua 26 lojas 
na capital

‘Tempo de Reconstruir’

Cidade Viva realiza última 
celebração do ano amanhã

A Cidade Viva vai rea-
lizar a última celebração do 
ano nos diversos campi e 
também manter a decora-
ção iluminada de 100 mil 
microleds no Campus Me-
tropolitano da Cidade Viva 
neste fim de semana. Com 
o tema ‘Tempo de Recons-
truir’, a última mensagem do 
ano será pregada amanhã 
em diversos horários.

No Campus Metropoli-
tano (BR 101 – Km 95 Sul), 
haverá quatro celebrações 
(7h, 8h30, 10h30 e 17h) com 
a liderança do pastor Pedro 
Viana. No campus Aeroclube 
(Centro de Convenções Cida-
de Viva), serão realizadas ou-
tras três celebrações (9h30, 
16h e 19h) com a liderança 
do pastor Sérgio Queiroz, 
enquanto no Campus Zona 
Sul (bairro Valentina), o pas-
tor Moisés Lima faz a última 
mensagem do ano, em culto 
único, às 18h30.

As famílias que ainda 
não visitaram o Campus 
Metropolitano da Cidade 
Viva terão mais uma opor-
tunidade neste último fim 
de semana do ano de 2018 
para contemplar a decora-
ção iluminada de 100 mil 
microleds. As luzes voltam 
a brilhar neste último fim 
de semana do ano a par-
tir das 18h. A decoração 
iluminada do ‘Natal de To-
dos os Povos’ trouxe uma 
nova ornamentação de 
cores natalinas com árvo-
res gigantes em forma de 
espiral, uma praça verme-
lha iluminada, presentes e 
bolas gigantes iluminadas 
espalhados pelo entorno 
do campus, enquanto a ca-

pela de altura de 22 metros 
tem iluminação projetada 
de micropontos de leds em 
toda a sua fachada.

O Campus Metropolita-
no Cidade Viva, localizado no 
km 95,1 da BR-101, sentido 
Sul (BR 101, km 8), fica a 19 
km do Parque Solon de Luce-
na (Lagoa) de João Pessoa, e 
a 24 km do Busto de Taman-
daré, na Praia de Tambaú, na 
Zona Leste da capital.

Última mensagem 
de 2018 será 

pregada em diversos 
horários nos Campi 

Metropolitano, 
Aeroclube e Zona Sul , 

em João Pessoa 

Capela do Campus 
Metropolitano tem 
iluminação projetada de 
micropontos de leds em 
toda a fachada

Foto: Reprodução

Apostadores lotam as casas 
lotéricas da capital  na 
esperança de conseguir a 
tão sonhada independência 
financeira em 2019 

Foto: Evandro Pereira
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Réveillon terá a cantora Margareth Menezes como atração principal e shows de Renata Arruda, Mira Maya e dois Djs

Cerca de 400 tendas se-
rão armadas nas praias de 
Tambaú e Cabo Branco por 
pessoas que escolheram brin-
dar o ano novo na orla de João 
Pessoa. As famílias autoriza-
das deverão instalar suas ten-
das a partir das 8h do dia 31, 
e a desmontagem até as 8h do 
dia 1º de janeiro, conforme 
o edital de autorização. Cin-
quenta agentes da Secretaria 
do Desenvolvimento Urbano 
(Sedurb) foram designados 
para orientar as famílias que 
utilizarão os espaços na orla 
nesta segunda-feira.

O Réveillon 2019 na Praia 
de Tambaú terá início às 21h 
do dia 31, em frente ao Busto 
de Tamandaré. A festa será co-
mandada pela cantora baiana 
Margareth Menezes. A progra-
mação conta ainda com shows 
de Renata Arruda, Mira Maya 
e dois Djs, que terão participa-
ções durante os intervalos dos 
shows principais.

Assim como nos anos 
anteriores, a Sedurb alerta 
em relação à importância 
do cumprimento das reco-
mendações de segurança. Os 
agentes vão fiscalizar as bar-
racas de comerciantes infor-

mais, se certificando de que 
todas têm a autorização não 
só da Prefeitura, mas também 
do Corpo de Bombeiros, que 
realiza vistoria na área. Não 
será permitida a instalação 
de tendas nas dunas da praia 
e as estruturas devem respei-
tar a dimensão estabelecida 
em edital de 5×5.

"A recomendação é que 
as pessoas não utilizem gar-
rafas de vidro, levem suas 
bebidas em garrafas de plás-
tico. São medidas simples que 
fazem a diferença na hora de 
garantir a segurança do even-
to”, disse João Furtado, secre-
tário de Desenvolvimento Ur-
bano de João Pessoa.

Barracas comerciais
Amanhã, a partir das 

20h, começam a ser instala-
das as barracas de comida. 
Conforme estabelecido em 
edital, será permitida a insta-
lação de barracas nos tama-
nhos 3×3 e 4×3. O desmonte 
deve ser feito até as 5h do dia 
1° de janeiro. “Todo esse es-
quema de controle é pensado 
viabilizando a organização da 
festa antes, durante e depois 
da virada do ano. O desmon-
te dentro do horário previsto 
é essencial para a limpeza da 
área”, esclareceu o secretário.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Cerca de 400 tendas devem 
ser armadas na orla de JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Em Cabedelo

Ramon Schanyder e Sâmya Maia são 
atrações em Intermares e Formosa

O réveillon em Cabedelo, 
este ano, acontece em dois lo-
cais. Na Praia de Intermares, 
quem vai iniciar a noite é a 
cantora Sâmya Maia, às 22h. 
Enquanto isso, em Formosa, 
quem se apresenta ao público 
é o cantor Ramon Schanyder 
que, em seguida, segue para 
Intermares para anunciar a 
chegada de 2019. Já no Cen-
tro, o público começará o 
ano novo ao som do forró de 
Sâmya. Além das apresenta-
ções, o réveillon contará com 
show pirotécnico de 10 mi-
nutos nos dois locais. 

Sâmya se notabilizou 
à frente da Banda Magnífi-
cos, onde ficou por 18 anos. 
Desde junho deste ano, está 
em carreira solo, levando ao 
público um show dançante, 
sem perder a essência apai-
xonada que a consagrou. No 
repertório, a cantora apre-
senta, além do forró que a 
consagrou, músicas pops, 
muita dança e sensualidade. 

“Eu estou muito feliz 
porque o meu primeiro ré-
veillon em carreira solo será 
praticamente em casa, e eu 
tenho boas lembranças de 
shows em Cabedelo. Todas 
as vezes que cantei nesta ci-
dade fui muito bem recebida, 
e tenho certeza que desta vez 
não será diferente. A galera 
pode ter certeza que será um 
show incrível, o melhor da 
minha vida, pra gente entrar 
2019 juntos com o pé direito. 
Vocês vão dançar e se apaixo-
nar, regados de muita ener-
gia positiva”, disse Sâmya. 

Energia. Esta é a palavra 

que melhor define Ramon 
Schnayder, seja nos palcos 
ou fora deles. Em seu histó-
rico, constam passagens por 
bandas como Detona Samba, 
Cheiro de Pagode e Uskba. 
Em 2005, Ramon assumiu 
o vocal da Ala Ursa, a mais 
tradicional banda de axé 
criada na Paraíba. Em 2012, 
deu início à sua carreira solo. 
No palco, continua apresen-
tando a mesma energia de 
sempre, agregando ao axé 
uma mistura de arrocha, ser-
tanejo universitário e forró. 
A fusão de gêneros musicais 
caiu no gosto do público e 
tem dado muito certo. 

“Eu fiquei muito feliz 
com o convite pata tocar em 
dose dupla em Cabedelo. Sou 
muito grato e respeito de-
mais essa cidade. Cabedelo 
faz parte de minha história. 
Sempre fui bem recebido 
aqui. O carinho e a energia da 
galera daqui é indescritível. 
Estou muito empolgado para 
cantar na Virada do Ano em 
Intermares e em Formosa”, 
disse Ramon. 

Segurança e trânsito
Para garantir a segu-

rança e a tranquilidade de 
moradores e visitantes que 
irão passar a virada de ano 
em Cabedelo, a Guarda Me-
tropolitana e a Secretaria de 
Mobilidade Urbana (Semob) 
estarão com todo o seu efeti-
vo antes e durante as festas. 
Além delas, as Polícias Civil 
e Militar, o Corpo de Bom-
beiros e equipes da Secre-
taria de Saúde também da-

rão suporte à população. 
A equipe da Semob co-

meçará a atuar às 22h de 
amanhã. A Avenida Oceano 
Atlântico, em Intermares, 
será interditada em sua to-
talidade, para finalização da 
montagem do palco. A mon-
tagem das tendas, carga e 
descarga de materiais só se-
rão permitidas até as 14h do 
dia 31. Já moradores terão 
acesso ao trecho interditado 
até as 16h do dia 31. 

O trecho da Av. Mar Ver-
melho, compreendido entre 
o Supermercado Santigo e o 
palco principal, será isolado 
e destinado aos ambulantes, 
viaturas de Corpo de Bom-
beiros, Polícia Militar, Guarda 
Municipal, Samu e Semob. Os 
ambulantes que vão traba-
lhar no réveillon devem che-
gar ao local a partir das 17h. 

Já em Formosa, o es-
quema de trânsito também 
começará a ser organizado 
às 22h de amanhã, quan-
do a Avenida Ministro José 
Américo de Almeida (orla), 
será fechada para monta-
gem das estruturas. Até as 
14h do dia 31, todo o fluxo 
de veículos será desviado 
para rotas alternativas. 

O trecho final da Rua 
João Vitaliano (Rua do Su-
permercado Assis), sentido 
praia/BR-230 será isolado e 
destinado aos ambulantes, 
viaturas de Corpo de Bom-
beiros, Polícia Militar, Guarda 
Municipal, Samu e Semob. 

Nos dois locais, agentes 
da Semob estarão in loco, 
orientando moradores e vi-

sitantes sobre os desvios no 
trânsito. 

A Guarda Metropoli-
tana vai disponibilizar 65 
agentes em Intermares e 25 
em Formosa, para garantir 
a segurança patrimonial e 
da população durante todo 
o dia 31. Além deles, oito 
viaturas, com três homens 
cada, e três motos, estarão 
nas ruas, realizando as rotas 
ostensivas e preventivas.

A Polícia Militar tam-
bém estará nas festas com 
seu efetivo. Ao todo, a 6ª 
Companhia Independente, 
comandada pelo Major Kel-
ton Chaves, vai colocar nas 
ruas 80 policiais para cobrir 
os eventos no centro e em 
Intermares. Pelas ruas, esta-
rão circulando 15 viaturas, 
fazendo um trabalho de pre-
venção ostensiva. 

Já o Corpo de Bombei-
ros disponibilizará 30 ho-
mens e sete viaturas - Res-
gate, Combate a Incêndio e 
Busca e Salvamento, além da 
embarcação para prevenção 
dos fogos de artifício.

Famílias autorizadas deverão instalar suas tendas nas areias de Cabo Branco e Tambaú a partir das 8h do dia 31 e desmontar até as 8h de 1º de janeiro

Foto: Ortilo Antônio

Guarda Metropolitana 
vai disponibilizar 65 

agentes em Intermares 
e 25 em Formosa, 

além de oito viaturas 
e três motos fazendo 

rondas na festa

Virada de ano será de 
céu claro na Paraíba
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Não há previsão de 
chuva durante o réveillon 
de João Pessoa. A informa-
ção é da meteorologista 
Marle Bandeira, da Agên-
cia Executiva de Gestão das 
Águas da Paraíba (Aesa). No 
entanto, ela declarou que 
existe a possibilidade de 
pancadas de chuva no dia 
1º de janeiro.

Neste sábado e domin-
go, a nebulosidade deverá 
ficar variável sobre grande 
parte do Estado da Paraí-
ba. Existe a possibilidade 
da ocorrência apenas de 

chuvas passageiras e isola-
das. A temperatura deve se 
manter com a mínima de 
25°C e máxima de 30°C. De 
acordo com o setor de Mo-
nitoramento e Hidrometria 
da Aesa, a tendência é de 
que o clima permaneça as-
sim até o réveillon.

O tempo sobre a Pa-
raíba apresenta redução 
da nebulosidade e predo-
mínio de céu claro. O clima 
deve permanecer assim 
e com poucas alterações 
durante o réveillon. "Po-
demos ter pouca chuva, 
durante o dia primeiro de 
janeiro de 2019", explicou 
a meteorologista.

PREVISão PaRa EStE FIM DE SEMana 

n LITORAL
30º Máx - 25º Min
Nebulosidade variável com possibilidade de 
chuvas passageiras em áreas isoladas

n BREJO
29º Máx - 20º Min
Nebulosidade variável

n AGRESTE
32º Máx - 21º Min
Nebulosidade variável

n CARIRI/CURIMATAÚ
34º Máx - 22º Min
Sol entre poucas nuvens

n SERTÃO
37º Máx - 24º Min
Sol entre poucas nuvens

n ALTO SERTÃO
37º Máx - 24º Min
Sol entre nuvens
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Artistas paraibanos vão apresentar composições inéditas no evento que acontece na Usina Cultural Energisa

É tanto mistério no 
caminho de quem ousa 
zanzar pelo universo da 
música que somente quem 
carrega nas mãos a bruta 
flor é capaz de compreen-
der o que há de dilacera-
do nesse mundo sonoro. 
Gláucia Lima e André Mo-

rais estão entre aqueles 
que sabem. Os dois esta-
rão juntos, hoje, em um 
show na Sala Vladimir de 
Carvalho, da Usina Cultu-
ral Energisa, em João Pes-
soa. A apresentação faz 
parte do projeto Natal na 
Usina e começa às 22h. A 
entrada é gratuita.

No palco, André e Gláu-
cia estarão acompanha-

dos de Lucas Carvalho, no 
acordeom, Cristiano Oli-
veira, no violão e na viola, 
Cassicobra, na percussão, 
e Victor Figueiredo, tam-
bém na percussão. “Eu e 
Gláucia vamos entrelaçar 
nosso repertórios e trazer 
canções inéditas nas nos-
sas vozes. o show prome-
te uma ode ao lirismo e à 
palavra como poética, evo-

cando a ancestralidade e a 
beleza dos ritmos”, disse 
André Morais.

Assim como foi in-
fluência na carreira de Jo-
nathas Pereira Falcão (o 
Seu Pereira), sendo uma 
espécie de madrinha no 
vocalista da banda Seu 
Pereira & Coletivo 401, 
Gláucia Lima também teve 
influência direta na car-

reira de André Morais. “ O 
primeiro contato que tive 
com a música produzida 
aqui no Estado foi através 
dos dois discos lançados 
por Gláucia nos anos 90, o 
Zanzar e o Tanto Mistério”, 
disse ele.

Com dois discos auto-
rais lançados, cada um, os 
artistas pretendem entrela-
çar suas obras e trazer mui-

tas surpresas aos especta-
dores. “Fico honradíssimo 
em dividir o palco com ela, 
vamos cantar juntos can-
ções desses discos, ela vai 
cantar coisas minhas, va-
mos cantar Pedro Índio, 
Pedro Osmar, Seu Pereira 
e muita gente linda”, adian-
tou André Morais, autor 
dos CDs ‘Bruta flor’ e ‘Dila-
cerado’.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

‘Natal da Usina’ recebe hoje 
Gláucia Lima e André Morais 

Reconhecimento
ALPB aprova Moção de Aplauso ao 13º Fest-Aruanda e à 
Rede Cinépolis. Grupos Energisa e Armazém Paraíba foram 
enaltecidos por patrocinarem o evento. Página 11
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Intérprete da música paraibana
Gláucia Lima é natural de João 

Pessoa (PB) e convive com a música 
desde criança, através do ambiente 
musical familiar. Em 1997, é apre-
sentada ao universo da música e da 
poesia produzidas na Paraíba, através 
do projeto Cantoras do Povo, no qual 
inicia o contato com os compositores 
paraibanos.

Gláucia optou por desenvolver sua 
carreira explorando as mais variadas 
expressões da cultura popular, dando 
ênfase a ritmos regionais como o coco 
de roda, o baião, a ciranda e o mara-
catu. É uma intérprete dos composito-
res paraibanos!

A cantora gravou dois CDs de es-
treia, o ‘Tanto Mistério’, com recursos 
das Leis de Incentivo estadual (PRO-
CULT – atualmente FIC) e o ‘Zanzar’, 

pelo Fundo Municipal de Cultura  
(FMC). Em 2008, a cantora grava o 
DVD Zanzar, com o patrocínio do Fun-
do Municipal de Cultura, contemplan-
do as canções do CD Zanzar e outras 
participações importantes do cenário 
artístico paraibano.

 
Um multiartista
André Morais é um artista multi-

tudinário. Tem sua marca na música, 
mas também no teatro, cinema e 
poesia. Ator, cantor, poeta, diretor... 
André é tudo isso e mais um pouco. 
Nascido em João Pessoa (PB), é autor 
de canções em parceria com grandes 
nomes da música brasileira como 
Carlos Lyra, Chico César, Ná Ozzetti, 
Sueli Costa, Ceumar etc. Já cantou com 
Elza Soares, Mônica Salmaso, Naná 

Vasconcelos, Tetê Espíndola e outros.  
Lançou os álbuns ‘Dilacerado’ (2015) 
e ‘Bruta Flor’ (2011).

No teatro, viajou pelas cinco re-
giões do país, em mais de 60 cidades, 
como ator e criador do monólogo 
‘Diário de um louco’, baseado no 
conto russo de Nicolai Gogol. É um 
dos fundadores do Grupo de Teatro 
Lavoura, onde encenou as peças ‘O 
último Édipo’, ‘A matéria do sonho’ e 
‘Eu Augusto’. Com 15 anos de trajetó-
ria, já viveu personagens como Édipo, 
de Sófocles, Macbeth, de Shakespeare 
e o Severino do Morte e Vida Severina 
de João Cabral de Melo Neto.

No cinema, é diretor e roteirista. 
Seu primeiro filme, o curta-metragem 
‘Alma’, participou de mais de 20 fes-
tivais no Brasil e no exterior. O filme 

venceu o prêmio de Melhor Curta no 
Festival Latino-Americano de Toronto 
no Canadá. Seu mais recente trabalho 
é o longa-metragem ‘Rebento’, no qual 
é autor e diretor. O filme estreou em 
janeiro de 2018, na seleção oficial da 
Mostra de Cinema de Tiradentes.

Foi vencedor do Prêmio de Melhor 
Filme no Festival Internacional de Ci-
nema Independente de São Paulo, e 
recebeu o prêmio de Melhor Diretor 
Estreante no OnirosFilmAwards em 
Aosta, Itália. Ganhou o concurso do 
Ministério da Cultura para Desenvol-
vimento de Roteiros em Longa-Me-
tragem no ano de 2009 e participou 
do projeto Encontros com o Cinema 
Brasileiro do Festival de Cannes e 
Berlim, através da Agência Nacional 
de Cinema.

Banda que se apresenta na 
noite de hoje é formada por 
André Morais, Lucas 
Carvalho, Cristiano Oliveira, 
Gláucia Lima, Victor 
Figueiredo e Cassicobra

Foto: Divulgação



Se acontece com outros que estão na minha faixa etária, 
decididamente, não sei. E não lhes pergunto, até porque 
alguns deles já se foram, outros não se lembram de nada e 
mais alguns já não os encontro há muito tempo, mas, em ver-
dade, esse tempo de Natal e Ano Novo, já não me encantam . 
Ao contrário, fico torcendo para que passe logo este período 
que me traz muita nostalgia e, de certo modo, momentos de 
tristeza.

O pouco que me consola é estar com filhos e netos, 
cheios de vida, alegres, satisfeitos, jovens e se confraterni-
zando. Isso me faz feliz, ao menos, nesses momentos. 

No resto desse tempo, fico rezando para começar logo 
janeiro com os dias de trabalho – estes sim, me confortam 
e me dão de verdade,  motivação para enfrentar essa vida 
tão boa de viver – sobretudo em termos de trabalho, ação e 
desejo de realizar mais em benefício do meu Estado, do meu 
povo 

Enquanto janeiro não chega com um novo ano e com um 
novo governo que será a continuação do projeto de avançar 
mais na nova Paraíba, que nasceu com os oito anos de Ricar-
do Coutinho  e que terá em João Azêvedo o grande timoneiro 
nos próximos 4 anos – tento, nesta crônica, recordar como 
era a passagem de ano nos tempos de antigamente.

Então, vamos lá, puxando pela memória ou pelo que 
dela resta: 

Todos em casa se aprontavam como podiam para a vi-
rada do ano. Alguns se antecipavam e tomavam banho mais 
cedo, porque a água, em tempo de verão, ficava mais fraca e 
havia de se juntar alguma das últimas chuvas no tonel que 
ficava embaixo da bica, na lavanderia. Eu tinha a obrigação 
de trazer, na volta da missa do Rosário, comprados no Luzei-
rinho,  dois pombos assados com farofa,  que iriam fazer a 
festa – juntamente com o peru guisado, cevado no quintal de 
casa.

Vestíamos a melhor roupa, calçávamos os sapatos 
(não eram os melhores porque os únicos), penteávamos os 
cabelos e as mulheres tinham o direito de botar um batom 
melhor, ganho na festa de Natal.

Estava chegando a hora de começar os festejos de fim 
de ano, isso que modernamente se chama de réveillon. As fa-
mílias se reuniam em suas casas, as moças iam ver a lapinha 
da Conceição, mas voltavam antes da   meia-noite quando 
todos estariam juntos para saudar o novo ano que chegava e 

que – segundo  minha mãe – “era bom que viesse com menos 
sacrifícios para os pobres”.

Quando faltavam 15 minutos para a meia-noite, todos 
estavam apostos e os primeiros sinais apareciam: os fogos 
começavam a espocar e alguns foguetões mais fortes vindos 
de Cruz das Armas estouravam – eram girândolas que o 
novo comandante do 150 R.I. mandou preparar. Os últimos 
transeuntes passavam quase correndo pela esquina da Vasco 
da Gama, demandando suas casas onde seus familiares os 
esperavam para a festa.

O momento mais esperado era o anúncio da meia-noite, 
com a Rádio Tabajara tocando   os acordes do Hino Nacional. 
Então, todos se abraçavam e se  desejavam um Feliz Ano 
Novo. Comiam as iguarias preparadas pela minha mãe, toma-
vam copos de guaraná e iam dormir felizes e satisfeitos.

Segunda-feira vai ser  tudo diferente. O DSEC (Departa-
mento de Serviços Elétricos da Capital) não vai  desligar as 
luzes da cidade, a sirene da Portela não vai  jogar sobre as 
casas empoeiradas da Ilha do Bispo o seu som estridente,  
anunciando que o ano velho se foi. As garrafas de guaraná 
Dore, os pratos de pombo assado, os pedaços de peru com 
farofa e a cerveja Teutônia que minha irmã tinha botado pra 
gelar no tonel d’água fria – nada disso estará sobre a mesa.

Dentro da casa da minha memória,  eu vou procurá-lo 
no quarto, ali onde ele sempre se escondia do alvoroço, ajoe-
lhado diante de uma vela acesa em devoção a Nossa Senhora 
da Conceição. Mas, ele  lá não estará e a imagem da Santa 
também  sumiu. Que foi feito dele,  que nem se despediu de 
nós, logo ele que prometera estar conosco todos os finais de 
ano?

Não tem mais casa, não tem mais quarto, não tem mais 
Santa, não tem mais pai.

Dele, porém, ficaram para sempre os votos escritos, 
naquela noite, com sua bela caligrafia,  na caderneta que 
consegui resgatar dentre algumas coisas que  nos deixou 
quando se foi  em 1990:

 E, a partir daquele ano, para mim, a festa de Ano 
Novo, praticamente, se acabou. 

 Mas, ainda me resta o dever de, apesar de tudo, for-
mular  votos de um feliz 2019.  Que seja  melhor para todos, 
em especial para o Brasil que, sofreu, neste 2018 que está  a 
terminar,  um dos mais tristes e lamentáveis  períodos de sua 
história recente. 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Vim descobrir recentemente por que 
a família da minha esposa fazia restrições 
ao seu casamento comigo. Para casar, tive 
que roubar a moça. O coronel Camporra, ir-
mão do Barão de Araruna era seu trisavô. 
Com essa ascendência nobre, como permi-
tir a união com o filho de um plebeu, cujo 
mais ilustre membro familiar era tenente 
da Guarda Nacional? Mas a história abre ca-
minhos e a genealogia nos leva a conhecer 
o passado. Em busca desses ancestrais en-
contrei Joaquim Inácio Ramalho, Barão de 
Ramalho, um ilustre homem do direito, con-
templado com todas as honrarias do Segun-
do Império. Um dia ainda vou reivindicar 
esse título de nobreza. Só não sei perante 
qual juízo...

Filho de um espanhol, o futuro barão 
nasceu a 6 de janeiro de 1809, em São Pau-
lo. Os irmãos Antônio Nunes Ramalho (pa-
rente da Elba) e Anna Felisberta Ramalho 
foram seus pais de criação, recebendo deles 
o sobrenome Ramalho. Foi dos primeiros 
alunos da Faculdade de Direito do Largo de 
São Francisco onde se bacharelou em 1834 
e foi doutor em 1835. No ano seguinte já 
era professor substituto da mesma escola 
onde se graduara. Dez anos depois foi elei-
to vereador e presidente da Câmara de São 
Paulo. Sua destacada atuação lhe valeu a no-
meação, através de decreto imperial, para a 
presidência da Província de Goiás, até 1848 
quan do se elege deputado geral por Goiás. 
No retorno, foi deputado provincial paulis-
ta, por duas legislaturas. É ainda comenda-
dor da Ordem da Rosa e da Ordem de Cristo.

Conselheiro do Governo Imperial lidera 
um grupo de advogados para fundar o Insti-
tuto dos Advogados de São Paulo, ativo ainda 
hoje. Depois de aposentado como catedráti-
co da Faculdade de Direito foi distinguido 
pelo Império com o baronato. Denominado 
Barão de Água Branca, em homenagem à ci-
dade alagoana do mesmo nome, recusou o 
título. Somente aceitaria o título de Barão, 
caso houvesse referência à família de sua 
esposa Paula da Costa Ramalho, filha de um 
dos Ramalho que o criara. Assim, em 28 de 
maio de 1887, torna-se o Barão de Ramalho. 
Nomeado diretor da Faculdade de Direito do 
Largo de São Francisco, ocupa esse cargo 
até sua morte em 15 de ago sto de 1902, aos 
93 anos.

Em artigo sobre os Notáveis do Direi-
to, Alessandro Hirata, livre docente da USP, 
considera o Barão de Ramalho “um exemplo 
de carreira dedicada à academia. Passou a 
maior parte de sua longa vida nos bancos da 
São Francisco. Sua atuação é modelo não ape-
nas para a tradicional faculdade paulistana, 
mas para todo o mundo acadêmico jurídico”.

Acabei de falar sobre o Barão de Rama-
lho brasileiro. Dona Maria II, de Portugal, 
contudo, destacou um político do Açores 
com o título de Barão do Ramalho. Cha-
mava-se Antônio Tomé da Fonseca Carvão 
Paim Câmara, o 1º Barão. Seu neto, Antônio 
da Fonseca Carvão Paim da Câmara, foi o 2º. 
Barão e além de político e jornalista foi go-
vernador civil, por diversas vezes, do distri-
to de Angra do Heroísmo e de Ponta Delgada 
até 1878. Cavalheiro da Casa Real, comen-
dador da Ordem de Nossa Senhora da Con-
ceição de Vila Viçosa, eram alguns dos seus 
títulos. Era formado em Ciências Naturais 
pela Universidade de Bruxelas.

Com essa ascendência nobre, tanto bra-
sileira quanto d’além mar, juntei a Casa dos 
Aragão com a Casa dos Ramalho e ainda hei 
de reivindicar o meu título de nobreza. O co-
ronel Camporra que me aguarde!  (Do meu 
livro A história como eu conto). 

 Reflexões e lembranças 
de fim de ano

Os dois barões de 
Ramalho: um brasileiro 
e outro português

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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A única coisa que me faltava 
para a velhice completa era ser avô. 
Eis que agora sou, desde quinta-fei-
ra, pois nasceu-me o neto Antônio 
Augusto, na maternidade do HU. 
Um robusto menino de cor more-
na como os pais. É a cara do pai, o 
meu filho Alexandre Augusto. Dele, 
o Alexandre, seu patrão – Rober-
to Cavalcanti, da Honda – fez-me 
referências muito elogiosas, que 
não repito aqui para não estragar o 
rapaz. Pois elogio é coisa perigosa, 
já me prejudiquei com isso. 

Alexandre é o analista de 
sistemas da Honda. Fui agradecer 
a Roberto por ter dado um bom 
emprego a meu filho – sem que 
eu pedisse – e ouvi essa. Ninguém 
pediu por Alexandre, foi o mercado 
que o indicou. O fato lembrou-me a 
informação que dele me deu o seu 
professor Neno Fechine: “Alexandre 
é um menino de ouro, vai ser apro-
veitado pelo mercado”. Unha mulher 
bonita me disse a mesma coisa. Taí, 
ele está fazendo sucesso profissio-
nal e afetivo.

É um homem forte, de estatura 
acima da média. Luta jiu-jitsu. É 
muito calmo, talvez por isso. O jiu-
jitsu deu-lhe a sobra de tranqüilida-
de que não tenho tanta. Agora, terá 
mais. Quando Alexandre nasceu, 
deixei de beber; quando nasceu seu 
irmão Tiago, deixei de fumar. Esses 
eventos já têm mais de 30 anos. 
Depois, vieram as meninas Raquel e 
Mira-Céli. Muita gente me pergunta 
onde fui buscar esse nome. Foi no 
livro de Jorge de Lima, “Anunciação 
e encontro de Mira-Céli”. Jorge de 
Lima é meu poeta preferido. 

Compre logo as obras comple-
tas, num só volume, em papel bíblia. 
Você não se arrependerá. Recente-
mente, o poema de Jorge de Lima 
“O Grande Circo Místico” serviu de 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Ol’ man

tema para o filme do mesmo título, 
dirigido pelo grande cineasta Cacá 
Diegues, alagoano como Jorge de 
Lima. O filme disputou o festival de 
Cannes, mas os caras não enten-
deram. Poucos entendem Jorge de 
Lima. 

Eu acho ele fácil: “Ah, o meu 
bangüêzinho era tão diferente... / 
Vestidinho de branco, o chapéu do 
telhado sobre os olhos, / fumando o 
cigarro do boeiro / a fim de namo-

rar a mata virgem.” Eu acho Jorge de 
Lima fácil. Já disse isso à professora 
Ângela Bezerra de Castro, da Aca-
demia Paraibana de Letras, onde 
somos confrades.

Você entendeu, pois enten-
da mais esta: “Mesmo sem naus e 
sem rumos, / mesmo sem vagas e 
areias,/ há sempre um copo de mar 
/ para um homem navegar.” E essa 
passagem é do livro que alguns 
acham “difícil”, que é “Invenção de 
Orfeu”. Ou “Great Western of Brazil 
Railway, minha primeira mestra de 
viagem. Devo fazer um poema em 
louvor dessa estrada / com todos os 
bemóis de minha alma lírica...” 

E também “Nas noites enlua-
radas, as olheiras / das donzelas 
suicidas, nos sobrados,/ ilumina-
vam aves agoureiras /e cães vadios, 
tísicos e odiados. E também vinham 
claunes embriagados / e sonâm-
bulas gatas borralheiras,/ sombras 
errantes, sombras forasteiras /...

Sei que estou usando este 
espaço em proveito próprio. Mas a 
crônica social não vai noticiar esse 
evento, principalmente neste Natal, 
quando tem o nascimento de um rei 
para noticiar. Destarte, o neto de um 
jornalista não é notícia, nem o filho 
de um analista de sistemas, mes-
mo elogiado com o elogio máximo 
pelo patrão. O jeito é ser pai  e avô 
coruja.

Mas eu elogio a coluna: é muito 
bem feita, com poucas, mas grandes 
fotos, em close ou plano americano 
(aquelas tomadas de grupo, mas 
aproximadas, o corte abaixo da 
cintura). Tem um jornal na provín-
cia que enche a página social com 
fotografias de grupo, as caras bem 
pequeninas, difíceis de serem iden-
tificadas... varei!

(Terça, quinta, sábado)

Pessoas me perguntam 
onde fui buscar esse 
nome. Foi no livro 
de Jorge de Lima, 

“Anunciação e encontro 
de Mira-Céli”.

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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O mês de dezembro é o mais esperado para 
muitas pessoas. As festividades em homenagem 
ao nascimento de Jesus Cristo dão um tom espe-
cial. Em Campina Grande o Natal é festejado des-
de tempos imemoriais. A influência católica na 
colonização traz consigo o calendário religioso 
e este é seguido com afinco. Assim, de tradição 
familiar, a missa do galo e a ceia são bem repre-
sentativos. Sob as bênçãos de Nossa Senhora da 
Conceição, Campina tem seus festejos iniciados 
na comemoração de sua padroeira exatamente 
no início de dezembro, transformando todo o 
mês em um período especial.

Nas décadas de 1920 e 1930, os festejos à 
padroeira se estendiam da Matriz até parte da 
Rua Maciel Pinheiro. O escritor Antônio Pereira 
de Moraes (1985) nos dá conta de uma curiosida-
de da festa, a ‘Lagoa de Roça’, tratava-se de uma 
ocupação nas laterais da igreja por barracas de 
palha onde eram servidos comidas e bebidas. 
Quem frequentava o lugar eram os boêmios e 
gente de menor nível econômico. “Quando se via 
gente mais importante em Lagoa de Roça, era 
para encontro de algum amor clandestino” numa 
notória distinção social; a elite da época frequen-
tava os pavilhões que eram dispostos no centro 
da rua “feitos a capricho, forrado de tábuas, cer-
cado de gradis e bem cobertos; com serviço de 
bufê e dezenas de mesas, para servir bebidas e 
tira-gostos” além das bandas de música (São Se-
bastião e Epitácio Pessoa). Geralmente eram três 
os pavilhões grandes: Pavilhão Deus e Caridade, 
Pedro I e dos Artistas “assistidos por garçonetes, 
senhoritas da sociedade, que prestavam serviço 
como voluntárias” cujo resultado das vendas era 
destinado a obras sociais. Nesse tempo, tínha-
mos também o passeio depois da Missa. A Maciel 
Pinheiro era a rua do comércio e lembrando que 
por essa época, a atual Floriano Peixoto ia até a 
esquina com a Maciel Pinheiro formando um ‘L’ 
contornando a casa do Monsenhor Sales. Ainda 
hoje a festa da padroeira é muito concorrida, pa-
vilhões são erigidos no largo da Matriz e os músi-
cos mais famosos da cidade sempre fazem shows.

Algo singelo e também representativo que 
existe até os nossos dias é a novena realizada nas 
residências no dia 8, reunindo familiares e a vi-
zinhança, evento sempre finalizado com o espe-
rado lanche, estava ali decretado o início dos fes-
tejos natalinos. Outra tradição são os presépios, 
desde a infância que vejo meu tio Rildo fazer as 
lapinhas, minha mãe, Dona Diana, hoje mantém 
com esmero essa tradição familiar. Há presépios 
que são verdadeiros monumentos, uma atração 
na minha vizinhança em Bodocongó é o presépio 
de Dona Rilene, sempre muito enfeitado e ilumi-
nado.

Nas décadas de 1960 e 1970, Campina Gran-
de se veste de Capital do Trabalho e sua festa 
natalina passa a ser mais comercial. O desenvol-
vimento industrial trouxe consigo a ornamenta-
ção das fábricas e o Distrito Industrial da cidade 
era uma atração para passeio da população. Nos 
anos que se seguiram, a ornamentação do comér-
cio e das indústrias continuaram com seu espa-
ço até que os governos municipais (da década de 
1970 até a atualidade) resolvem promover suas 
ornamentações nas entradas da cidade, praças 
e monumentos representativos inclusive em al-
guns anos premiando a loja melhor enfeitada. Na 
última década destacamos o ‘Natal dos Sonhos’ e 
o atual ‘Natal Iluminado’ que conta como desta-
que uma grande árvore de 22m com milhares de 
lâmpadas de led nas margens do Açude Velho, ao 
lado do monumento aos Pioneiros.

 Corais, Cantatas de Natal e encenações 
também fazem parte do cenário natalino. Entre 
1999 e 2009 tivemos o ‘Presépio Vivo do Natal’ 
organizado pelo cenógrafo e poeta João Dantas 
com mais de uma centena de encenações con-
tando com atores e atrizes de renome nacional. 
Atualmente temos o ‘Folias de Natal’ organizado 
pela ativista cultural Eneida Agra Maracajá, ba-
luarte da cultura de Campina e que ano passado 
desenvolveu uma peça contando o nascimento 
do menino Jesus através de 40 crianças de um 
brilhante projeto que desenvolve na Feira de 
Campina Grande e arredores, o ‘Tamanquinho 
das Artes’.

 Natal é festa, momento de reunião fami-
liar, de comemoração e congraçamento, momen-
to de celebrar Jesus Cristo e seu ensinamento. 
Dezembro de festa, em Campina Grande a pa-
droeira fez a festa ser maior. Campina, sempre 
grande.

Dezembros 
de festa
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A Moção de Aplauso foi apresen-
tada através de requerimento assinado 
pelo deputado Jeová Vieira Campos e 
aprovada por unanimidade na sessão 
dessa quinta-feira na Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB), com comuni-
cado imediato ao produtor-executivo 
do evento, Lúcio Vilar, e ao executivo da 
Cinépolis Brasil, Luiz Gonzaga de Luca, 
e à sua gerência local. O parlamentar 
justificou sua iniciativa em razão da 
relevância do evento para o audiovisual 
paraibano e brasileiro ao conseguir 
reunir diretores, atores-atrizes, produ-
tores, técnicos, jornalistas, pesquisado-
res e críticos de cinema durante uma 
semana na capital.

“Quem o diz, não é este deputado, 
nem os críticos e jornalistas locais, 
mas, a grande imprensa nacional que 
esteve acompanhando o evento, a 
exemplo do jornal O Estado de São Pau-

lo (Estadão) e da revista, de circulação 
nacional, Carta Capital. Esta última deu 
página inteira a uma reportagem sobre 
o Fest-Aruanda (edição da semana 
passada), elogiando sua programação 
e a seleção de filmes, destacando a 
produção cinematográfica paraibana, 
cujas obras (seis longas-metragens) 
foram lançadas durante o evento, um 
feito absolutamente inédito na história 
da Paraíba”, destacou o deputado em 
sua proposição.

Ele salientou ainda a respeito do 
crescimento do festival, esse ano, ao 
ratificar que a ampliação se deu em 
todos os sentidos, especialmente na 
ampliação de seu público que disputou 
cada convite para as sessões do festival, 
o que significou lotação esgotada em 
várias destas, fato extraordinário que 
justificará a mudança para uma sala 
maior em 2019. Por fim, ressaltou a 

importância do patrocínio do evento:
“Todos esses saldos positivos, 

todavia, não teriam ocorrido não fosse 
a decisiva participação dos seguintes 
parceiros: Em primeiro plano, com o 
Patrocínio Master do grupo Energisa 
(com destaque para a atuação da pro-
dutora cultural e diretora de relações 
sociais da empresa, Mônica Botelho), 
de André Theobald (ex-presidente na 
Paraíba) e do atual presidente Ricar-
do Charbel. Em seguida, destacamos 
o patrocínio do Armazém Paraíba, na 
pessoa do Sr. Leone Claudino e da Rede 
Cinépolis Brasil que abraça o festival, 
abrindo suas sofisticadas salas de 
cinema para o Aruanda durante uma 
semana. Detalhe importante: Foram 
sete dias em que o público não pagou 
por ingresso, eis outro diferencial do 
festival que vale salientar como política 
de inclusão social e audiovisual”.

ALPB aprova Moção de Aplauso ao 
Fest-Aruanda e à Rede Cinépolis
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ERA UMA VEZ UM DEADPOOL – (EUA 2018) 
Comédia / Ação. Duração: 116 minutos. Sinopse: Deter-
minado a provar que Deadpool 2 é um filme para toda a 
família, Wade Wilson (Ryan Reynolds) limpa todos os pa-
lavrões e sangue da narrativa e sequestra o ator e diretor 
Fred Savage para reencenar A Princesa Prometida. Sem 
poder se desvencilhar das amarras, Savage é obrigado 
a ouvir o “conto de fadas” do Mercenário Tagarela, in-
cluindo sua luta com Cable (Josh Brolin) e a formação da 
X-Force.  MANAÍRA 4 LEG: 18:45 (EXCETO SEGUNDA) 
- 21:15 (EXCETO SEGUNDA).

CULPA – (DINAMARCA 2018) Suspense. Duração: 88 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: O 
policial Asger Holm (Jakob Cedergren) está acostuma-
do a trabalhar nas ruas de Copenhaguem, mas devido 
a um conflito ético no trabalho, é confinado à mesa de 
emergências. Encarregado de receber ligações e trans-
mitir às delegacias responsáveis, ele é surpreendido 
pela chamada de uma mulher desesperada, tentando 
comunicar o seu sequestro sem chamar a atenção do 
sequestrador. Infelizmente, ela precisa desligar antes 
de ser descoberta, de modo que Asger dispõe de poucas 
informações para encontrá-la. Começa a corrida contra o 
relógio para descobrir onde ela está, para mobilizar os 
policiais mais próximos e salvar a vítima antes que uma 
tragédia aconteça.  MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 19:30 (EXCETO SÁBADO, DO-
MINGO E TERÇA-FEIRA).

O RETORNO DE MARY POPPINS – (EUA 2018) 
Comédia musical / Família / Fantasia. Duração: 131 
minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sinopse: Numa 
Londres abalada pela Grande Depressão, Mary Poppins 
(Emily Blunt) desce dos céus novamente com seu fiel ami-
go Jack (Lin-Manuel Miranda) para ajudar Michael (Ben 
Whishaw) e Jane Banks (Emily Mortimer), agora adul-
tos trabalhadores, que sofreram uma perda pessoal. As 
crianças Annabel (Pixie Davies), Georgie (Joel Dawson) 

e John (Nathanael Saleh) vivem com os pais na mesma 
casa de 24 anos atrás e precisam da babá enigmática e 
o acendedor de lampiões otimista para trazer alegria e 
magia de volta para suas vidas.  MANGABEIRA 2: 22:15 
(EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (EXCETO 
SÁBADO, DOMINGO E TERÇA-FEIRA) - 16:45 (EXCETO 
SEGUNDA) - 19:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 
22:15 (EXCETO SEGUNDA).

BUMBLEBEE  – (EUA 2018) Ação / Aventura / 
Família / Ficção científica. Duração: 114 minutos. 
Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 1987. 
Refugiado num ferro-velho numa pequena cidade 
praiana da Califórnia, Bumblebee, um fusca amare-
lo aos pedaços, machucado e sem condição de uso, é 
encontrado e consertado pela jovem Charlie (Hailee 
Steinfeld), às vésperas de completar 18 anos. Só 
quando Bee ganha vida ela enfim nota que seu novo 
amigo é bem mais do que um simples automóvel. 
MANGABEIRA 1 DUB: 13:45 (EXCETO TERÇA) - 16:15 
-19:00 (EXCETO SEGUNDA) - 21:30 (EXCETO SEGUN-
DA). MANGABEIRA 4 DUB: 17:00 (EXCETO SEGUN-
DA) - 22:30 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 7 DUB: 
13:30 (EXCETO TERÇA) - 18:30 (EXCETO SEGUNDA). 
MANAÍRA 7 LEG: 16:00 (EXCETO SEGUNDA) - 21:00 
(EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 9 3D DUB: 12:00 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 14:30 - 19:30 
(EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 9 3D LEG: 17:00 (EX-
CETO SEGUNDA) - 22:00 (EXCETO SEGUNDA).

MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda 
(Monica Martelli) está casada com Tom (Marcos Palmei-
ra), com quem tem uma filha de cinco anos, Joana 
(Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste 
causado pelo convívio por muitos anos, o que gera atritos 
constantes. Quem a ajuda a superar a crise é seu sócio 
Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparável durante a 
árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim a ele.  

MANGABEIRA 3: 14:30 - 16:45 - 19:15 (EXCETO SEGUN-
DA) - 21:45 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 2: 14:20 - 
16:45                (EXCETO SEGUNDA) - 19:00 (EXCETO 
SEGUNDA) - 21:30 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 3: 
15:20 - 17:45 (EXCETO SEGUNDA) - 20:00 (EXCETO SE-
GUNDA). MANAÍRA 8: 13:30 (EXCETO TERÇA) - 15:45 - 
18:00 (EXCETO SEGUNDA) - 20:30 (EXCETO SEGUNDA).

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO 
ITALIANO – (BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: 
Durante a Expo-Bruxas, a maior feira de bruxos do mun-
do, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson 
Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para inves-
tigar o sumiço da feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que 
foi sequestrada pelos bruxos Máximo e Mínima Buongus-
to. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó de Pipo, 
eles conseguirão desvendar esse mistério. MANGABEIRA 
2: 13:30 (EXCETO TERÇA) - 15:30 - 17:45 (EXCETO SE-
GUNDA) - 20:00. MANAÍRA 1: 12:15 (SOMENTE SÁBA-
DO E DOMINGO) - 14:15 - 16:15 (EXCETO SEGUNDA) - 
18:15 (EXCETO SEGUNDA) - 20:15 (EXCETO SEGUNDA). 
MANAÍRA 4: 14:45 - 16:45 (EXCETO SEGUNDA).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 
143 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: 
Arthur Curry (Jason Momoa), mais conhecido como Aq-
uaman, ainda é um homem solitário, mas quando ele 
começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em 
busca de um algo muito importante para o futuro de 
Atlantis, ele aprende que não pode fazer tudo sozinho.  
MANGABEIRA 4 DUB: 14:00 - 19:30 (EXCETO SEGUN-
DA). MANGABEIRA 5 3D DUB: 15:00 - 18:00 (EXCETO 
SEGUNDA) - 21:00 (EXCETO SEGUNDA).  MANAÍRA 5 3D 
DUB: 13:15 (EXCETO TERÇA) - 19:15 (EXCETO SEGUN-
DA). MANAÍRA 5 3D LEG: 16:15 (EXCETO SEGUNDA) - 
22:15 (EXCETO SEGUNDA). MANAÍRA 6 3D LEG: 15:15 - 
18:15 (EXCETO SEGUNDA) - 21:15 (EXCETO SEGUNDA). 
MANAÍRA 10 3D LEG: 14:15 - 17:15 (EXCETO SEGUNDA) 
- 20:15 (EXCETO SEGUNDA).

Cerimônia de premiação da décima terceira edição do Fest-Aruanda, que movimentou a capital no início do mês de dezembro com ampla programação

Foto: Divulgação
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Última edição de 2018 do suplemento literário paraibano coloca em destaque o cinema do japonês Yasujiro Ozu

O documentarista pa-
raibano Claudio Brito tor-
nou-se conhecido pelo ex-
celente trabalho que vem 
desenvolvendo, na área do 
cinema, sobre o universo 
pessoal e artístico do escri-
tor, dramaturgo e pensador 
da cultura Ariano Suassuna 

(1927-2014). Claudio está 
concluindo uma tetralogia 
sobre o autor do Roman-
ce d’A Pedra do Reino, e 
percorre também, na sua 
obra, os caminhos trilhados 
por Antônio Conselheiro, 
de Canudos, e Euclydes da 
Cunha, de Os Sertões.

Além de leitor voraz, 
cinéfilo apaixonado e docu-
mentarista de muito talen-
to,Claudio Brito também 
escreve maravilhosamente 
bem. Um texto claro, conci-
so, fundamentado, sincero, 
aficionado. É o que o leitor 
do “Correio das Artes” irá 

constatar, na edição de de-
zembro do suplemento, que 
circula amanhã, encartado 
n’A União, ao ler o artigo 
de Claudio sobre o cineasta 
japonês Yasujiro Ozu, autor 
do clássico Era uma vez em 
Tóquio, de 1953.

Lendo Claudio, o lei-

tor irá descobrir por que 
a importância do cinema 
de Ozu não está circuns-
crita ao Japão. Os temas 
dos filmes do diretor são 
quase todos universais, 
sem contar a beleza das 
imagens, dos planos, das 
interpretações etc. Outro 

“achado” de Claudio, é 
que, “no cinema, o cronis-
ta do cotidiano Ozu pode-
ria ser considerado o equi-
valente, na literatura, ao 
nosso Manuel Bandeira, 
principalmente o escritor 
andarilho de Crônicas da 
província do Brasil”. 

Colunistas
Em carta aberta ao 

cronista e amigo Luiz Au-
gusto Paiva da Mata, o 
professor Milton Marques 
Júnior (“Scholia”) revela 
toda a grandeza de A cor-
respondência de Fradique 
Mendes, de Eça de Queirós 
(1845-1900). Já o profes-
sor, poeta e crítico literário 
Hildeberto Barbosa Filho 
(“Convivência Crítica”) tra-
ça um expressivo perfil do 
jornalista e poeta Eduardo 
Martins (1918-1990). “As 
novas gerações estudiosas 
devem muito ao labor be-
neditino desse pesquisador 
silencioso e solitário”, subli-
nha Hildeberto.

Entrevista
Em novembro passa-

do, o site CULTURA-E com-
pletou um ano de ativida-
de, levando conhecimento 
especializado, na área de 
cultura, aos internautas. O 
site foi idealizado pelo es-
critor mineiro, radicado na 
Paraíba, Thiago Andrade 
Macedo, autor do romance 
O silêncio das sombras (A 
União, 2015). Entrevistado 
por William Costa, Thia-
go revela os motivos que o 
levaram a criar o site, cujo 
objetivo é promover um 
diálogo entre os persona-
gens do teatro da cultura.

Patrimônio Cultural
O jornalista Linaldo-

Guedes repercute o reco-
nhecimento da Literatura 
de Cordel como Patrimônio 
Cultural Imaterial do Bra-
sil. A distinção teve o aval 
do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Na-
cional (Iphan), por decisão 
unânime do Conselho Con-
sultivo do órgão, durante 
reunião, em setembro des-
te ano, no Forte de Copa-
cabana, no Rio de Janeiro 
(RJ). Poetas, declamadores, 
editores, xilogravadores e 
folheteiros comemoraram.

Poesia, crônicas e contos
A seção de poesia traz 

oito poemas exclusivos de 
Sérgio de Castro Pinto, cin-
co de Manoel Alencar, um 
de Glauber de Oliveira e 
dois de Eduardo Dalter. Na 
de crônicas, destacam-se 
Vladimir Carvalho (Itabaia-
na, o passado manda lem-
branças) e José Ercídio Nu-
nes (A morte de Cuné). Na 
de contos, Denise Emmer 
(Três minutos) e Willy Nas-
cimento Silva (Morro da 
Mutuma). Os textos foram 
ilustrados pelos artistas 
Domingos Sávio e Tônio, de 
A União.

Livros
O escritor e jornalista 

Bruno Gaudêncio assina a 
resenha sobre a natureza do 

‘Correio das Artes’ circula 
amanhã junto com A União

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

homem (e outros poemas), 
do poeta e ficcionista Willy 
Nascimento Silva. O livro 
de Willy traz o selo da Edi-
tora Xeroca!, e foi ilustrado 
por Ludemberg Bezerra. A 
análise de O baldio som de 

Deus, de Nauro Machado – 
considerado um dos poetas 
brasileiros mais fecundos 
e importantes de todos os 
tempos - fica por conta do 
poeta e jornalista Salomão 
Sousa, de Brasília (DF).

Fundado pelo poeta 
e jornalista Édson Régis, 
em 27 de março de 1949, 
o “Correio das Artes” é o 
suplemento de literatura 
e artes do jornal A União, 
da Imprensa Oficial da Pa-

raíba, e circula no último 
domingo de cada mês. Tem 
entre suas missões refletir, 
criticamente, a produção 
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Encontro
O presidente eleito, Jair Bolsonaro, disse onteque Brasil 
e Israel devem ser “irmãos no futuro”, com parcerias 
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Governador eleito diz que suas escolhas visam garantir uma estrutura de governo que agregue inovação e experiência

O governador eleito da 
Paraíba, João Azevêdo (PSB), 
anunciou, nessa sexta-feira 
(28), durante transmissão ao 
vivo em seus perfis nas re-
des sociais, novos nomes que 
irão compor sua equipe de 
governo a partir de 1º de ja-
neiro de 2019. Os auxiliares 
anunciados hoje farão parte 
das administrações direta e 
indireta do Estado. 

Na oportunidade, João 
Azevêdo disse que suas esco-
lhas visam garantir uma es-
trutura de governo que agre-
gasse inovação e experiência. 
Ele também anunciou uma 
reunião com todo o secreta-
riado para o dia 3 de janeiro 
com o objetivo de definir as 
metas do primeiro semestre 
do próximo ano.

“Esse time que foi indi-
cado para cada função será 
cobrado não só pela popu-
lação. Nós temos o compro-
misso de dar continuidade a 
esse projeto, fazer com que 
a Paraíba continue sendo 
respeitada nacionalmente e 
fazer com que os resultados 
aconteçam”, destacou. 

No último dia 7, ele di-
vulgou os primeiros nomes 
de seu secretariado e anun-
ciou a criação de uma Se-
cretaria Executiva da Saúde 
para gerenciar as unidades 
hospitalares do Estado, e a 
vinculação da pasta da Ciên-
cia e Tecnologia à Secretaria 
de Educação do Estado a par-
tir do próximo ano.

João Azevêdo anuncia novos 
nomes de sua equipe de governo

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

João anunciou também uma reunião com todo o secretariado para o dia 3 de janeiro com o objetivo de definir as metas do primeiro semestre do próximo ano

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB) 
aprovou, durante sessão 
extraordinária realizada 
nessa sexta-feira (28), 
o projeto que trata da 
Lei Orçamentária Anual 
para o exercício de 2019 
do Poder Executivo es-
tadual. O Projeto de Lei 
1981/2018, de autoria 
do Governo da Paraíba, 
estima a receita e a des-
pesa do Estado para o 
próximo ano.

O relator da maté-
ria, deputado Hervázio 
Bezerra, votou pela apro-
vação da peça orçada em 
11,8 bilhões, o valor re-
presenta um acréscimo 
de 7,64% em relação ao 
ano de 2018. De acordo 
com o deputado, a LOA 
tem como função balizar 
o planejamento estratégi-
co do Estado em seus di-
versos órgãos para a con-
fecção dos seus objetivos 
constitucionais. “A peça 
orçamentária é consisten-
te e, no geral, refletindo 
as necessidades públicas 
mais urgentes”, afirmou 
Hervázio.

Para o relator, orça-
mento para o próximo 
ano atende ainda os com-
promissos financeiros, a 
expectativa de crescimen-
to, as possibilidades de 
atendimento das deman-
das e os interesses locais 
e regionais considerando, 
principalmente, o cená-
rio econômico nacional. 
“Procuramos contemplar 
a todos os parlamenta-
res na apresentação das 
emendas e o nosso pare-
cer é pela aprovação da 
Lei Orçamentária Anual 
encaminhada pelo Poder 
Executivo”, argumentou. 
Foram apresentadas 403 
Emendas, sendo elas, 
duas de remanejamento, 
302 de apropriação, e 96 
emendas de mérito. Se-
gundo Hervázio, apenas 
duas emendas foram re-
jeitadas.

Os parlamentares 
aprovaram ainda o Pro-
jeto de Lei 2033/2018, 
modificando a lei que ins-
titui o Fundo de Combate 
e Erradicação da Pobreza 
no Estado da Paraíba, de 
autoria do Governo do Es-
tado (Funcep/PB).

Ainda foi aprovado 
o Projeto de Resolução 
260/2018, que altera o 
Regimento Interno da 
Casa, determinando que 
a eleição da Mesa, refe-
rente ao segundo biênio, 
poderá ocorrer ainda no 
primeiro, caso seja apre-
sentado requerimento de 
algum parlamentar.

Assembleia 
Legislativa 
aprova 
LOA 2019

AdministrAção diretA

Escritório de Representação em Brasília: Sueli Santiago

Escritório Executivo  de Representação em Brasília: Adauto Fernandes

Secretário Executivo da Controladoria-Geral do Estado: Breno Wanderley

Secretaria Executiva das Finanças: Mário Sérgio

Secretaria Executiva do Orçamento Democrático: Célio Alves

Secretaria de Desenvolvimento e Articulação Municipal - Ana Cláudia Vital

Secretaria de Desenvolvimento Humano: Gilvaneide Nunes da Silva 

Secretaria Adjunta de Desenvolvimento Humano: Francisca Denise Albuquerque

Secretária Executiva de Segurança Alimentar: Roseana Meira

Secretaria da Cultura: Damião Ramos Cavalcanti 

Secretaria Executiva da Cultura: Milton Dornelas 

Secretaria de Segurança: Jean Francisco Bezerra Nunes 

Secretaria Executiva de Segurança: Lamark Victor Donato

Delegado Geral – Isaias José Dantas Gualberto

Delegado Adjunto – Cassandra Maria Duarte Guimarães

Comandante da Polícia Militar – Cel. Euller de Assis Chaves

Subcomandante da Polícia Militar – Cel. José de Almeida Rosas

Comandante do Corpo de Bombeiros – Cel. Bombeiro - Marcelo Augusto de Araújo

Subcomandante do Corpo de Bombeiros – Cel. Bombeiro - Lucas Severiano de Lima

Ouvidor e corregedor do Corpo de Bombeiros - Coronel Jair

Secretaria Executiva da Administração: Jaqueline Fernandes Gusmão

Secretaria da Juventude,  Esporte e Lazer: José Marco

Secretaria Executiva da Juventude,  Esporte e Lazer: Priscila Gomes de Araújo

Secretaria Executiva da Agricultura Familiar e Desenvolvimento do Semiárido: Jonildo Cavalcante

Secretaria Executiva da Mulher e Diversidade Humana: Lídia Moura

Secretaria Executiva da Administração Penitenciária: João Paulo Barros

Secretario Executiva de Energia e do Pac: Robson Barbosa

AdministrAção indiretA

Procon - Késsia Dantas

ARPB - João Vicente Machado

Codata - Krol Jânio Palitot Remígio

Espep - Luciane Alves Coutinho

Funad - Simone Jordão Almeida

Lifesa: Carlos Alberto Dantas Bezerra

Detran: Agamenom Vieira da Silva

Fundac: Noaldo Belo de Meireles

Fundação Casa de José Américo: Viviane Coutinho

Funesc: Marinezia Gomes Tomé

Cehap: Emília Correira Lima

Cagepa: Marcus Vinicius Neves

Companhia Docas: Gilmara Pereira Temoteo

Aesa - Porfirio Loureiro

PBTur - Ruth Avelino Cavalcante

Jucep: Simão de Almeida Neto

Iphaep: Cassandra Eliane Figueiredo Dias

Instituto de Metrologia e Qualidade Industrial da Paraíba: Artur Bonfim

Sudema: Fábio Andrade

Confira os nomes anunciados hoje pelo governador eleito João Azevêdo:

Foto: André Lúcio
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Presidente eleito se reuniu com o premiê de Israel, Benjamin Netanyahu, com quem almoçou no Rio de Janeiro

O presidente eleito, 
Jair Bolsonaro, disse onte-
que Brasil e Israel devem 
ser “irmãos no futuro”, com 
parcerias em diversas áreas. 
“Aprofundamos mais um 
pouco as nossas intenções. 
Mais do que parcerias, ser-
mos irmãos no futuro, na 
economia, em tecnologia, 
em tudo aquilo que possa 
trazer benefícios para os 
dois países”

O primeiro-ministro  de 
Israel, Benjamin Netanyahu, 
e Bolsonaro almoçaram on-
tem no Forte de Copacabana, 
no Rio de Janeiro. O premiê 
israelense veio ao Brasil para 
a posse do presidente eleito, 
na próxima terça-feira (1º).

“Começamos um gover-
no difícil a partir de janeiro, 
mas o Brasil tem potencia-
lidade, tem massa humana, 
como a formada em nosso 
ministério, para que possa-
mos vencer esses obstáculos. 
Em parte, precisamos sim de 
bons aliados, bons amigos, 
bons irmãos, como Netanya-
hu”, completou Bolsonaro.

Netanyahu disse que a 
cooperação mútua entre os 
dois países pode trazer be-
nefícios para as duas nações. 
“Israel é a terra prometida e 
Brasil é a terra da promes-
sa. E o senhor se encabeça a 
boa gestão desse país para 
concretizar essa promessa. 
Israel quer ser parceiro do 
Brasil nessa empreitada. En-

tendemos que a nossa coo-
peração mútua pode render 
enormes benefícios aos nos-
sos povos, na economia, na 
segurança, na agricultura, 
em recursos hídricos, indús-
tria, em todos as esferas da 
atividade humana”, disse.

O primeiro ministro 
anunciou que convidou Bol-
sonaro para visitar Israel 
para “avançarmos na coope-
ração e parceria”. Bolsona-
ro aceitou o convite e disse 
que em março visitará o país 
junto com um comitiva para 
tratar de tecnologia, agricul-
tura, psicultura, segurança, 
forças armadas.

Visita
O primeiro-ministro de 

Israel, Benjamin Netanya-
hu, desembarcou na final 
da manhã de ontem na Base 
Aérea do Galeão, no Rio de 
Janeiro, para uma visita de 
cinco dias ao Brasil. O premiê 
israelense foi recebido pelo 
prefeito da cidade, Marcelo 
Crivella, e pelo futuro minis-
tro das Relações Exteriores, 
Ernesto Araújo.

Um forte esquema de 
segurança marcou a chega-
da do primeiro-ministro de 
Israel, Benjamin Netanyahu, 
ao Forte de Copacabana, na 
zona sul do Rio, onde almo-
çou com o presidente eleito, 
Jair Bolsonaro. Além dos car-
ros da comitiva, havia carros 
da Polícia Federal, uma am-
bulância do corpo de bom-
beiros e um veículo da Guar-
da Municipal.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Bolsonaro afirma que Brasil e
Israel vão aprofundar parcerias

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Beneficiários do Pro-
grama Bolsa Família po-
dem consultar as datas de 
2019 em que o pagamento 
estará disponível para sa-
que. Para saber o dia em 
que o valor será creditado, 
a família cadastrada no 
programa deve consultar 
o último dígito do Núme-
ro de Identificação Social 
(NIS) impresso no cartão 
magnético vinculado à sua 
conta bancária do titular.

Depois de identificá-lo, 
deve consultar o calendá-
rio do programa, que indi-
ca, mês a mês, as datas em 
que a família poderá sacar 
o dinheiro. Os beneficiários 
que possuem o cartão com 
final 1, por exemplo, pode-
rão efetuar a operação no 
primeiro dia de pagamento 
- 18 de janeiro -, enquanto 
aqueles com o final 2 po-
derão resgatar o recurso a 
partir do segundo dia do 
cronograma - 21 de janeiro 
- e assim por diante. 

Segundo as regras do 
programa, os beneficiários 
têm até 90 dias para sacar 
a quantia a que têm direito. 
O benefício é pago de for-
ma gradual nos dez últimos 
dias úteis de cada mês. Por 
isso, o primeiro período de 
lançamentos do programa 

será de 18 a 31 de janeiro. 
De acordo com o Ministério 
do Desenvolvimento Social, 
somente em dezembro R$ 
2,6 bilhões foram repassa-
dos para mais de 14,1 mi-
lhões de famílias em todo 
o país.

O Bolsa Família é um 
programa de transferência 
direta de renda para as fa-
mílias inseridas no Cadas-
tro Único para Programas 
Sociais do Governo Federal 
(CadÚnico), contemplando 
famílias em situação de po-
breza ou extrema pobreza. 
Para participar, é necessá-
rio que as famílias compro-
vem renda mensal por pes-
soa de até R$ 89. Famílias 
com renda familiar mensal 
de até R$ 178 por pessoa e 
que sejam compostas por 
gestantes, crianças ou ado-
lescentes também podem 
se candidatar. 

Quem atender aos 
critério de renda e tiver in-
teresse em se inscrever no 
Bolsa Família deve procurar 
seu representante local, na 
prefeitura da cidade onde 
reside, para se registrar no 
CadÚnico. Caso tenha dú-
vidas ou queira mais infor-
mações sobre o programa, 
é possível buscar atendi-
mento pelo telefone 0800 
707 2003, serviço oferecido 
pelo ministério.

Calendário do Bolsa
Família é divulgado
Da Agência Brasil

Futuro governo

Onyx  intensifica reuniões com líderes 
para formar bloco suprapartidário

Às vésperas de assumir 
oficialmente a articulação 
do Executivo com o Con-
gresso, o futuro ministro da 
Casa Civil, Onyx Lorenzo-
ni, intensifica as conversas 
com os líderes partidários 
alinhados com o governo 

do presidente eleito, Jair 
Bolsonaro. O esforço é para 
consolidar um bloco supra-
partidário capaz de aprovar 
as propostas encaminhadas 
pela futura gestão, como 
um eventual texto de refor-
ma da Previdência.

Paralelamente, os par-
lamentares que disputam 
cargos de comando na Câ-

mara e no Senado visitam 
o gabinete de transição. A 
disputa para a presidência 
da Câmara será definida no 
dia 1º de fevereiro, por voto 
aberto. Na corrida pela ca-
deira estão, entre outros, o 
atual presidente, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), e João Cam-
pos (PRB-GO), ambos alia-
dos de Bolsonaro.

No começo do mês, o 
presidente do Democratas, 
Antonio Carlos Magalhães 
Neto (BA), ao se reunir com 
Onyx, pediu apoio do futu-
ro governo à candidatura 
de Rodrigo Maia. Porém, 
o ministro informou que a 
gestão Bolsonaro não pre-
tende participar da corrida 
pelo comando da Câmara.

Carolina Gonçalves 
Da Agência Brasil

PSL não indicará candidato para a Câmara
O líder do partido de Bol-

sonaro na Câmara, Delegado 
Waldir (PSL-GO), reiterou a 
pauta da articulação políti-
ca e disse que ainda não há 
um candidato do governo na 
disputa pela presidência da 
Casa. Segundo ele, o PSL não 
indicará um nome, mas votará 
conjuntamente no parlamentar 
que tiver o melhor alinhamen-
to com o Planalto.

“Vamos escolher um can-
didato que defenda a pauta 
do governo. Se o PSL votar 
desunido, é falho. Queremos 
o PSL uno. Como governo, 
temos que mostrar nossa força 

e lealdade ao presidente que 
elegemos”, disse. O partido, 
que tem 53 votos na Casa, vai 
esperar o avanço da disputa 
para analisar os nomes que 
estarão mais fortalecidos pró-
ximo a fevereiro.

Base
João Campos esteve hoje 

(28), acompanhado pelo pre-
sidente do seu partido, Mar-
cos Pereira, com o ministro 
da Transição, Onyx Lorenzoni. 
Porém, não mencionaram se 
houve algum tipo de sinaliza-
ção em favor da candidatura 
do PRB. Segundo ele, o foco 

está em construir uma base 
sól ida de sustentação no 
Congresso.

“Onyx nos comunicou que 
está buscando um bloco que 
garanta governabilidade, já 
que o governo terá muitas 
matérias importantes a se-
rem encaminhadas para o 
Congresso que precisa de 
base de sustentação. Não es-
tabeleceu nenhuma condição 
[sobre apoio à eleição para 
a presidência]. Pode ser até 
consequência [um possível ali-
nhamento do candidato com o 
futuro governo], mas não foi 
uma condição”, afirmou.

O presidente eleito, Jair Bolsonaro, cumprimenta o primeiro-ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, que chegou ao Brasil para uma visita de cinco dias

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Premiê israelense defende cooperação mútua
Após encontro com o pre-

sidente eleito, Jair Bolsonaro, 
no Rio de Janeiro, o primeiro-
ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu, disse ontem que a 
cooperação mútua entre os dois 
países pode trazer benefícios 
para as duas nações.

 “Israel é a terra prometida e 
Brasil é a terra da promessa. E o 
senhor se encabeça a boa gestão 
desse país para concretizar essa 
promessa. Israel quer ser parceiro 
do Brasil nessa empreitada. En-
tendemos que a nossa coopera-
ção mútua pode render enormes 

benefícios aos nossos povos, 
na economia, na segurança, na 
agricultura, em recursos hídricos, 
indústria, em todos as esferas da 
atividade humana”, afirmou.

Netanyahu disse que o en-
contro de hoje é um momento 
histórico para os dois países. “É 
a primeira visita de um primeiro-
ministro de Israel ao Brasil na his-
tória. É difícil crer que não havía-
mos tido um contato antes porque 
os laços de amizade podem nos 
levar a longas distâncias.”

 O primeiro-ministro infor-
mou que convidou Bolsonaro 

para visitar Israel para “avançar-
mos na cooperação e parceria”. 
Bolsonaro aceitou o convite e 
disse que em março visitará o país 
junto com um comitiva para tratar 
de tecnologia, agricultura, psicul-
tura, segurança, Forças Armadas.

No domingo (30), o primei-
ro-ministro se reúne com jor-
nalistas, líderes da comunidade 
judaica e Amigos Cristãos de 
Israel. Na segunda-feira (31), 
segue para Brasília, onde acom-
panhará a posse de Bolsonaro 
no dia 1º de janeiro. Ele retorna 
para Israel de noite.
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Presidente americano alerta que pode tomar a decisão caso não sejam liberado recursos para a construção de muro

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
ameaçou nesta sexta-feira 
fechar totalmente a fron-
teira com o México se os 
democratas não incluírem 
no orçamento a verba para 
financiar o muro, um dis-
senso que provocou a para-
lisação parcial da adminis-
tração federal.

“Seremos forçados a 
fechar a fronteira sul to-
talmente se os democratas 
obstrucionistas não nos 
derem o dinheiro para ter-
minar o muro e também o 
aval para mudar nossas ri-
dículas leis migratórias”, es-
creveu Trump em seu perfil 
no Twitter.

A paralisação adminis-
trativa afeta 25% das agên-
cias governamentais e co-
meçou pela falta de acordo 
sobre o financiamento do 
muro, uma das principais 
promessas eleitorais de Do-
nald Trump.

Trump considera que o 
fechamento da fronteira se-
ria uma “operação com fins 
lucrativos” pois, para ele, 
os EUA perdem dinheiro ao 
fazer negócios com o Méxi-
co através do Tratado de Li-
vre-Comércio da América do 
Norte (Nafta, na sigla em in-
glês), que está em vigor des-
de 1994 e será substituído 
por um novo acordo.

O novo tratado, batiza-
do de T-MEC, foi assinado 

Da Agência EFE 

Donald Trump ameaça fechar 
fronteira entre EUA e México

Acordo Industrial 
e Fundo Fiscal

Madeira
Alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

Neste breve artigo, volto a falar dos benefícios e 
incentivos fiscais para o setor industrial da Paraíba, 
em sede do ICMS. Este é um tema espinhoso e de di-
fícil consenso em âmbito fiscal. Contudo, em países 
desenvolvidos estes benefícios e incentivos fiscais 
para a indústria são concedidos em sede do Imposto 
de Renda e raramente em sede de impostos indire-
tos, como o ICMS ou qualquer outro imposto sobre o 
consumo.

Na Paraíba, por conta muito mais da “guerra fis-
cal” do que por parâmetros reais da boa regulação 
macroeconômica, os benefícios fiscais ao setor in-
dustrial, sobremaneira, são operacionalizados atra-
vés de firmação de TARE (Termos de Acordo) entre 
empresas beneficiárias e Administração Tributária 
Estadual para redução de carga tributária que subs-
tantivam contratos de capengada bilateralidade, uma 
vez que as obrigações dos contribuintes são muito 
pouco cobradas, principalmente no tocante a geração 
de emprego e renda e na contribuição do incremento 
do ICMS no todo da economia.

Contudo, é justo que a indústria na Paraíba seja 
estimulada, haja vista ao processo contínuo de desin-
dustrialização de nossa economia, em detrimento de 
demanda voltada para o aumento dos serviços finan-
ceiros e do consumo de bens privados fabricados em 
zonas industriais do sul-sudeste, em grande maioria.

Para se ter uma ideia, em dados do IBGS, o valor 
adicionado bruto da Paraíba ou a participação dos 
setores produtivos na composição do PIB em 1960 
correspondia a 56,8% da Agropecuária, 9,0 % da In-
dústria e 34,3% do Comércio e Serviço. Em dados de 
2014, a composição do PIB corresponde respectiva-
mente a 5,6% (setor primário), 22,4% (setor secun-
dário) e 72% (setor terciário). 

Pelos dados acima, é fácil compreender que a 
Paraíba é um Estado tipicamente consumidor. Esta 
constatação, no plano político-econômico, verifica-se 
por anos longos de estiagem e ausência de políticas 
hídricas de aproveitamento das águas que resulta-
ram na degradação da agricultura, sobretudo fami-
liar e de subsistência, e na dizimação dos rebanhos, 
colocando a Paraíba numa situação difícil e de empo-
brecimento. 

Reitero mais uma vez que as iniciativas por parte 
do Estado, conduzidas pelo Poder Executivo, de cria-
ção de mecanismos que venham fortalecer a indús-
tria atraindo novas plantas industriais para a Paraí-
ba é muito louvável. 

A política industrial na Paraíba precisa urgen-
temente ser remodelada positivamente. Também em 
dados do IBGE, a participação da indústria da Paraíba 
não evoluiu como deveria, considerando que o nosso 
Estado já foi a quarta economia do Nordeste nos idos 
de 1960/1970. 

Em 2014, o registro estatístico informa e existên-
cia de 6.637 empresas industriais na Paraíba que cor-
respondem a 1,3% do total de empresas que atuam 
no setor industrial do Brasil. São números não muito 
alvissareiros considerando que agravação tributária 
do setor industrial da Paraíba corresponde a 0,7% do 
ICMS e a 0,1% do IPI arrecadados nacionalmente.

Na Paraíba, os principais setores da indústria 
são: construção (37,4%), serviços industriais de uti-
lidade público (13,8%), couro e calçados (13,3%), mi-
nerais não mecânicos (7,8%) e alimentos (6,9%).

Destes setores, cabe de minha parte um foco so-
bre o setor industrial de couro e calçado. Objeto de 
estudo deste autor, o setor calçadista na zona metro-
politana da grande João Pessoa (PB) obteve incenti-
vos e benefícios fiscais, em finais da década de 1990 
e início dos anos 2000, de forma quase que gratuita, 
pois quanto a geração de emprego e renda as promes-
sas pelas empresas do setor não foram cumpridas, 
houve sim por parte delas o incentivo a criação de 
cooperativas de trabalhos para fugirem da obrigação 
de pagamento de encargos sociais.

Hoje se pode perceber um encolhimento deste se-
tor sem que suas obrigações contratuais para o rece-
bimento de incentivos fiscais tenham sido cumpridas, 
provocando prejuízo ao Estado.Na Paraíba, somente 
três municípios acumulam 51% do PIB da Paraíba: 
João Pessoa (29% do PIB), Campina Grande (14,2%) e 
Cabedelo (8,7%), como aponta o IBGE. Qualquer que 
seja a politica industrial implementada não se deve 
perder de vista a sua interiorização.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Reprodução/Internet

Trump está em guerra com o Congresso americano, que não liberou recursos para construir o muro na fronteira

em outubro por Trump, pelo 
primeiro-ministro canadense 
Justin Trudeau e pelo então 
presidente mexicano Enrique 
Peña Nieto, mas ainda deve 
ser ratificado pelos Congres-
sos dos três países para en-
trar em vigor.

“Os EUA perdem muito 
dinheiro em comércio com o 
México sob o Nafta, mais de 
US$ 75 bilhões ao ano (sem 
incluir o dinheiro das drogas, 
que seria muito superior a 
esse valor), por isso eu consi-
deraria que o fechamento da 
fronteira seria uma ‘operação 
com fins lucrativos’”, disse 
Trump.

“Construiremos um 
muro ou fecharemos a fron-
teira. Vamos trazer de vol-
ta aos EUA nossa indústria 
automotiva, para onde ela 
pertence. Retornaremos ao 
pré-Nafta, antes que muitas 
de nossas empresas e em-
pregos fossem enviados tão 
tolamente ao México”, acres-
centou o presidente.

A paralisação da admi-
nistração federal deve se 
prolongar até 2019 devido à 
dificuldade da Casa Branca e 
da oposição democrata che-
garem a um acordo.

A Casa Branca pediu ao 
Congresso que inclua uma 

verba de US$ 5 bilhões para 
a barreira fronteiriça, mas os 
democratas se negam e, por 
enquanto, só estão dispos-
tos a destinar US$ 1,3 bilhão 
para a segurança fronteiriça 
e com restrições que impe-
dem a construção do muro.

Esta é a terceira parali-
sação que Trump enfrenta 
desde que chegou ao poder 
no início de 2017. A primei-
ra aconteceu em janeiro des-
te ano, coincidindo com seu 
primeiro aniversário na Casa 
Branca, e teve duração de 
três dias; enquanto a segun-
da foi em fevereiro e vigorou 
por apenas algumas horas.

Oito meses de crise

OEA deve pressionar Nicarágua com 
Carta Democrática Interamericana

A tensão predominou 
durante a sessão extraor-
dinária do Conselho Per-
manente Organização dos 
Estados Americanos (OEA) 
convocada para analisar o 
agravamento da crise na Ni-
carágua, deflagrada há oito 
meses. O secretário-geral 
da entidade, o uruguaio 
Luis Almagro, afirmou que 
diante dos acontecimentos 
deverá iniciar o processo 
de aplicação da Carta De-
mocrática Interamericana 
contra a Nicarágua.

A medida é considerada 
extrema e adotada apenas 
em casos urgentes. A apli-
cação da Carta Democrática 
Interamericana é um instru-
mento de pressão sobre um 
determinado país para que 

respeite as regras democrá-
ticas e as instituições.

“A lógica da ditadura 
está instalada na Nicarágua. 
A OEA deve atuar para pro-
teger e defender. Nos vimos 
obrigados a começar o pro-
cesso de aplicação do Arti-
go 20 da Carta Democrática 
Interamericana”, afirmou 
Almagro no Twitter.  

O Artigo 20 da Carta 
Democrática Interameri-
cana define que o secre-
tário-geral ou qualquer 
Estado-membro da OEA 
pode solicitar a convoca-
ção imediata do Conselho 
Permanente quando ocorra 
uma “alteração da ordem 
constitucional que afete 
gravemente sua ordem de-
mocrática” em um país da 
organização.

Dirigindo-se ao embai-

xador da Nicarágua na OEA, 
Luis Alvarado, Almagro 
apelou para que o governo 
do presidente Daniel Orte-
ga assuma os erros e reto-
me a democracia.

Crise
Em abril, eclodiram 

protestos em várias cidades 
da Nicarágua, inicialmente, 
promovidos por manifes-
tantes contrários às refor-
mas propostas pelo governo 
Ortega. As manifestações, 
porém, foram ampliadas e 
duramente contidas pelas 
forças policiais. Nas ruas, o 
apelo era por liberdade de 
expressão, preservação dos 
direitos humanos e o fim da 
gestão de Ortega.

Nos últimos dias, Da-
niel Ortega determinou a 
saída dos organismos in-

ternacionais e não gover-
namentais que defendem 
os direitos humanos. Há 
denúncias de mortes, tortu-
ras e prisões. A OEA esteve 
à frente do processo desde 
o começo e obteve apoio 
da Igreja Católica Apostóli-
ca Romana, que se afastou 
das negociações depois de 
desentendimentos com as 
autoridades locais.

A Comissão Interame-
ricana de Direitos Humanos 
(CIDH), vinculada à OEA, 
estima que  325 pessoas fo-
ram mortas nesse período. 
Porém, o governo Ortega 
reconhece apenas 199. A 
brasileira Rayneia Gabrielle 
Lima foi morta em Mana-
guá, capital da Nicarágua, 
no caminho entre o hospital 
onde fazia residência médi-
ca e sua casa.

Da Agência Brasil 

Explosão de bomba caseira em ônibus
no Egito deixa 2 mortos e 12 feridos 

Dois turistas morreram e 
outras 12 pessoas ficaram fe-
ridas após a explosão de uma 
bomba caseira colocada perto 
de um ônibus de turistas na re-
gião das pirâmides de Gizé, nos 
arredores do Cairo, informou o 
Ministério do Interior do Egito.

Os mortos, segundo co-
municado publicado pelo 
governo egípcio, são dois 
turistas do Vietnã. Entre os 
feridos estão dez turistas, o 
motorista do veículo e o guia 
turístico.

A bomba foi instalada 
na rua onde estão as pirâ-
mides, no distrito de Haram, 

um dos principais pontos 
turísticos do Cairo. O dispo-
sitivo foi detonado às 18h15 
locais (14h15 em Brasília) 
na hora que em que o ôni-
bus passou pelo local.

As forças de segurança 
estão no lugar do ataque 
para investigar o que ocor-
reu e localizar os possíveis 

autores do atentado.
Esta foi a primeira ação 

com explosivos contra turis-
tas registrada no Egito desde 
o atentado em um avião rus-
so no fim de 2015. A aerona-
ve caiu na Península do Sinai, 
no nordeste do país, depois 
de explodir no ar, matando 
todas as 224 pessoas a bordo.

Da Agência EFE
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Governo italiano destinará 10 milhões de euros à região da Sicília para atender as pessoas atingidas pelos tremores

O Conselho de Ministros 
da Itália aprovou nessa sexta-
feira um pedido para decretar 
estado de emergência durante 
um ano nos municípios da re-
gião da Sicília, no sul do país, 
afetados pelos terremotos 
provocados pela erupção do 
vulcão Etna.

O governo informou em 
comunicado que irá destinar 
10 milhões de euros à região 
para que as autoridades locais 
atendam as pessoas afetadas 
pelos tremores.

A decisão afeta municí-
pios como Aci Bonaccorsi, 
Aci Catena, Aci Sant’Antonio, 
Acireale, Milo ou Santa Ve-
nerina, que na quarta-feira  
(26) sofreram danos como 
consequência de um sismo 
após a erupção do Etna.

O chefe do Departamento 
de Proteção Civil da Itália, An-
gelo Borrelli, assinou a ordem 
que estabelece as intervenções 
emergenciais que serão feitas 
após o terremoto.

O diretor-executivo do ór-
gão para a Sicília, Calogero Foti, 
ficou encarregado de preparar 
um plano de ação para adotar 

medidas para ajudar os cerca 
de mais de 400 desabrigados.
Com a decisão do governo, as 
pessoas que tiveram seus imó-
veis danificados ou totalmente 
destruídos pelos terremotos 
poderão solicitar a suspensão 
dos pagamentos de hipoteca.

Um terremoto de mag-
nitude 4,8 na escala Richter 
sacudiu na quarta-feira (26) 
,às 3h18 locais (0h18 em Bra-
sília), a província de Catânia, 
na Sicília, no sul da Itália, dei-
xando dez pessoas levemente 
feridas e provocando alguns 
danos e desmoronamentos. A 
atividade sísmica, que conti-
nuou nas últimas horas, está li-
gada à erupção do Etna que co-
meçou no dia 24 de dezembro.

Itália decreta emergência em 
regiões afetadas por vulcão

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE

A decisão do governo 
afeta Aci Bonaccorsi, 

Aci Catena, Aci 
Sant’Antonio, Acireale, 
Milo ou Santa Venerina, 

que sofreram danos

Foto: Orietta Scardino/EFE

Um terremoto atingiu a região da Sícília, no sul da Itália, e a atividade sísmica está ligada à erupção do vulcão Etna, que começou este mês
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Distrato imobiliário
Aprovada pelo Congresso Nacional no início do mês, a Lei 
13.786/18 trata dos direitos e deveres das partes nos casos 
de rescisão de contratos. Leia mais na Página 18
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De acordo o SPC, de janeiro a novembro, João Pessoa registrou 70.600 consumidores com “nome sujo”

Segundo o levanta-
mento feito neste ano pela 
Câmara de Dirigentes Lo-
jistas (CDL), de janeiro a 
novembro a cidade regis-
trou 70.600 consumidores 
com “nome sujo”, sendo que 
52.587 pessoas conseguiram 
quitar seus débitos. 

O número de pessoen-
ses com o nome “sujo” dimi-
nuiu em relação ao mesmo 
período do ano passado. De 
acordo com levantamento 
realizado pelo Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC) e 
Câmara de Dirigentes Lojis-
tas (CDL) em João Pessoa, a 
diminuição da inadimplên-
cia na capital de janeiro a 
novembro deste ano foi de 
18,13% em comparação a 
2017 no mesmo período 
onde chegou a 30,83%. 

Os órgãos aconselham 
aos inadimplentes a procu-
rar as empresas de crédito, 
bancos e escolas para ne-
gociar seus débitos até de-
zembro. A inclusão do nú-
mero de inadimplentes no 
SPC na Paraíba de janeiro a 
novembro neste ano foi de 
70.600 pessoas, compara-
do ao mesmo tempo no ano 
passado que foi de 82.664 
inadimplentes. A diminui-
ção também ocorreu nesse 
mesmo período sendo ex-
clusos do sistema 52.587 
pessoas (2018) e 57.178 
pessoas (2017).

A falta de educação fi-
nanceira é o motivo princi-
pal que levam as pessoas a 
ficarem endividadas, pois 
ocasiona descontrole no or-
çamento doméstico, e outros 
motivos para esse número de 
devedores é perda de empre-
go; queda na renda real; em-
préstimo do nome para con-
sumo de terceiros e compras 
feitas sem controle. 

Segundo dados do Insti-

Louise Tonet 
lt.louisetonet@gmail.com

Inadimplência diminui em 
2018 no comércio pessoense

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Nada justifica o abandono da honra
abandono da 
honra. Ah, 
esses princí-
pios reunidos 
numa só pala-
vra, vindos de 
ações geradas 
na ética e 
na dignida-
de! Um dia 
depois, com 
um pouco de 
desconforto 
na garganta, 

passei algumas horas da manhã e da tarde 
refletindo, em intervalos, sobre a honra. 
Pensando que a honra não pode ter inter-
valos, como os comerciais em espaços nas 
brechas da televisão.

Foi inevitável - no quarto que era da mi-
nha mãe, hoje por mim usado como escritó-
rio-dormitório, em Cruz das Armas - lembrar 
a professora Antonieta, quando diretora do 
Grupo Escolar Pres. João Pessoa, em Tambaú, 
exigindo honra aos seus três filhos. Eu, Fer-
nando e o saudoso Marcus, na hora do jantar, 
ouvíamos dela dois essenciais pedidos: “Não 
mintam, meus filhos, e sempre cumpram a 
palavra com as pessoas”.

Minha mãe ensinou que mentir é o pior 
dos defeitos, pois do uso de pequenas men-
tiras se vai ao vale-tudo na vida, por vezes 
chegando-se ao roubo, seja em empresas 
privadas, órgãos públicos, instituições 
religiosas e culturais. A mentira é um crime. 
Vejam como o Brasil do escândalo na Petro-
bras agora está por causa da mentira.

Honremos e sejamos honrados. 
Trajectória polytika

Platão viu em Atenas a possibilidade e 
a necessidade de uma maior participação fi-
losófica na vida política e tornou-se um crí-
tico agudo. Essas experiências levaram-no a 
aprovar a demanda por um estado governa-
do por filósofos. Se isso tivesse ocorrido, a 
Grécia nos teria gerado um melhor conceito 
de democracia. A História usada nos colé-
gios, cursos e faculdades não é bem precisa 
em relação a isso. Quando Sócrates foi exe-
cutado no ano de 399, Platão ficou abalado 
profundamente, avaliando a ação do Estado 
grego como depravação moral e evidência 
de um sistema político defeituoso.

Li “A República”, de Platão, no tempo 
em que a Edições de Ouro investia muito em 
livros de bolso, sendo, em sua maioria, obras

Quando estava perto 
de me deitar na noite 
de Natal, por razões 
que a razão desconhe-
ce, o subconsciente me 
transportou a lembran-
ças de “Furyo - Em nome 
da honra” (foto), do 
cineasta japonês Nagisa 
Oshima.

Acessei, então, o 
You Tube e vi trechos 
do filme, mostrando o 
choque cultural entre orientais e ocidentais 
num campo de concentração, na 2ª Guerra 
Mundial. Um prisioneiro de guerra inglês 
causa um conflito quando usa suas divisas de 
oficial para não obedecer às regras ditadas 
por um capitão japonês. A teimosia é repudia-
da, mas o japonês não consegue acabar com 
o orgulho e a honra do oficial inglês. Este faz 
nascer o ódio daquele. Esta situação existe 
em qualquer época, lugar, área de trabalho, 
etc.: a honra leva ao ódio de quem não a tem. 
Lembro que vi o filme no Tambaú (um cinema 
que faz muita falta à cidade, por causa de seu 
conforto, localização e programação).

Nenhuma situação difícil justifica o 

-primas. Mas, tudo mudou. Estamos no tempo 
de box com a trilogia “Cinqüenta tons de 
cinza” e “A fantástica história de Sílvio Santos”, 
segundo Arlindo Silva. Poderei talvez reentrar 
na política, que abandonei nos anos 1990, 
quando fiz a “Sociedade dos poetas putos”. 

Assim como Platão, há 1.600 anos, 
também vejo a necessidade de uma maior 
participação filosófica na vida política, mas 
sinto a evidência de um sistema político mais 
defeituoso ainda do que na Grécia que matou 
Sócrates. Entretanto, isso não impede a luta 
por um aperfeiçoamento nem indica que o 
sonho geral está morto.

Temos que ser capazes de atender interes-
ses diversificados. Minha “trajecstória polytika” 
começou quando ingressei na Ação Católica, a 
convite de Ivan Y Plá Trevas, migrando logo-logo 
para a Ação Popular (AP), que por ironia do des-
tino, tinha entre seus dirigentes os então bons 
amigos José Serra e José Dirceu (um sucedeu ao 
outro na presidência da UNE - União Nacional 
dos Estudantes). A ditadura me fez ir duran-
te algum tempo para a clandestinidade, onde 
militei no PCBR (Partido Comunista Brasileiro 
Revolucionário). Quando houve a redemocratiza-
ção, entrei no PDT, por causa de Leonel Brizola, 
o político que mais admirei na história do Brasil. 
Logo em seguida entrei no PT. Nos anos 1990, caí 
fora da política em termos partidários.

Poderei voltar e “Trajecstória polytika” é 
uma homenagem à linguagem do inesquecível 
amigo Glauber Rocha.  

tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatísticas (IBGE), os princi-
pais fatores estão intimamen-
te relacionados à recessão 
econômica que reflete num 
número maior de desempre-
gados no Brasil, que já alcan-
çou 13,7 milhões neste ano, 
além dos subempregados 
com ocupações precárias. 

De acordo com análise 
do economista Roberto de 
Abreu, as pessoas estão cons-
tantemente recebendo anún-
cios das novidades ou pro-
dutos em promoção. “Muitas 
vezes é um consumo desne-
cessário e resulta em endi-
vidamentos incontroláveis, 
as contas viram verdadeiras 
bolas de neve onde os con-
sumidores não conseguem 
resolver. As propagandas 

estimulam o consumidor a 
comprar sem levar em conta 
as reais possibilidades de pa-
gamento”, contou.

Conforme o diretor do 
SPC, Lindembergh Vieira, o 
paraibano é um bom paga-
dor, mas pela situação que 
ele está passando com os 
altos juros e salários conge-
lados, o pessoense até tem 
desejo de pagar suas dívidas, 
mas lhe falta condições para 
quitar os débitos.

Ainda segundo o diretor 
do SPC em João Pessoa, o que 
mais leva os pessoenses à ina-
dimplência são as compras a 
longo prazo (compra de um 
produto para pagar em mais 
de 15 vezes) e o empréstimo 
do cartão a terceiros. “Nunca 
empreste ou faça compras 

para um ‘amigo’ pagar por-
que ele não vai cumprir com 
todas as parcelas. Essas são 
as principais causas que le-
vam as pessoas a integrarem 
a lista do SPC”, alertou.

O consultor financeiro 
Flávio Alencar, aconselha 
ao inadimplente controlar 
seus gastos para sair do ver-
melho e o primeiro passo é 
fazer um orçamento a par-
tir da análise das receitas 
(salário e outros ganhos) 
e das despesas (feira, alu-
guel, escola, cartão de crédi-
to, etc). “Após verificar sua 
capacidade de pagamento 
deve procurar os credores, 
negociar as dívidas de acor-
do com a real capacidade de 
pagamento e resolver a si-
tuação”, explicou.

O consultor financeiro Flávio Alencar e o economista Roberto de Abreu dão 
dicas aos inadimplentes para começar a sair do endividamento:
• Demonstrar interesse aos credores que deseja resolver a situação financeira
•  Realizar um orçamento a partir da análise das receitas (salário e outros 
ganhos) e despesas (feira, aluguel, escola, cartão de crédito)
• Evitar o consumo excessivo
• Não fazer empréstimos pessoais desnecessários
• Evitar ao máximo entrar no cheque especial
• Não realizar pagamento mínimo dos cartões (o chamado crédito rotativo)
• Tentar manter uma poupança
• Não comprar produtos em muitas parcelas para evitar descontrole

Como ‘limpar’ o nome
O consumidor pode regularizar o seu crédito e limpar seu nome do SPC a qual-
quer momento. Para isso, basta ele procurar o estabelecimento que fez a compra 
e proceder o pagamento do débito pendente. Após o pagamento, o estabeleci-
mento comercial terá que acessar o SPC e efetuar a baixa do registro naquele CPF. 
No mesmo dia, seu nome estará fora da lista de inadimplentes no comércio.

Fique atento

O número de pessoenses com o nome “sujo” diminuiu de 18,13% de janeiro a novembro em relação ao mesmo período do ano passado, segundo dados divulgados pelo SPC e CDL

Foto: Reprodução/Internet
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Pela nova regra, compradores que quebrarem o contrato receberão de volta apenas metade do que já pagaram

A lei que regulamenta o 
distrato imobiliário foi pu-
blicada ontem no Diário Ofi-
cial da União. Aprovada pelo 
Congresso Nacional no início 
do mês, a Lei 13.786/18 tra-
ta dos direitos e deveres das 
partes nos casos de rescisão 
de contratos de aquisição de 
imóveis em regime de incor-
poração imobiliária ou lotea-
mento.

O texto foi sancionado 
na última quinta-feira (27) 
pelo presidente Michel Te-
mer sem nenhum veto e já 
está em vigor. Pela nova lei, 
os clientes que desistirem da 
compra de um imóvel nego-
ciado na planta, em regime 
de patrimônio de afetação, 
terão direito a receber 50% 
do valor já dado à construto-
ra como multa para se desfa-
zer do negócio, após dedução 
antecipada da corretagem. A 
devolução dos 50% dos valo-
res será feita apenas depois 
de 30 dias da emissão do 
“habite-se”.

O regime de afetação é 
aquele no qual o terreno é 
separado do patrimônio do 
incorporador, afim de evitar 
que o imóvel conste como 
bem do incorporador para o 
pagamento de multas na hi-
pótese de falência deste.

O texto diz ainda que 
se o empreendimento não 

estiver com seu patrimônio 
assegurado, a multa que fi-
cará com a incorporadora 
será de 25% dos valores 
pagos. A devolução desse 
percentual ocorrerá em 180 
dias depois do distrato.

Nos dois casos, a in-
corporadora imobiliária 
poderá descontar ainda va-
lores relativos a impostos 
incidentes sobre a unidade, 
cotas de condomínio e ou-
tras contribuições, quando 
o mutuário teve a unidade 
disponível para uso, antes 
mesmo do “habite-se”.

Novo interessado
Se o comprador de-

sistente apresentar um in-
teressado no imóvel, não 
haverá retenção da pena 
contratual (25% ou 50%) 
desde que a incorporadora 
dê a anuência na operação e 
o novo mutuário tenha seu 
cadastro e capacidade fi-
nanceira aprovados.

O texto diz ainda que o 
procedimento de desistên-
cia da compra de imóveis 
poderá ser feito em estan-
des de venda e fora da sede 
do incorporador do empre-
endimento e que o direito 
de arrependimento poderá 
ser exercido em sete dias, 
contados da compra, com a 
devolução de todos os valo-
res eventualmente anteci-
pados, inclusive da comis-
são de corretagem.

Dênio Simões 
Da Agência Brasil

Sancionada lei que regulamenta 
desistência na compra de imóvel

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Foto: Divulgação

Em caso de atraso na data prevista para a entrega do imóvel, a incorporadora terá direito a até 180 dias de prorrogação sem a incidência de multa

O projeto determina 
também que as incorpora-
doras deverão apresentar 
um quadro-resumo com in-
formações sobre a transa-
ção. Entre as informações 
obrigatórias estão o preço 
total do imóvel, a parcela de 
entrada e sua forma de pa-
gamento, o valor da correta-
gem, a forma de pagamento 

e indicação do vencimento 
das parcelas, as taxas de ju-
ros e as consequências do 
desfazimento do contrato.

Se faltar no quadro qual-
quer uma das informações, 
a incorporadora terá 30 dias 
para corrigir, sob pena de 
caracterizar justa causa para 
rescisão contratual por parte 
do comprador.

Atraso na entrega
Em caso de atraso na 

data prevista para a entrega 
do imóvel, a lei diz que a in-
corporadora terá o prazo de 
até 180 dias de prorrogação 
para a entrega sem a inci-
dência de multa. Após esse 
prazo, o comprador poderá 
pedir a rescisão, sem prejuí-
zo da devolução de todos os 

valores pagos e da multa es-
tabelecida, corrigidos, em até 
60 dias corridos do pedido 
de distrato.

Se o comprador não qui-
ser romper o contrato, a in-
corporadora terá que pagar, na 
data de entrega da unidade, in-
denização de 1% do valor pago 
para cada mês de atraso com a 
devida correção monetária.

Precisão no diagnóstico

Equipamento otimiza diagnóstico 
por imagem no Clementino Fraga

O Complexo Hospita-
lar de Doenças Infectocon-
tagiosas Clementino Fraga 
(CHCF), unidade da Secre-
taria de Estado da Saúde 
– SES, adquiriu um novo 
equipamento que deve-
rá otimizar o diagnósti-
co por imagem nos seus 
pacientes e usuários. O 
equipamento, denomina-
do iCR3600, é um moder-
no serviço de radiologia 
digital que disponibiliza 
captura a laser das ima-
gens, aumentando a vi-
sualização de detalhes e 
otimizando a precisão do 
diagnóstico ao paciente. 

O iCR3600 economi-
za tempo e esforço, me-
lhora significativamente 
o fluxo de trabalho, tra-
zendo inúmeros ganhos 
ao serviço. As imagens 
são disponibilizadas em 
tempo real, sendo interli-
gadas no sistema e aces-
sadas pelos profissionais 
com muito mais rapidez.

“O iCR3600 é uma 
demonstração da possi-
bilidade de fazermos um 
raio x com imagens digi-
talizadas, ou seja, uma 
imagem com riqueza de 
detalhes e disponível em 
diversos terminais, onde 
os profissionais envol-
vidos podem acessá-las, 
tirando a necessidade de 
revelação, otimizando o 

serviço e atendendo com 
rapidez e qualidade um 
número maior de pes-
soas”, destacou Cleonor 
Colaço, gerente do Cen-
tro de Diagnóstico Por 
Imagem do Complexo 
Clementino Fraga.

Números 
O complexo Hospi-

talar Clementino Fraga é 
referência para diagnós-
tico e tratamento de tu-
berculose, patologia que 

tem o Raio X como exame 
de apoio ao diagnóstico. 
De janeiro a novembro 
de 2018, foram realiza-
das 10.340 radiografias 
no CDI do Clementino 
Fraga, tanto para pes-
soas que buscam diag-
nóstico e tratamento no 
ambulatório da unidade, 
como também em pa-
cientes internados.

Para Thais Matos, 
diretora-geral do CHCF, 
o novo equipamento 

proporcionará maior 
qualidade das imagens 
e em consequência mais 
rapidez e eficácia no 
diagnóstico, além da 
economia para o sistema 
público de saúde, con-
siderando que imagens 
poderão ser vistas pelos 
médicos nos monitores 
instalados nos setores 
assistenciais e também 
gravadas em CD, sendo 
impressas apenas quan-
do necessário.

As imagens são disponi-
bilizadas em tempo real, 
sendo interligadas no 
sistema  e acessadas pelos 
profissionais com rapidez

O governo Federal pu-
blicou nessa sexta-feira (28) 
no Diário Oficial da União a 
lista com os feriados e pon-
tos facultativos da adminis-
tração federal em 2019. A 
lista não inclui feriados esta-
duais e municipais.

No próximo ano, os fe-
riados que cairão no final de 
semana serão: Tiradentes (do-
mingo), Independência (sába-
do), Dia de Nossa Senhora da 
Aparecida (sábado) e Finados 
(sábado). Os demais vão cair 
em dias de semana.

A portaria, publicada 
pelo, Desenvolvimento e ges-
tão, diz que os dias de guarda 
dos credos e religiões, não 

relacionados, poderão ser 
compensados, desde que 
“previamente autorizados 
pelo responsável pela unidade 
administrativa do exercício do 
servidor.”

O texto diz ainda que o 
cumprimento dos feriados 
não deve trazer prejuízo da 
prestação dos serviços consi-
derados essenciais e que ca-
berá aos dirigentes dos órgãos 
e entidades “a preservação e o 
funcionamento dos serviços 
essenciais afetos às respecti-
vas áreas de competência”.

Em relação aos órgãos 
e entidades integrantes do 
Sistema de Pessoal Civil 
da Administração Fede-
ral, eles ficam proibidos 
de antecipar ou postergar 
ponto facultativo.

Sai lista dos feriados
e facultativos de 2019
Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

n Confira as datas:
1º de janeiro: Confraternização Universal (feriado nacio-
nal);
4 de março: Carnaval (ponto facultativo);
5 de março: Carnaval (ponto facultativo);
6 de março: quarta-feira de cinzas (ponto facultativo até 
as 14 horas);
19 de abril: Paixão de Cristo (feriado nacional);
21 de abril: Tiradentes (feriado nacional);
1º de maio: Dia Mundial do Trabalho (feriado nacional);
20 de junho: Corpus Christi (ponto facultativo);
7 de setembro: Independência do Brasil (feriado 
nacional);
12 de outubro: Nossa Senhora Aparecida (feriado nacio-
nal);
28 de outubro: Dia do Servidor Público (ponto facultativo);
2 de novembro: Finados (feriado nacional);
15 de novembro: Proclamação da República (feriado 
nacional);
24 de dezembro: véspera de natal (ponto facultativo 
após as 14 horas);
25 de dezembro: Natal (feriado nacional); 
31 de dezembro: véspera de ano novo (ponto facultativo 
após as 14 horas)

Foto: Secom-PB
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Regra implementada por lei em 2015 exige um ano a mais para homens e mulheres se aposentarem

O cálculo das aposenta-
dorias por tempo de contri-
buição vai mudar a partir de 
segunda-feira (31), quando 
será acionada uma regra im-
plementada por lei em 2015. 
A regra exige um ano a mais 
para homens e mulheres se 
aposentarem. A atual fórmu-
la, conhecida como 85/95, vai 
aumentar um ponto e se tor-
nar 86/96.

Quem quiser se apo-
sentar pela regra atual – e já 
cumpre os requisitos – têm 
até domingo (30) para fazer a 
solicitação.

Pela fórmula 85/95, a 
soma da idade e do tempo de 
contribuição deve ser de 85 
anos para mulheres e 95 para 
homens. O tempo de trabalho 
das mulheres deve ser de 30 
anos e o dos homens, de 35 
anos. Isso significa, por exem-
plo, que uma mulher que te-
nha trabalhado por 30 anos, 
precisa ter pelo menos 55 
anos para se aposentar.

A partir do dia 31, para 
se aposentar com o tempo 
mínimo de contribuição, ela 
deverá ter 56 anos. A mesma 
soma precisará alcançar 86 e 

96. A fórmula será aumenta-
da gradualmente até 2026.

Aqueles que já cum-
prem as regras podem soli-
citar a aposentadoria pelo 
telefone 135, que funciona 
das 7h às 22h, no horário de 
Brasília. Pelo telefone, o pe-
dido pode ser feito somen-
te até sábado. Pelo site do 
INSS.o pedido pode ser feito 
até domingo (30).

Fórmula
A atual regra é fixada 

pela Lei 13.183/2015. Nos 
próximos anos, a soma volta-
rá a aumentar, sempre em um 
ano. A partir de 31 de dezem-
bro de 2020, passará a ser 
87/97; de 31 de dezembro de 
2022, 88/98; de 31 de dezem-
bro de 2024, 89/99; e, em 31 
de dezembro de 2026 chega-
rá à soma final de 90/100.

Defensor da fórmula, o 
professor da Universidade de 
Brasília e assessor do Conse-
lho Federal de Economia, 
Roberto Piscitelli, diz que o 
cálculo ajuda a reduzir desi-
gualdades. “Ele combina dois 
indicadores [tempo de con-
tribuição e idade mínima] 
que, às vezes, quando consi-
derados isoladamente difi-
cultam a vida do trabalhador. 

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Cálculo da aposentadoria é 
outro já a partir de segunda

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A fórmula ajuda a compensar 
a situação daqueles que co-
meçaram a trabalhar muito 
cedo, o que sempre foi fator 
de injustiça do ponto de vista 

do tempo para aposentado-
ria”, explicou.

Além de se aposentar 
pela regra 85/95, os trabalha-
dores podem atualmente se 

aposentar apenas por tempo 
mínimo de contribuição: 35 
anos para os homens e 30 
anos para as mulheres, inde-
pendente da idade. Nesses 

casos, no entanto, poderá ser 
aplicado o chamado fator pre-
videnciário que, na prática, 
reduz o valor da aposentado-
ria de quem se aposenta cedo. 

Foto: Reprodução/Internet

Roberto Piscitelli, professor da Universidade de Brasília e assessor do Conselho Federal de Economia, diz que o cálculo ajuda a reduzir desigualdades 

IGP-M fecha 2018 com 
uma inflação de 7,54%

Pronex

Fapesq divulga resultado final do 
seu edital dos núcleos de excelência

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq) divulgou, nessa 
sexta-feira (28), o resultado 
final do Edital 006/2018, 
com a relação dos projetos 
aprovados e classificados do 
Programa de Apoio aos Nú-
cleos de Excelência (Pronex). 

Foram 14 propostas 
aprovadas e quatro classifi-
cadas, das instituições de en-
sino superior Universidade 
Federal da Paraíba, Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
e Universidade Federal de 
Campina Grande. Os coorde-
nadores dos projetos apro-
vados serão convocados pelo 
Setor de Programas e Proje-
tos da Fapesq para assinatu-
ra dos Termos de Concessão.

O edital foi destinado a 
pesquisadores, Bolsista de 
Produtividade, Categoria I, do 
CNPq (PQ ou DT), líderes de 
grupos consolidados, com o 
objetivo apoiar a execução de 
projetos de pesquisas cien-
tíficas, tecnológicas e de ino-
vação, visando dar suporte 
financeiro aos trabalhos dos 
grupos de pesquisas, vincu-
lados a instituições de ensino 
e/ou pesquisa sem fins lucra-
tivos, no Estado de Paraíba, e 
com excelência reconhecida.

Os coordenadores dos 
projetos aprovados serão 
convocados pelo Setor de 
Programas e Projetos da 
Fapesq para assinatura

O Departamento de 
Estradas de Rodagem pu-
blicou ontem(28) no Diário 
Oficial da União o aumento 
da tarifa de utilização de 
terminal baseado no Índi-
ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo(IPCA) 
que teve reajuste médio de 
5,12%. A nova tarifa entra-
rá em vigor a partir de 1 de 
janeiro de 2019.

A publicação informa 

que autoriza a cobrança 
da tarifa de utilizada nos 
terminais rodoviários 
operados pela empresa 
Socicam e faz parte do 
ajuste anual.

Para viagens inter-
municipais de até 40 km, 
a tarifa custará R$ 1,35; 
para viagens de 40km a 
120 km o novo valor co-
brado será R$2,75. 

Acima de 120km será 
R$ 4,10. Para viagens 
interestaduais a tarifa 
2019 será R$ 5,50.

O Índice Geral de 
Preços – Mercado (IGP-
-M), usado no reajuste 
dos contratos de aluguel, 
fechou o ano de 2018 
com uma taxa de 7,54%. 

Queda
No ano passado, o 

IGP-M havia registrado 
deflação (queda de pre-
ços) de 0,52%.

No mês de dezembro, 
o índice registrou defla-
ção de 1,08%, uma queda 
de preços mais acentua-
da do que em novembro 

(-0,49%). A queda da 
taxa de novembro para 
dezembro foi puxada pe-
los preços no atacado, va-
rejo e construção. 

O atacado, medido 
pelo Índice de Preços ao 
Produtor Amplo, caiu de 
-0,81% para -1,67%.

Índice nacional
O Índice de Preços ao 

Consumidor, que mede 
o varejo, caiu de 0,09%, 
em novembro, para 
0,04%, em dezembro. O 
Índice Nacional de Cus-
to da Construção caiu de 
0,26% para 0,13% no pe-
ríodo.

DER ajusta as tarifas do
terminal rodoviário de JP

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Para viagens intermunicipais

Até 40km

Acima de 40 km a 120km

Acima de 120 km

Para viagens interestaduais 

 

Tarifa

 R$ 1,35

R$ 2,75

R$ 4,10

R$ 5,50
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Diversidade

O sócio-fundador e diretor da HUB 360 Tiago Gosta 

A procuradora federal Sandra Souto, aniversariante de hoje, comemorou o Natal no Boutique Hotel Marlin’s, em 
Pipa, ao lado do filho Paulo Vítor, neta Letícia, nora Larissa, esposo Paulo e filho Paulo André  

Jornalistas Ana Lustosa, Sony Lacerda e Haceldama Borba no Appetito 

No mês de janeiro, a Tamarindeira Processos 
Criativos  vai promover a OBA - Oficina Básica de 
Atuação, ministrada pelo ator e diretor Daniel Por-
pino. O curso é direcionado a pessoas com pou-
ca ou nenhuma experiência nas artes cênicas. Na 
OBA serão apresentados os fundamentos da arte 
do ator e da atriz. Porpino é pós-graduado em Re-
presentação Teatral pela UFPB, atua profissional-
mente há 13 anos com destaque para a direção 
do espetáculo Quincas. No cinema, seus principais 
trabalhos foram as atuações nos longas Aquarius 
e Desvio. Haverá a opção de turmas adultas nas 
segundas ou terças de janeiro (a partir do dia 7) 
das 19h às 22h e uma turma teen (13 a 17 anos) 
nas terças (a partir do dia 8) das 15h às 18h. 

Após a Ceia de Natal, o Hardman Praia Ho-
tel elaborou a dedo uma programação para as 
famílias que pretendem celebrar a passagem de 
ano novo de uma forma ainda mais especial. O 
restaurante Salsa it já está especialmente deco-
rado para a ocasião, oferecendo um pacote que 
inclui música ao vivo, menu estilo buffet (com di-
reito a um espumante) e queima de fogos que 
poderá ser curtida da sacada do hotel, situado 
à beira-mar de João Pessoa. O valor é R$ 240 
por pessoa. Crianças até sete anos de idade não 
pagam e as com idade entre 8 e 12 anos pa-
gam apenas meia-entrada. No menu Réveillon, 
o público poderá apreciar saladas, molhos espe-
ciais, antepasto e pratos principais para celebrar 
o novo ano, sem se esquecer das sobremesas, 
uma marca registrada do hotel. 

Curso de encenação

Queima de fogos

Adriana Maria Ac-
cioly, Aline Tavares, 
Alírio Batista de 
Souza, Armando 
Abílio Vieira, Gilton 
Barbosa Lira, Isabel 
Dias, Isabele Gomes 
Pereira, João Pedro 
Trombetta Quintans, 
Jussara Gabriel, 
Míriam Moura Brito, 
Natalia Parente, 
Sandra Souto, Sayo-
nara Maria Lia Fook, 
Serginho Mon-
tenegro, Vinícius 
Saldanha, Viviane 
Cavalcante e Venícia 
Oliveira Nunes.

Parabéns

Foto: Reprodução

antes de sair
Antes de terminar seu 
mandato, o presidente 
Michel Temer aprovou lei 
que multa em até 50% 
quem desiste da compra 
do imóvel. Aprovado no 
início do mês, o texto 
atende à antiga demanda 
do setor imobiliário. A 
nova lei estabelece que 
os clientes que desistirem 
da compra de um imóvel 
negociado na planta será 
obrigado a pagar até 
50% do valor já pago à 
construtora como multa 
para desfazer o negócio. 
Muitas entidades de 
defesa do consumidor 
criticaram duramente o 
projeto, uma vez que a 
multa é bem maior do 
que as que vinham sendo 
estabelecidas pela Justiça.

samba
Hoje, no último sábado 
de 2018, o projeto 
“A Ordem é Samba” 
realiza uma edição 
excepcional para todo 
mundo recarregar 
as boas energias se 
jogando no samba, 
cerveja, caipirinha e 
feijoada e entrar no 
ano novo com o pé 
direito. Trem das Onze 
convida o grande 
compositor e cantor 
paraibano Totonho  
para completar essa 
já tradicional roda 
de samba do Centro 
Cultural Espaço Mundo. 
A casa abre suas portas 
às 13h.

Sofia Gayoso passa férias em sua terra natal

Fotos: Reprodução

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Cacio Murilo

Ui!
 

A bela Sofia Gayoso, 
que atualmente reside em 
Brasília, veio passar as fes-
tas de fim de ano ao lado 
de sua família na capital. 

A advogada, que ulti-
mamente tem sido flagra-
da na “night“ pessoense 
matando as saudades dos 
amigos, contou à coluna 
que vai passar a virada de 
ano no Lovina. 

Ciência - Os Anéis de Saturno podem desaparecer mais 
rápido do que se pensava. A informação, segundo estudo 
da NASA, é de que a estrutura foi prejudicada por uma 
grande quantidade de chuva no planeta. O problema é que 
cerca de 1,9 mil quilos de água vêm caindo no planeta a 
cada segundo, o que pode fazer com que em 300 milhões 
de anos, Saturno perca totalmente seus anéis.

Lamentável - Chocou a internet o vídeo que vazou de 
Victor Junqueira agredindo sua ex-namorada, a advogada 
Luciana sinzimbra. mesmo com as fortes imagens, o filho do 
ex-prefeito de anápolis, em Goiás, não foi preso porque a 
delegada do caso alegou “falta de elementos” para pren-
der. “Graças a deus estou bem fisicamente, porém, abalada 
emocionalmente. Quanto aos vídeos, estes foram divulga-
dos sem o meu consentimento e se tornaram virais, exigindo 
de mim uma postura que não me sinto ainda preparada, 
mas estou me fortalecendo para me pronunciar em breve e 
ajudar no combate à violência doméstica. espero que tudo 
se resolva da melhor forma possível”, desabafou a vítima.

Daniel Pina é um músico paraibano 
que divide o seu tempo entre o trabalho 
com orquestra sinfônica, o improviso 
do jazz e suas composições. Iniciou 
seus estudos musicais na Universidade 
Federal da Paraíba, onde se formou 
em contrabaixo acústico e logo em 
seguida se mudou para Los Angeles. Na 
Califórnia, o músico concluiu o Artist 
Certificate e o mestrado em performance 
musical. Daniel Pina acaba de lançar 
“Bem mais”, seu novo single com a 
participação de Lenine e se prepara 
para iniciar seus shows solo em 2019. A 
Daniel, desejamos ainda mais sucesso 
neste novo ano. 

baCkstaGe

Daniel Pina lança single com participação de Lenine

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

DULCE BARROS DE ALMEIDA GUy DEBORDmeioColuna   do

por Dandara Costa

 No mundo realmente 
revirado, o verdadeiro é um 

momento do falso                                                                                                                                           

 É preciso mudar este caráter 
elitista e excludente da escola 

brasileira. A escola é para todos e não 
apenas para alguns                                                                                                                                           

desPedida
Gláucia Lima e André 
Morais encerram hoje o 
Natal na Usina com show 
às 22h. Como sempre, as 
senhas serão distribuídas 
gratuitamente com uma 
hora de antecedência.
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Rombo nos clubes
Governo Jair Bolsonaro já estuda acabar com os contratos de 
patrocínio da Caixa Econômica com os clubes, o que pode 
gerar um prejuízo de R$ 127 milhões aos clubes. Página 24
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Vice-presidente do time estrelado já recusou a oferta e jogador se sente agradecido ao clube pela recuperação

Os milhões que o Fla-
mengo está disposto a investir 
para contratar Dedé não são 
suficientes para convencer o 
Cruzeiro a liberar o zagueiro. 
O vice-presidente de futebol 
do clube mineiro, Itair Macha-
do, revelou ao GloboEsporte.
com que já recusou a oferta 
dos cariocas há mais de duas 
semanas, comunicando, inclu-
sive, que não vai negociar o 
jogador.

“Essa situação do Fla-
mengo tem mais de 15 dias. 
Ela vazou de novo porque o 
Abel (Braga) falou sobre o 
Dedé. Mas o Cruzeiro já dei-
xou claro que não vende o jo-
gador” disse Itair Machado.

O ex-jogador Magrão, 
empresário de Dedé, apenas 
confirmou que os clubes con-
versaram nos últimos dias, 
mas não houve nenhum avan-
ço por parte dos cariocas para 
contratar o jogador.

“Existe a consulta, existe 
o interesse. Os clubes se fala-
ram, mas nada além disso” - 
revelou  Magrão.

Dedé conseguiu recupe-
rar o bom futebol em 2018, 
depois de passar as últimas 
temporadas com lesões sérias 
e consecutivas nos joelhos. O 
zagueiro é visto como essen-
cial para a Raposa manter o 
bom nível defensivo em 2019.

Bicampeão Brasileiro 
e da Copa do Brasil, Dedé é 
uma das contratações mais 
caras da história do Cruzeiro. 
Ele chegou ao clube em 2013, 
mas, diante dos longos perí-
odos afastado por conta das 
lesões, o defensor, de 30 anos, 
soma apenas 143 jogos e tem 
12 gols.

Bruno Silva
Com pouco dinheiro para 

investimento, as trocas são 
uma opção em alta no mer-
cado brasileiro. Cruzeiro e 
Fluminense estão prestes a 
confirmar uma permuta de 
volantes: Bruno Silva vai para 
o Rio de Janeiro, Jadson de-
sembarca em Belo Horizonte.

O vice-presidente de fu-
tebol da Raposa confirmou, 
ao site Superesportes, que as 
conversas estão adiantadas. 
Em contato com a reportagem 
do GloboEsporte.com, Itair 
Machado disse que será uma 
troca definitiva entre os joga-
dores, com cada clube ficando 
com o percentual correspon-
dente do atleta que está sendo 
contratado.

“Está sendo negociado. É 
uma troca definitiva. Outros 
detalhes somente após a as-
sinatura do contrato” - disse 
Itair Machado

Bruno Silva, de 32 anos, 
chegou ao Cruzeiro em 2018 
após uma grande temporada 
pelo Botafogo. Porém, na ca-
pital mineira, o volante não re-
petiu o mesmo nível de atua-
ção. O empresário do jogador, 
Carlinhos Sabiá, confirmou 
que ele ainda não acertou os 
salários com o Fluminense, 
mas mostrou confiança de que 
o negócio será sacramentado. 
O jogador custou R$ 6 milhões 
à época de sua contratação.

Globo Esporte

Cruzeiro diz que Dedé fica
no clube e frustra Flamengo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Na próxima segunda-fei-
ra, dia 31 de dezembro, o ano 
esportivo nacional terminará 
com a sua mais tradicional e 
importante prova de rua. A 
94ª Corrida Internacional de 
São Silvestre reunirá 30 mil 
corredores de diversas partes 
do mundo, com largada na 
Avenida Paulista, próximo ao 
número 2000, e chegada em 
frente ao prédio da Fundação 
Cásper Líbero, também na 
Avenida Paulista, 900. O Bra-
sil estará representado por 
seus principais corredores na 
atualidade, todos buscando 
recuperar o topo do pódio na 
disputa.

No masculino, as atra-
ções nacionais destes ano 
serão Wellington Bezerra, 
que em 2018 foi campeão 
das Dez Milhas Garoto, vice 
na Maratona Internacional 
de São Paulo e 11º na Mara-
tona de Berlim; Gilmar Lopes, 

vice nas Dez Milhas Garoto e 
terceiro na Volta da Pampu-
lha; Giovani dos Santos, seis 
vezes campeão da Pampulha 
e terceiro na 10K Tribuna 
em 2018; e Éderson Perei-
ra, melhor brasileiro no ano 
passado (12º lugar), quan-
do venceu também a 10k de 
São Bernardo do Campo. Em 
2018, foi quinto na Volta da 
Pampulha.

Joziane Cardoso enca-
beça o time feminino. Melhor 
brasileira na São Silvestre de 
2017, com o décimo lugar, 
campeã da Pampulha em 
2014 e quarta colocada na 
Tribuna 2018, a corredora é 
uma das principais atletas do 
gênero no país. Ao seu lado 
na briga com as estrangeiras 
estarão Andréia Hessel, cam-
peã da Maratona Internacio-
nal de São Paulo 2018 e 20ª 
na Maratona de Frankfurt, 
também neste ano, e Tatiele 
Pereira, melhor brasileira na 
São Silvestre 2016, com o sé-
timo lugar, e quinta colocada 

Brasil terá os melhores 
atletas na São Silvestre
Gazeta Esportiva  

na Meia Maratona de Buenos 
Aires 2018.

A programação no dia da 
corrida começará cedo. A cate-
goria Cadeirante começará às 
8h20, ficando o pelotão de elite 
feminino às 8h40. Logo em se-
guida, às 9h, será a vez da larga-
da do pelotão de elite masculino 
e atletas da categoria geral.

Entrega de kits
A entrega de kits está 

acontecendo e vai até amanhã 
no Palácio de Convenções do 
Anhembi (Halls Nobres 2 e 3), 

na Zona Norte de São Paulo, lo-
calizado na Rua Professor Mil-
ton Rodrigues, s/n, Santana. A 
programação ficou assim: Hoje 
será das 9h às 20h, e amanhã 
das 9h às 16h. Não haverá en-
trega de kits no dia da prova 
nem mesmo após a mesma, 
conforme regulamento.

A entrega será dividida 
por setores/cores e numeral. 
O atleta deverá verificar no 
e-mail cadastrado no ato da 
inscrição o setor e numeral 
que deverá retirar seu kit. Os 
setores são os seguintes: Setor 

Verde, abaixo de 1h20min, de 
1.000 a 9.099; Setor Marrom, 
entre 1h21min e 1h35min, de 
10.000 a 19.199; Setor Azul, 
entre 1h36min e 1h50min, de 
20.000 a 27.399, e Setor La-
ranja, acima de 1h51min, de 
28.000 a 32.499.

A entrega de kit para ter-
ceiros só será feita mediante 
Procuração Particular. Infor-
mações sobre procedimentos 
e documentos necessários 
para a retirada estão informa-
dos no site oficial, www.saosil-
vestre.com.br.

Orçamento

Fla garante investimento pesado no futebol
Com orçamento aprova-

do para 2019 na noite dessa 
quinta-feira, o novo Flamen-
go da administração Rodolfo 
Landim tem expectativa de 
investir pesado no futebol. 
Os dirigentes eleitos tomam a 
caneta no início de janeiro em 
meio à alta expectativa dos 
torcedores por reforços.

O novo vice de planeja-
mento, Arthur Rocha, evita 
destrinchar o orçamento e 
ressalta que a previsão orça-
mentária foi feita pela admi-
nistração de Eduardo Bandei-
ra de Mello. Mas garante que a 
gestão Landim não abre mão 

da austeridade financeira e do 
investimento no futebol.

“Pode ter certeza que o 
Flamengo vai continuar pa-
gando em dia e sendo adim-
plente com todos. Os valores 
(para investimento) estão 
bem razoáveis. Temos a ca-
pacidade de formar um bom 
time - comentou Rocha, em 
entrevista ao GloboEsporte.
com, antes da votação.

São R$ 750 milhões em 
receitas totais, 100 milhões 
para a contratação de joga-
dores e previsão de R$ 70 
milhões em vendas. Rocha e 
o ainda vice de finanças Pedro 

Almeida, que também era vice 
de planejamento de Bandeira, 
se reuniram para discutir os 
números.

Questionado sobre a 
avaliação de Claudio Praco-
wnik, antigo vice de finanças 
de Bandeira e da futura Co-
missão de Finanças na gestão 
Landim, sobre a necessidade 
de venda de jogadores, Ar-
thur Rocha disse não ver da 
mesma maneira.

“Concordamos com os 
números globais da previ-
são de orçamento. Vão ser 
três novas vice-presidências, 
então é natural que haja al-

guma distribuição de recei-
tas, mas vamos ver como 
ajustamos. Mas existem 
simulações dentro do orça-
mento com parte das vendas 
realizadas. A influência (se 
vender menos) na compra é 
pequena - afirmou.

No último fim de sema-
na, Landim reuniu a sua futura 
diretoria para fazer reunião de 
planejamento. Cada pasta trata 
a transição diretamente com o 
respectivo dirigente da admi-
nistração Bandeira. Estão sen-
do produzidos relatórios e, a 
partir daí, será discutida even-
tual adaptação do orçamento.

Zico
Sobre a nova diretoria do 

Flamengo, Zico, que declarou 
apoio à chapa encabeçada por 
Rodolfo Landim, vencedora 
na última eleição, fez um aler-
ta (Zico foi diretor executivo 
do clube por quatro meses em 
2010, durante administração 
de Patríca Amorim).

“Falaram que fizeram 
muitos acordos para serem 
eleitos. Eu lamento. Se tiver 
realmente gente que eu veja 
que fez o que fez com o Fla-
mengo e comigo, eu não 
piso mais lá dentro enquan-
to eles estiverem lá.

Os kits da Corrida Internacional de São Silvestre já começaram a ser entregues e vão até este domingo

O zagueiro Dedé é grato ao médico Sérgio 
Campolina, que ajudou o zagueiro a se recuperar 

das lesões nos joelhos que o deixaram fora
dos gramados por muito tempo

Foto: Reprodução/TV CBF

Foto: Fernando Dantas/Gazeta Press
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Curitibana se mostra bastante entusiasmada e convicta de que pode derrubar a grande estrela do MMA

13 anos e um mês. 
Neste período, 21 lutado-
ras tentaram vencer Cris 
Cyborg no MMA. Todas sem 
sucesso. A única derrota 
dentro do óctogono foi na 
estreia, em maio de 2015. 
Neste sábado, no UFC 232, 
a atual campeã peso-galo 
do UFC, Amanda Nunes, 
sobe de divisão para en-
frentar a compatriota. A 
“Leoa” garante que tem 
uma diferença em relação 
as outras adversárias da 

curitibana fundamental a 
seu favor

“Tenho algo diferente 
de todas: o pensamento de 
campeã. Eu penso exata-
mente como a Cris pensa, 
essa é a diferença. Vai ser 
campeã contra campeã e 
que vença a melhor. Falan-
do em tática, preciso chegar 
lá e ver o que ela vai apre-
sentar para saber o que vou 
fazer. Esperar ela mostrar 
o que ela tem para colocar 
em prática o meu jogo. Ga-
nhando dela, serei a melhor 
de todos os tempos - disse a 
brasileira.

Assim como boa par-
te dos lutadores do card, 
Amanda Nunes chegou 
mais cedo em Las Vegas 
para fazer um período de 
aclimatação. Ao ser comu-
nicada da mudança do lo-
cal do evento, a equipe da 
brasileira optou por alugar 
um ônibus de festa para o 
trajeto de cinco horas en-
tre as duas cidades. Apesar 
do deslocamento, a baiana 
gostou da troca de local por 
conta do clima de Los Ange-
les, mais parecido com o da 
Flórida, onde mora e fez o 
treinamento para a luta.

“Já estou preparada 
para momentos como esse, 
já passei por isso várias 
vezes na minha vida. No 
UFC 200, quando viramos 
luta principal, quando fui 
subestimada contra Ronda 
Rousey, com o problema 
na luta contra Valentina... 
eu estou muito bem prepa-
rada para esses momentos. 
Mas, acabou que a mudan-
ça me ajudou bastante. 
Estava muito frio e seco 
em Las Vegas. Optamos 
por vir para cá em um ôni-
bus enorme, só para mim 
e para meus treinadores. 

Deu para ver as monta-
nhas, o deserto... muito 
melhor que avião” contou 
ela.

Em 2011, o confron-
to entre Anderson Silva 
e Vitor Belfort mudou a 
história do MMA no Bra-
sil. Como são duas brasi-
leiras lutando pelo título, 
o confronto deste sábado 
vem sendo comparado ao 
combate principal do UFC 
126. Amanda acredita que 
a luta tem o potencial para 
gerar a mesma explosão 
com a modalidade femini-
na no país.

“É uma das maiores 
lutas femininas da histó-
ria, campeã contra cam-
peã, isso nunca aconteceu. 
É sempre muito bom ser 
comparada com grandes 
ídolos. Estou muito feliz 
em levar felicidade para o 
nosso povo. O Brasil vai pa-
rar para ver essa luta. Esta-
mos quebrando recordes, 
entrando para a história”.

O Combate transmite o 
UFC 232 ao vivo, na íntegra 
e com exclusividade hoje, 
a partir de 21h30 (horário 
de Brasília).

Globo Esporte

Globo Esporte

Amanda Nunes tenta acabar 
com o reinado de Cyborg hoje

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

UFC 232
n 29 de dezembro de 2018, em Los Angeles (EUA)
n CARD PRINCIPAL (1h, horário de Brasília):
Peso-meio-pesado: Jon Jones x Alexander Gustafsson
Peso-pena: Cris Cyborg x Amanda Nunes
Peso-meio-médio: Carlos Condit x Michael Chiesa
Peso-meio-pesado: Ilir Latifi x Corey Anderson
Peso-pena: Chad Mendes x Alex Volkanovski

n CARD PRELIMINAR (21h30, horário de Brasília):
Peso-pesado: Andrei Arlovski x Walt Harris
Peso-pena: Cat Zingano x Megan Anderson
Peso-galo: Douglas D'Silva x Petr Yan
Peso-leve: B.J. Penn x Ryan Hall
Peso-galo: Nathaniel Wood x Andre Ewell
Peso-médio: Uriah Hall x Bevon Lewis
Peso-meio-médio: Curtis Millender x Siyar Bahadurzada
Peso-galo: Montel Jackson x Brian Kelleher

3 de janeiro

Fundação vai celebrar os
50 anos de Schumacher

Para celebrar o aniver-
sário de 50 anos de idade 
de Michael Schumacher no 
próximo dia 3 de janeiro, a 
Fundação Keep Fighting, da 
família do heptacampeão 
da Fórmula-1, anunciou que 
dará aos fãs do alemão um 
novo presente: o aplicativo 
oficial de Michael Schuma-
cher. O App trará uma visão 
da exposição "Michael Schu-
macher Private Collection" 
que está no museu Motor-
world, na cidade de Colônia, 
na Alemanha.

A novidade consiste 

em um museu virtual que 
homenageia a carreira do 
maior vencedor da história 
da F1. O App oferece car-
ros de corrida em 3D e seus 
sons de motor, aprofunda 
as estatísticas e registros de 
Michael Schumacher e con-
ta também com uma entre-
vista gravada com o alemão 
em 2013. Os anos anterio-
res à F1 não são esquecidos, 
com a presença de karts e 
outros carros como Fórmu-
la König, Fórmula-3, DTM e 
carros esportivos guiados 
por Schumi.

"The Official Michael 
Schumacher App" estará 
disponível para download 

em versões para iOS e An-
droid a partir do dia 3 de ja-
neiro de 2019.

Exposição
Há duas semanas, o Mu-

seu da Ferrari em Maranello 
anunciou que também fará 
uma homenagem a Michael 
Schumacher pelos 50 anos 
do ex-piloto da Scuderia. No 
dia 3 de janeiro de 2019, o 
museu abrirá uma exibição 
especial dedicada ao alemão. 
No anúncio oficial, a Ferra-
ri apresentou a ideia não só 
como uma celebração, mas 
um gesto de gratidão ao pi-
loto mais bem-sucedido pela 
equipe do cavalo rampante.Fundação Keep Fighting anunciou que dará aos fãs do alemão um novo presente: o aplicativo oficial de Schumacher

Subindo de divisão, Amanda Nunes diz estar bem preparada para a luta de hoje contra Cris Cyborg, a dona do cinturão, e espera dar grande alegria ao povo brasileiro. Ela diz que tem algo diferente para derrotar a adversária

Foto: Getty Images

Foto: Esther Lin, MMA Fighting
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Ex-jogador do Manchester United faz um trabalho de recuperação e é ativista contra o racismo reconhecido pela Fifa

Viv Anderson, ex-jogador 
do Manchester United, ficou 
conhecido por ser o primeiro 
jogador negro na seleção in-
glesa, em 1978.

Além de ser um ativista 
contra o racismo nos even-
tos da Fifa, Anderson criou o 
PlayOn Pro em 2017, depois 
de identificar um grande pro-
blema na forma com a qual 
ex-atletas estavam sendo tra-
tados após encerrarem suas 
carreiras.

“Quando você conversa 
com os jogadores, a maior 
coisa que eles sentem falta é 
o dia a dia, as brincadeiras, 
estar entre 20 colegas que 
você convive e socializa”, dis-
se Anderson em entrevista 
exclusiva à Goal.

“Eu tive uma pessoa que 
se aposentou no ano passa-
do e perguntei a ele quantos 
jogadores ele tem o número 
do telefone. Ele disse quatro, 
mas jogou em sete ou oito 
clubes. Quatro jogadores! 
Eles perdem o contato”.

Durante seu tempo de 
jogador, Anderson foi vence-
dor da Taça Europa, jogador 
da seleção e jogador de seu 
time de infância, o Manches-
ter United.

“Setenta e cinco por cen-
to dos jogadores que se apo-
sentam se divorciam no pri-
meiro ano, e eles ganharam 
muito dinheiro, então metade 
vai para a esposa e a família, 
e aí você pensa: ‘preciso con-
seguir um trabalho, porque 
nunca fiz outra coisa. Fui jo-
gador de futebol e não tive 
uma educação formal, o que 
eu faço? O que estou qualifi-
cado a fazer?’”.

O PlayOn permite que 
ex-atletas de elite se conec-
tem com pessoas que foram 
ou permanecem em situa-
ção semelhante, com várias 
iniciativas disponíveis para 
mantê-las ativas e colocá-las 
de volta no ambiente ao qual 
se acostumaram.

“As pessoas dedicaram 
suas vidas a um esporte, e 
quando sua luz se apaga e 
o agente não quer mais lhe 
prestar serviços por existir 
um novo astro... o que você 
faz? Este é um lugar que eles 
podem ir. É um grupo de au-
toajuda. ‘O que aconteceu 
com você?’ e ‘Pode me dar o 
nome desta pessoa porque 
posso estar com algumas difi-

Goal

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

culdades’. Este tipo de coisas. 
Se conseguirmos dar traba-
lho a eles, ou a oportunidade 
de falar com pessoas que não 
veem há 20 anos, é uma porta 
aberta a todos”.

“É importante lembrar 
que não se trata apenas de jo-
gadores de futebol, como tam-
bém de qualquer esportista 
em nível profissional. Gail 
Emms foi uma jogadora de 
badminton desde os sete anos 
de idade, ela ganhou uma me-
dalha de prata nas Olimpíadas 
de 2008, quando voltou, foi 
convidada para vários progra-
mas de TV”, conta Anderson.

“Seis meses depois de ser 
o centro das atenções, ela não 
conseguia pagar a hipoteca 
porque não teve educação for-
mal. Tinha sido uma jogadora 
de badminton, se esforçou 
para conseguir a medalha nas 

Olimpíadas e não conseguiu 
fazer mais nada depois”.

Com o PlayOn Pro, ex
-atletas recebem a opor-
tunidade de fazer parte de 
eventos ao redor do mundo, 
com aproximadamente 400 
embaixadores de incontá-
veis nacionalidades inscritos. 
Anderson ajuda a organizar 
tudo, desde partidas de fute-
bol até sessões de autógrafos 
e discursos pós-jantar. Tudo 
para mantê-los ocupados e se 
sentirem importantes nova-
mente.

“Não estou dizendo que 
posso ajudar a todos, estou 
dizendo que há pessoas que 
precisam de ajuda. Cinco 
por cento dos ex-jogadores 
estão na prisão porque ti-
veram tempos difíceis. Se 
você ganha 40 mil libras por 
semana hoje, em cinco anos 

você estará falido. São esta-
tísticas adequadas”, explica 
o ex-jogador.

“Eu entendo que o públi-
co pense: ‘por que eu deveria 
sentir pena de alguém que 
ganha 150 mil libras por se-
mana, e se coloca nesta situ-
ação?’ Eu entendo isso, mas o 
que podemos fazer? Deixá-los 
para trás? O que estamos ten-
tando fazer é ajudar outras 
pessoas a não chegar nessa 
situação, porque também te-
mos jogadores, não apenas os 
aposentados, são jogadores 
atuais”.

Com o PlayOn Pro, An-
derson espera mudar a vida 
daqueles que se afastaram 
dos holofotes de uma intensa 
carreira, e que agora lidam 
com uma experiência diferen-
te de uma aposentadoria lon-
ga e solitária.

Anderson ajuda ex-atletas a 
superarem vícios e depressão

Luka Modric continua 
ganhando prêmio pelo exce-
lente ano de 2018, o melhor 
da sua carreira, onde ganhou o 
Goal 50, o The Best e a Bola de 
Ouro, além do prêmio de croa-
ta do ano, último que recebeu. 

Na cerimônia de entrega, 
o meia do Real Madrid decla-
rou seu amor pelo Real Ma-
drid, deixando claro que seu 
grande desejo é terminar sua 

carreira como jogador vestin-
do a camisa merengue, embo-
ra reconheça que isso seja difí-
cil pelo fato de ter que manter 
o alto nível.

"Meu objetivo pessoal e 
meu grande desejo é terminar 
minha carreira esportiva no 
Real Madrid, isso seria o cená-
rio ideal. Mas para alcançá-lo 
tenho que continuar jogando 
no mais alto nível e não será 
fácil", afirmou.

A declaração veio no mes-
mo dia em que Piero Ausilio, 

executivo da Inter de Milão, in-
sistiu na opção de Modric para 
jogar pela equipe italiana: "Por 
que não podemos continuar 
sonhando com Luka Modric? 
Nunca diga nunca no futebol".

Modric também falou 
sobre seu futuro na seleção 
da Croácia: "Muitas pessoas 
disseram que a melhor coisa 
teria sido se aposentar da se-
leção depois da final da Copa 
do Mundo, mas o meu coração 
decidiu ficar e continuar jo-
gando".

Modric sonha em encerrar 
a carreira no Real Madrid
Goal  

Viv Anderson nos tempos do Manchester United. Durante seu período como atleta, ele foi vencedor da Taça Europa e ficou conhecido por ser o primeiro jogador negro da seleção inglesa

Com o PlayOn Pro, espera mudar a vida daqueles que se afastaram dos holofotes

Foto: Divulgação

O croata Modric ganhou 
vários prêmios nesta 
temporada jogando pelo Real 
Madrid e a seleção de seu país

Foto: Divulgação

Foto: Getty Images
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Promessa de enxugar a máquina pública do governo de Jair Bolsorano vai atingir em cheio os clubes brasileiros

A promessa de enxugar 
a máquina pública é uma 
das bandeiras mais propa-
ladas pelo governo federal 
que toma posse em 1º de 
janeiro. Nesse contexto, o 
presidente eleito Jair Bolso-
naro, por meio de seu perfil 
no Twitter, tem mandado 
recados sobre redução de 
gastos para alguns setores.

O esporte é um dos al-
vos da administração no 
que toca à diminuição do 
afluxo de recursos. Em 13 
de dezembro, por exemplo, 
Bolsonaro afirmou que a 
Caixa Econômica Federal 
gastara R$ 2,5 bilhões com 
patrocínios e publicidade 
em 2018 e que iria rever 
contratos.

 Tomamos conheci-
mento de que a Caixa gas-
tou cerca de R$ 2,5 bilhões 
em publicidade e patrocí-
nio neste último ano. Um 
absurdo! Assim como já es-
tamos fazendo em diversos 
setores, iremos rever todos 
esses contratos, bem como 
os do BNDES, Banco do 
Brasil, Secom e outros.

Por meio de nota ofi-
cial, a Caixa refutou o 
dado e informou ter gasto, 
até novembro, R$ 500 mi-
lhões de um orçamento de 
R$ 685 milhões aprovado 
para esse fim - uma dife-
rença, portanto, de R$ 2 
bilhões - dos quais, segun-
do o ESPN.com.br apurou, 
apenas R$ 127,8 milhões 
foram destinados a clubes de 
futebol, nas Séries A, B e C.

O banco também in-
vestiu R$ 10,9 milhões em 
patrocínios a campeonatos, 
como a Copa Verde, a Copa 
do Nordeste e os Brasilei-
ros das séries B e C, entre 
outros. No total, o banco 
injetou verba em dez cam-
peonatos.

Na contramão da Copa 
do Mundo, gigantes de ma-
terial esportivo foram mi-
noria entre as camisas da 
Série A do Brasileiro; veja 
números

Em contato com a re-
portagem, a Caixa afirma 
ainda que não comunicou 
nenhum clube sobre uma 
eventual saída, por ainda 
não ter tratado do assunto, 
nem com o governo atual, 
nem com a pasta de transi-
ção.

Mas, em que pesem a 
diferença de R$ 2 bilhões 
e negativa momentânea do 
banco, os clubes de futebol 
patrocinados pelo banco 
entenderam o recado e já 
buscam alternativas.

O Cruzeiro, por exem-
plo, já não conta com a re-
novação do acordo, que 
vence nos próximos dias.

Em entrevista à Rádio 
98FM, de Belo Horizonte, 
Wagner Pires de Sá, presi-
dente celeste, falou aber-
tamente na saída do pa-
trocinador, e jura já estar 
acertado com uma empresa 
que vai substituir o banco 
estatal como patrocinador 
master do clube.

No rival Atlético-MG, 
a situação é semelhante. 

ESPN

Fim da ‘Era Caixa’ pode gerar
rombo superior a R$ 127 mi

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A ESPN apurou que o Galo 
também não conta com 
a permanência do banco 
em 2019. A assessoria de 
comunicação do clube, no 
entanto, afirma não ter re-
cebido comunicação oficial 
acerca do tema. De qual-
quer modo, a ideia é ob-
ter um novo patrocinador 
master - além de marcas 
para ocuparem espaços 
secundários, a fim de dimi-
nuir a dependência de uma 
única fonte de renda.

No Santos, que também 
teve a estatal como apoia-
dora em 2018, a postura 
é menos pessimista - pero 
no mucho. Marcelo Frazão, 
executivo de marketing, 
manifestou à instituição o 
desejo de renovar o vínculo 
para 2019. E acredita que é 
preciso esperar para ver o 
que vai acontecer.

“Aguardo o posiciona-

mento da empresa. Enten-
demos haver especulações 
normais no contexto atual, 
de troca de governo”, diz ele.

“Tecnicamente, patro-
cínios em grandes clubes 
continuarão sendo uma 
ferramenta de mídia e rela-
cionamento de ótima rela-
ção investimento X retorno, 
sendo o Santos uma plata-
forma super relevante para 
o banco por ser o único clu-
be dos quatro grandes do 
principal mercado do país 
(São Paulo), hoje, com tal 
patrocínio”, explicou.

De qualquer forma, o 
clube diz estar abrindo ou-
tras frentes de prospecção, 
por acreditar em uma onda 
de aquecimento econômico 
nos próximos anos.

De acordo com o estu-
do Ibope/Repucom 2018, 
a Caixa Econômica Fede-
ral esteve presente como 

patrocinadora master - ou 
seja, ocupando a frente da 
camisa - em 12 clubes da 
Série A. De alguns, ocupou 
também outros espaços no 
uniforme.

São eles América-MG 
(frente, costas e calção), 
Athletico Paranaense, Bahia 
(frente, costas e calção), Bo-
tafogo (frente, costas e cal-
ção), Ceará (frente e calção), 
Flamengo (frente e calção), 
Paraná (frente, costas e cal-
ção), Sport (frente, costas 
e calção) e Vitória (frente, 
costas e calção) - além dos 
já citados Atlético-MG, Cru-
zeiro e Santos (frente e cal-
ção).

Juntamente com o Ban-
risul (Banco do Estado do 
Rio Grande do Sul), de Grê-
mio e Internacional, a Caixa 
foi a única outra empresa 
estatal a patrocinar clubes 
no Brasileiro de 2018.

Várias empresas do setor financeiro
Exceto pela Chapecoense, e o patrocínio da 

Aurora, de alimentos, todos os demais clubes 
que tiveram patrocinadores máster em 2018 
contaram com empresas do setor financeiro como 
apoiadores.

O grupo proprietário da Crefisa (engloba a 
faculdade FAM), com seus R$ 78 milhões fixos, 
comprou todas as propriedades do uniforme do 
Palmeiras. O contrato da financeira com o clube 
se encerra neste ano, mas a renovação por mais 
um triênio é só questão de tempo.

Já o Banco Inter foi o patrocinador ma ster do 
São Paulo, pelo segundo ano, e seguirá até 2020.

Memória
A Caixa já foi patrocinadora master dos dois 

clubes mais populares do Brasil ao mesmo tempo.
Entre 2012 e 2017, a empresa esteve no Co-

rinthians. Desde 2013, a empresa está também 
no Flamengo. Em abril de 2017, com o objetivo 
de diversificar seus investimentos, o banco propôs 
diminuir de R$ 30 milhões para R$ 18 milhões o 
repasse anual ao clube alvinegro, que não acei-
tou a oferta - em especial por ela ser menor que 
os R$ 25 milhões repassados aos rubro-negros.

Corinthians e Flamengo são os clubes que vão perder mais receitas caso 
se confirme o fim do contrato com a Caixa Econômica Federal

Fotos: Daniel Augusto/Gilvan de Souza



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 29 de dezembro de 2018

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080
Tamanho e valores das notas: R$ 100,00: em 2 colunas por 5 centímetros de altura

R$ 200,00: em 2 colunas por 10 centímetros de altura | R$ 400,00: em 1/8 de página

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Conservação do cemitério mais antigo e importante da PB terá cobrança intensificada em 2019 por parte do MPPB

Em 2019, o Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB), por 
meio da 2ª Promotoria de Jus-
tiça de Defesa do Patrimônio 
Histórico, Cultural, Artístico, 
Estético, Paisagístico, Turístico 
e Urbanístico de João Pessoa 
(Promotoria do Patrimônio So-
cial), vai intensificar a cobrança 
pela conservação do Cemitério 
Senhor da Boa Sentença, loca-
lizado no Centro Histórico da 
capital paraibana e tombado 
em outubro de 2017.

A cobrança por parte do 
MPPB será direcionada ao 
Instituto do Patrimônio His-
tórico e Artístico do Estado da 
Paraíba (Iphaep) que, por sua 
vez, deverá cobrar da Prefei-
tura de João Pessoa (PMJP) a 
responsabilidade de manter 
conservado o cemitério, que 
passou a ser patrimônio histó-
rico há pouco mais de um ano, 
quando o Governo do Estado 
homologou o tombamento do 
Senhor da Boa Sentença

O decreto da homologa-
ção foi publicado na edição 
do Diário Oficial do Estado 
(DOE) no dia 19 de outubro 
de 2017, ressaltando que o 
Senhor da Boa Sentença abri-
ga um complexo de detalhes 
arquitetônico e cultural, sen-
do considerado um dos mais 
importantes da época em que 
foi construído.

O cemitério foi tombado 
pelo Iphaep após aprovação 
do Conselho Deliberativo de 
Proteção dos Bens Culturais 
(Conpec). Mas tudo teve início 
com a intervenção por meio 
de requerimento do promo-
tor de Justiça João Geraldo 
Barbosa, da Promotoria do 
Patrimônio Social. A partir do 
tombamento, o cemitério fi-
cou sob a proteção e vigilância 
do Iphaep, conforme Decre-
to Estadual 7.819/1978, não 
podendo ser destruído nem 
sofrer intervenção sem autori-
zação prévia do órgão.

O Cemitério Senhor da 
Boa Sentença está localizado 
numa área de 56 mil metros 
quadrados, com 15 quadras e 
mais de sete mil túmulos, no 
Cordão Encarnado, comunida-
de do bairro do Varadouro. Lá, 
estão os túmulos de ex-gover-
nadores da Paraíba, como An-
thenor Navarro, Ruy Carneiro, 
João Agripino, Antônio Mariz e 
Tarcísio Burity.

Situação precária
Antes do tombamento, 

o promotor João Geraldo ins-
taurou inquérito civil público 
para apurar as situações pre-
cárias de conservação e ma-
nutenção de alguns cemitérios 

Senhor da Boa Sentença: 
tombamento completa 1 ano

de João Pessoa, tendo início 
pelo Cemitério Senhor da Boa 
Sentença, que é o mais antigo 
do Estado da Paraíba.

Estudos relativos à histó-
ria da Paraíba mostram toda 
uma gama de informações que 
não diz respeito só a esse patri-
mônio material, mas também 
imaterial. “Podemos dizer que 
encontramos no local em des-
canso permanente do primeiro 
governador da Paraíba, túmu-
los de 300 anos, túmulos de ar-
quiteturas que são verdadeiras 
obras de arte contemporânea, 
com detalhes que são de esti-
los da época, entre outros. São 
túmulos determinadamente vi-
sitados com verdadeiras roma-
rias pela população”, destaca o 
promotor João Geraldo.

Ele acrescenta que o tom-
bamento tem um valor histó-
rico e uma proteção por parte 
do Ministério Público, fazendo 
com que seja reconhecido. A 
documentação referente aos 
túmulos fez com que o promo-
tor descobrisse que o cemitério 
não continha nenhum tipo de 
proteção. Com isso, o Ministé-
rio Público entrou com o pedi-
do de tombamento para esse 
valor histórico reconhecido 
pelo promotor junto ao Iphaep.

“Eu me sinto gratificado 
por Deus ter me permitido 
lembrar de quem já está em 

silêncio, mas que já teve um 
valor e uma voz durante sua 
existência e que faz parte in-
tegrante da nossa história, dos 
nossos patrimônios históricos, 
cultural, artístico e também 
documental. Essa conservação 
e ações através de manuten-
ção é exatamente em torno 
dessa valorização conhecida 
em função desse acervo hoje, 
que é tombado”, comemora 
João Geraldo.

De acordo com o promo-
tor, o MPPB agora pode co-
brar do Iphaep para que, por 
sua vez, cobre ao município a 
responsabilidade de manter 
conservado o imóvel que hoje 
é tombado individualmente. 
“Devido ao inquérito, foi pos-
sível fazer uma gama de coisas 
com a prefeitura no que diz 
respeito à conservação e ma-
nutenção do cemitério. Foram 
realizadas podas de árvores, 
construção de algumas ala-
medas, pintura e recuperação 
do gradil, que tem um valor 
histórico importante, por ser 
o mesmo que circundava a an-
tiga Praça João Pessoa, quando 
foi logo inaugurada. Com a re-
forma do cemitério, décadas 
atrás, foi retirado da praça e 
colocado como parte integran-
te do muro frontal do Cemité-
rio Senhor da Boa Sentença”, 
explica João Geraldo.

Monumento a
Anthenor Navarro
é um dos mais
importantes do
Cemitério Senhor
da Boa Sentença

Foto: Evandro Pereira
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1965 – Kosaku Yamada, 
compositor japonês

1988 – Mike Beuttler, 
automobilista egípcio

2001 – Cássia Eller, cantora e 
violonista brasileira

(Oscar Wilde)

“A morte é a única 
coisa que me terrifica. 
Detesto-a. Hoje em dia 
pode-se sobreviver a 

tudo exceto isso.”

Único egípcio a guiar 
um carro da Fórmula 

1 e também o único 
piloto assumidamente 

homossexual a correr na 
categoria

Uma das maiores 
representantes do rock 
brasileiro dos anos de 
1990 e eleita a 18ª maior 
voz e 40ª maior artista 
da música brasileira pela 
revista Rolling Stone Brasil

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Internet
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“sala de aula de professores mortos para alunos vivos”
“Costumo dizer que o Cemi-

tério senhor da Boa sentença é 
uma ‘sala de aula’ de professores 
mortos à disposição de alunos 
vivos. Vivos e sábios que queiram 
saber o que é a história da Paraí-
ba. a grande repercussão do ato 
é que tudo está tombado como 
um conjunto que compõe o patri-
mônio histórico, cultural, artístico 
e também documental. nada 
pode ser feito no local sem uma 
autorização do Iphaep”, informa 
João Geraldo.

o tombamento é o um ato 
administrativo realizado pelo 
poder público com o objetivo 
de preservar, por intermédio de 
aplicação de legislação espe-
cífica, bens de valor histórico, 
cultural, arquitetônico, ambiental 
e também de valor afetivo para 
a população, impedindo que 
venham a ser destruídos ou des-
caracterizados.

Ele pode ser aplicado aos 
bens móveis e imóveis, de inte-
resse cultural ou ambiental, como 
fotografia, livros, mobiliários, 
utensílios, obras de arte, edifícios, 
ruas, praças, cidades, regiões, 
florestas, cascatas etc. somente 

é aplicado aos bens materiais de 
interesse para a preservação da 
memória coletiva. 

o tombamento pode ser feito 
pela união, por intermédio do 
Instituto do Patrimônio histórico 
e artístico nacional (Iphan), pelo 
governo estadual, por meio do 
Iphaep, ou pelas administrações 
municipais, utilizando leis especí-
ficas ou a legislação federal.

Cassandra Figueiredo, da 
diretoria do Iphaep, explica sobre 
a importância do tombamento 
dos cemitérios e de alguns mo-
numentos: “o tombamento tem 
uma importância grande, não 
só emocional, mas simbólica. o 
monumento de anthenor navar-
ro no Cemitério senhor da Boa 
sentença, por exemplo, tem sua 
importância por ser algo original 
da época, como uma homena-
gem e valor artístico, histórico e 
valor arquitetônico muito grande”.

Cassandra destaca que a 
área do senhor da Boa sentença 
tem uma grande arquitetura fune-
rária, mas não foi feito inventário 
para ser identificado cada monu-
mento. depois do tombamento, 
houve um plano de salvaguarda, 

já que está muito recente o tom-
bamento de várias arquiteturas. 
“depois do tombamento, se faz a 
salvaguarda, mas ainda estamos 
no planejamento. Estamos tentan-
do a recuperação pela Prefeitura 
de João Pessoa, devido ser pro-
priedade própria inicialmente”, 
diz Cassandra Figueiredo.

“Vamos começar a recupera-
ção de algo que é histórico para 
nós e de monumentos que são re-
ferências, mas não os túmulos que 
são de propriedades particulares 
e tem uma área que pertence à 
prefeitura. tudo que faz parte da 
prefeitura, como limpeza, recupe-
ração, reforma, a gente irá fazer a 
cobrança”, acrescenta a diretora.

o Mausoléu de anthenor 
navarro foi o primeiro a ser 
tombado. Ele foi construído pelo 
Governo do Estado da Paraíba 
na gestão do ex-interventor 
Ruy Carneiro e é considerado 
uma das mais belas criações 
artísticas brasileiras, de autoria 
do escultor humberto Cozzi. 
o monumento funerário foi 
erigido na década de 1940 e 
apresenta características do 
estilo art-decor, traduzidas no 

estacionamento geometrizado 
dos recortes medianos e, ao 
mesmo tempo, elementos no 
estilo art-nouveau, identificados 
nas formas encurvadas da figura 
de um anjo, em case elevadas, 
na sua parte superior.

anthenor navarro era enge-
nheiro, político, natural da capital 
paraibana, e ocupou cargos rele-
vantes na administração pública 
paraibana, realizando impor-
tantes programas educacionais.
também estão no Boa sentença 
túmulos que são objeto de roma-
ria, como o da Menina Maria de 
Lourdes, que morreu aos 13 anos, 
na década de 1960, espancada 
pelos patrões da casa onde tra-
balhava; e do Padre Zé Coutinho.

o cemitério apresenta confi-
guração conforme os cemitérios 
edificados no século XIX, com 
notória diferenciação entre as 
sepulturas, desde as chamadas 
covas rasas até as com construção 
de mausoléus, indicando nesse 
espaço cemiterial uma verdadei-
ra recriação e manutenção das 
diferenças hierárquicas sociais, 
explicitando as desigualdades 
vivenciadas pela sociedade.
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
AO CONTRATO Nº: 00059/2018

Processo: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00002/2018, DO PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00004/2018, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL, PARA 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MEDICAMENTOS DESTINADOS AS 
NECESSIDADES DESTE MUNICÍPIO. ADITIVO 00001/2018 - Contratante: Prefeitura Municipal de 
Riacho de Santo Antônio - Contratado: LARMED DIST. DE MED. E MAT. MED. HOSP. LTDA – CNPJ: 
10.831.701/0001-26.  Objeto: O presente instrumento tem por objeto alterar a CLÁUSULA SÉTIMA - 
DOS PRAZOS do contrato 00059/2018, originalmente previsto para o dia 31 de dezembro de 2018, 
passando sua vigência para 28 de fevereiro de 2019. Fundamentação Legal: Art. 65 §1º da lei 8.666/93. 
Data da assinatura: 28 de dezembro de 2018. Riacho de Santo Antônio – PB. JOSEVALDO DA SILVA 
COSTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
AO CONTRATO Nº: 00065/2018

Processo: ADESÃO À ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00003/2018, DO PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº 00007/2018, REALIZADA PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL, 
PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE MATERIAL DE USO CLINICO 
DESTINADOS AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. ADITIVO 
00001/2018 - Contratante: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio - Contratado: LARMED DIST. 
DE MED. E MAT. MED. HOSP. LTDA – CNPJ: 10.831.701/0001-26.  Objeto: O presente instrumento 
tem por objeto alterar a CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS do contrato 00065/2018, originalmente 
previsto para o dia 31 de dezembro de 2018, passando sua vigência para 28 de fevereiro de 2019. 
Fundamentação Legal: Art. 65 §1º da lei 8.666/93. Data da assinatura: 28 de dezembro de 2018. Riacho 
de Santo Antônio – PB. JOSEVALDO DA SILVA COSTA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

Tomada de Preços nº 00005/2018
A Comissão Permanente de Licitação, através do seu Presidente, TORNA PUBLICO, para fins de 

efeitos no disposto no § 3º do Atr. 109 da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações que as empresas 
CONSULTORIA E CONSTRUCOES SANTA LUZIA LTDA – ME - e PRIIMEE. CONSTRUCOES E EM-
PREENDIMENTOS EIRELI - EPP, interpôs recurso administrativo contra o julgamento de habilitação da 
Tomada de Preços nº 00005/2018, ficando as demais licitantes, devidamente intimadas, para, querendo 
no prazo legal de 05 (cinco) dias úteis, APRESENTAR CONTRARRAZÃO AO RECURSO INTERPOSTO, 
conforme faculta o § 3º do Art. 109 da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações, contados da forma 
do Art. 110 do mesmo diploma legal, a partir da presente publicação, ficando aos autos dos recursos 
e do procedimento licitatório com vista franqueada aos interessados.

Santa Luzia/PB, 28 de Dezembro de 2018.
Everaldo Martins de Oliveira

Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE VALOR

INSTRUMENTO: termo aditivo nº 03 ao Contrato Administrativo nº 00013/2018/CPL. PARTES: 
Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça / CONSFOR CONSTRUTORA FORTALEZA 

LTDA - ME. Objeto Contratual: contratação de empresa de engenharia especializada para execução de 
obras e serviços remanescentes para construção de centro de referência de assistência social - CRAS 
no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça - contrato de repasse nº 77.6196/2012 - FNAS/
Caixa processo nº 2641.0400571-73/2012, adicionados de contrapartida do município. FUNDAMENTO 
LEGAL: tomada de preços nº 00001/2018. DOTAÇÃO: recursos próprios do município de São Sebastião 
de Lagoa de Roça/ federal contrato de repasse nº 77.6196/2012 - ministério da saúde - FNAS/Caixa 
processo n º 2641.0400571-73/2012. 02120.08.244.2016.1115 - Conclusão da sede do CRAS/PAIF. 
4490.51.0000/ obras e instalações 000. 4490.51.0000/ 312. OBJETO DO ADITIVO: valor do contrato 
inicial era de R$ 256.364,30 que foi acrescido o valor de R$ 14.764,48 - reprogramado do convenio pela 
caixa econômica federal, passando o valor global do contrato para R$ 244.126,80, o que corresponde 
aproximadamente a 6,44%(seisvirgula quarenta e quatro por cento). FUNDAMENTAÇÃO: art. 65, i “a” 
e “b” §1º DA LEI Nº 8.666/93, TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018. SIGNATÁRIOS: Severo Luís do 
Nascimento Neto / Everaldo Magno Porto De Araújo. DATA DE ASSINATURA. 10/12/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
Secretaria Municipal de Administração

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: Terceiro Termo Aditivo ao Contrato nº 037.01/2016/PMSJT. PARTES: PREFEITURA 

MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE e a empresa SERVICON SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES CIVIS 
LTDA). OBJETO DO ADITIVO: Constitui objeto do presente Termo Aditivo a Prorrogação do prazo de 
vigência do Contrato Administrativo nº 03701/2016/PMSJT, por 08 (Oito) meses a partir a assinatura 
do presente, ficando a vigência em (21/12/2018 a 21/08/2019), em conformidade com o Art. 57, §1º, 
inciso II da Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. JOSÉ MAUCELIO BARBOSA – Prefeito 
Constitucional - São João do Tigre – PB.

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
ADITIVO DE PRAZO  00002/2018

CONTRATO N° 00081/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB
CONTRATADO: GALBERLÂNDIA LIRA CESÁR CNPJ: 19.173.082/0001-02
OBJETO: O prazo do contrato prorroga por novo período de mais 12(doze) meses, a contar da 

assinatura deste termo, podendo ser prorrogado novamente a critério da Administração municipal, 
mediante termo Aditivo.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: ART. 57 parágrafos II Inciso IV, da LEI N° 8.666/93.
DATA ASSINATURA: 28 de Dezembro de 2018

JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 15:00 horas do dia 11 de Janeiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de combustíveis 
diversos, mediante requisição diária e/ou periódica, destinados aos veículos pertencentes à frota oficial e 
locados a este entidade, conforme especificações contidas no anexo do Edital, para serem consumidos 
no exercício financeiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento de 2019. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 

COOPERATIVA DE OVINOCULTORES DA PARAÍBA – OVINOCOOP
RUA RUI BARBOSA,N 783 – SALA A,CENTRO-GUARABIRA/PB.

CNPJ-26.856.837/0001-20.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – AGO

O Presidente da COOPERATIVA DE OVINOCULTORES DA PARAÍBA - OVINOCOOP, usando 
de suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social em seu Art. 37, convoca todos os associados 
em pleno gozo de seus direitos para a Assembleia Geral Ordinária a realizar-se no dia 09de janeiro 
de 2019 na sede da Cooperativa, sito à Rua Rui Barbosa,N 783 – sala A, Centro-Guarabira/PB, às 
07:00h em 1ª convocação com a presença de 2/3 dos associados, as 08:00h em 2ª convocação com 
a presença de metade mais um dos sócios ou ainda as 09:00 em 3ª convocação com a presença 
de no mínimo 10 associados, para deliberarem sobre as seguintes ordens do dia:

1.- Prestação de contas do  Conselho de Administração com parecer do conselho fiscal, com-
preendendo:

A) Relatório de Gestão;
B) Balanço Geral anos 2017 e 2018;
C) Demonstrativo das sobras ou Rateio das Perdas;
D) Plano de Atividades Para o Exercício Seguinte.
2.- Rateio das Perdas;
3.- Eleição do Conselho Fiscal;
4.- Outros assuntos de interesse da Cooperativa.
Nota: declara-se para efeito legal e estatutário, que o numero de 54(cinquenta e quatro)coo-

perados nesta data.
Guarabira, 29 de dezembro de 2018.

Jairo Alves Monteiro Junior
PRESIDENTE

O Condomínio do Partage Shopping Campina Grande, cujo CNPJ 03.493.009/0001-70, torna público 
que em 19.12.2018, deu entrada no processo de nº 1323/18, requerendo a Renovação da Licença 
de Operações, da Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio 
Ambiente da P.M.C.G, para Comércio Diversificado e Prestação de Serviços, área 78.751m² - Av. 
Severino Bezerra Cabrala,1050/Catolé – Cep: 58410-185 / Campina Grande-PB.

horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertao-
zinho.pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 28 de Dezembro de 2018
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 32/2018
OBJETO: Aquisição de um trator agrícola, do Programa Patrulha Mecanizada, destinado ao 

município de Cajazeirinhas. Data e Local, às 09:00 horas do dia 14/01/2019, na sala de Reuniões da 
CPL, Rua Admilson Leite de Almeida, 80 - Centro - Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://
www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 28 de dezembro de 2018
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Pregoeiro

Thiago Silva é eleito o melhor jogador estrangeiro de 2018 na França

Foto: Reuters

Do futebol francês

thiago Silva é eleito 
o melhor estrangeiro

Nem Neymar e muito 
menos Cavani. O zagueiro 
e capitão do PSG Thiago 
Silva foi eleito pela tra-
dicional revista “France 
Football” como o melhor 
jogador estrangeiro do 
futebol francês em 2018.

O ex-defensor do Flu-
minense levou a honraria 
que nos últimos dois anos 
foi dada ao atacante uru-
guaio Cavani. Segundo a 
publicação, Thiago Silva 
teve seu ano mais consis-

tente desde que chegou 
ao país em 2012.

A justificativa para 
Neymar, a grande estrela 
do futebol francês, não 
ser eleito foi o fato de que 
no primeiro semestre ele 
não jogou por conta da 
lesão no pé direito.

Além de Thiago Sil-
va, outro jogador do PSG 
também foi lembrado 
pela revista: Mbappé foi 
eleito o melhor francês 
de 2018.

Geral
Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Klécio Bezerra

Médium também é acusado na denúncia feita pelo Ministério Público de Goiás de estupro de vulnerável

O Ministério Público de 
Goiás (MP-GO) enviou ao Tri-
bunal de Justiça do Estado (TJ-
GO), ontem, denúncia contra o 
médium goiano João Teixeira 
de Faria, o João de Deus. Se-
gundo o tribunal a denúncia 
foi feita por violação sexual e 
estupro de vulnerável. O TJ-GO 
confirmou o recebimento da 
denúncia e disse que “está em 
mesa para análise”. O caso cor-
re em segredo de Justiça.  

João de Deus é acusado 
de ter cometido crimes de 
abusos sexuais contra mulhe-
res que frequentaram a casa 
onde oferece atendimento es-
piritual. O Ministério Público 
apura mais de 250 casos. Ele 
nega as acusações.

A denúncia, segundo a 
promotora Gabriella de Quei-
roz, foi feita com base em qua-
tro crimes, dois delitos de vio-
lação sexual mediante fraude e 
dois crimes de estupro de vul-
nerável. Todos ocorreram em 
2018 com brasileiras.

As duas investigações 
consideradas na denúncia en-
volviam o universo total de 19 
vítimas. Cinco delas precisam 
ainda de diligências comple-
mentares, por isso foram ins-
taurados novos procedimentos 
para a conclusão das mesmas. 

Os demais dez casos estão ou 
decaídos ou prescritos.

O caso mais antigo é de 
1975 e o mais recente, de maio 
de 2018. “Falando em lingua-
gem leiga, o direito penal não 
alcança mais a punição desses 
fatos, não podemos mais bus-
car uma punição pelo direito 
penal”, explica a promotora. 
Apesar disso, os casos foram 
relatados também na denúncia.

Segundo a promotora, os 
relatos e as provas depõem 
contra o médium: “É uma infi-
nidade de elementos que tra-
zem essa certeza para o MP 
que a negativa do acusado não 
é verossímil”. 

“São depoimentos críveis, 
depoimentos muito homogê-
neos, grande parte das vítimas 
consegue provar que estive-
ram no local, que passaram 
por atendimento feito pelo 
investigado. Existem pessoas 
que acompanhavam [as víti-
mas] no dia ou que logo após 
os fatos ocorrerem foram pes-
soas que ouviram desabafos 
que foram velados. Existem 
psicólogos e psiquiatras que 
fizeram o acompanhamento 
quando os fatos aconteceram 
e que emitiram laudos de que 
esse relato é fidedigno. Existem 
presentes que foram entregues 
a essas vítimas, que foram 
apresentados às autoridades 
policiais e MP”, acrescenta. 

Essa é uma primeira 
denúncia, de acordo com 
Gabriella. Há ainda mais de 
100 investigações ativas so-
mente no MP. Vítimas estão 
agendadas até janeiro para 
prestar depoimentos. Alguns 
casos “muito maduros”, com 
muitas informações, poderão 
dispensar inquérito policial 
e poderão já serem transfor-
mados em denúncias.  

Investigações
O médium está preso em 

caráter preventivo desde o dia 
16 de dezembro, quando se en-
tregou às autoridades policiais. 
Ele está em uma cela de 16 
metros quadrados do Comple-
xo Prisional de Aparecida de 
Goiânia (GO).

A denúncia foi concluída 
após o MP-GO ouvir testemu-
nhas. Na quarta-feira (26), o 
próprio médium prestou de-
poimento aos promotores da 
força-tarefa do MP-GO que 
investiga as acusações de cri-
mes sexuais apresentadas por 
centenas de mulheres do Bra-
sil e do exterior. Ele voltou a 
afirmar que nunca cometeu 
nenhum abuso contra frequen-
tadores do centro espírita Casa 
Dom Inácio de Loyola, em Aba-
diânia (GO).

A esposa do médium, Ana 
Keyla Teixeira, também pode-
rá ser indiciada. Ela prestou 

depoimento também na quar-
ta na Delegacia de Proteção à 
Criança e ao Adolescente, em 
Goiânia. Segundo a delegada 
Paula Meotti, que integra a for-
ça-tarefa que investiga o caso 
na Polícia Civil, há indícios de 
que ela sabia do que ocorria 
dentro de casa.

“Ela pode ser indiciada, 
não temos como antecipar. 
Existe possibilidade real. Um 
dos pontos é a questão das ar-
mas no quarto do casal, que era 
muito facilmente identificável. 
Não tem como negar que tives-
se ciência e há indício que in-
clusive seja propriedade dela”, 
disse Paula à Agência Brasil, 
nessa quinta-feira (27).

No depoimento à polícia, 
Ana Keyla negou qualquer 
envolvimento e disse que não 
sabia sobre armas, munições 
ou dinheiro. Disse ainda que 
nunca tinha ouvido falar so-
bre nenhum abuso sexual que 
possa ter sido cometido pelo 
marido. Segundo a delegada, 
ela pode ser indiciada como 
coautora ou partícipe, o que 
pode levar a, caso condenada, 
a cumprir uma pena de 3 a 6 
anos de prisão.

Nesta semana, a polícia 
segue as investigações. Segun-
do Paula, são quatro os inqué-
ritos abertos na polícia civil 
que investigam os crimes pra-
ticados por João de Deus.

Justiça acata denúncia contra 
João de Deus por violação sexual

Policiais militares da 
4ª Companhia Indepen-
dente prenderam dois sus-
peitos de atuarem no tráfi-
co de drogas, no início da 
tarde de ontem, no bairro 
de Imaculada, em Bayeux. 
Com os suspeitos, a PM 
apreendeu um rifle calibre 
44, munições, um pé de 
maconha e drogas embala-
das para venda.

As equipes policiais da 
4ª CIPM estavam realizan-
do uma saturação na Rua 
do Cano, no bairro Imacu-
lada, quando visualizaram 
dois suspeitos na frente 

de uma residência e que 
ao perceberem a presença 
das guarnições jogaram 
um objeto para dentro da 
casa. Foi realizada uma 
abordagem aos suspeitos e 
durante as buscas no local 
foi encontrado um rifle ca-
libre 44, oito munições do 
mesmo calibre, dois peque-
nos tabletes de maconha, 
um “pé” de maconha e 93 
papelotes prontos para a 
venda. 

Os suspeitos e os obje-
tos apreendidos foram en-
caminhados para a 5ª Dele-
gacia, na cidade de Bayeux.

Presos dois homens com 
arma e droga em Bayeux

João de Deus é acusado de ter cometido crimes de abusos sexuais contra mulheres que frequentaram a casa onde oferece atendimento espiritual

Foto: Marcelo Camargo/agência Brasil

Mariana Tokarnia 
da agência Brasil 



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2018, que objetiva: Aquisição de um (01) Ônibus Rural Escolar - ORE 1 com DPM, oriundo 
do Termo de Compromisso PAR nº. 201803127-4 firmado entre o Município de Assunção e o Fundo 
Nacional de Desenvolvimento da Educação - FNDE; RATIFICO o correspondente procedimento em 
favor de: MAN LATIN AMÉRICA INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA - R$ 189.900,00.

Assunção - PB, 28 de Dezembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2018, que objetiva: Aquisição de Unidade 
Móvel de Saúde/Veículo Tipo Van para Transporte Sanitário (com Acessibilidade - 1 Cadeirante) no 
mínimo 15 passageiros, para Secretaria Municipal de Saúde de Assunção-PB, conforme Proposta 
MS/FNS Nº 11383.748000/1170-01 e Termo de Referência; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMÉRCIO DE CAMINHÕES LTDA - R$ 210.000,00.

Assunção - PB, 28 de Dezembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para o fornecimento parcelado de cadernos e agendas 
padronizados, destinados a manutenção das atividades da Secretaria de Educação e Cultura do 
município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro 
- Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 14 de Janeiro de 
2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 27 de Dezembro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento parcelado de materiais e suprimentos 

de informática, destinados as atividades de diversas secretarias do município de Bernardino Batista/
PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala 
de reuniões da CPL, às 10:30 horas do dia 14 de Janeiro de 2019. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 27 de Dezembro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de equipamentos destinados ao desenvol-
vimento da Atenção Básica de Saúde do município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua 
Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões da CPL, às 
09:00 horas do dia 15 de Janeiro de 2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@gmail.com. 
Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 27 de Dezembro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de equipamentos odontológicos destinados 
a manutenção das atividades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do município de Bernardino 
Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, 
na sala de reuniões da CPL, às 10:30 horas do dia 15 de Janeiro de 2019. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 27 de Dezembro de 2018
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO TERMO ADITIVO.
1º ADITIVO DE PRAZO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 72.2017.
OBJETO: Prorrogação por mais 30 (trinta) dias, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 12/2018 datado de 10.01.2018 e com término de vigência em 31.12.2018, 
celebrado inicialmente entre as partes, objetivando as aquisições parceladas de combustíveis para 
atender as necessidades das diversas Secretarias e setores da Administração Municipal até o fim 
do exercício de 2018

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS DE 
SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: POSTO DE COMBUSTÍVEIS SAGITÁRIO LTDA – CNPJ: 
02.314.119/0001-64- POSTO DE COMBUSTÍVEIS SAGITÁRIO LTDA (Administrador)

JUSTIFICATIVA: Por se tratar de um serviço prestado de natureza contínua, visto ter um grande 
saldo de quantitativos dos itens contratados enquanto realiza novo procedimento licitatório.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 27.12.2018
NOVA VIGÊNCIA: 31.01.2019
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

Primeiro Termo Aditivo. Ref. ao Contrato de n°. 0056/2018. Objeto: prorrogação de vigência do 
Contrato, celebrado inicialmente entre as partes objetivando a executar serviços de engenharia para 
Ampliação das Unidades Básicas de Saúde I e II, deste Município. Contratante: Prefeitura Municipal 
de Borborema - Gilene Cândido da Silva Leite Cardoso - Prefeita. Contratado: CONSTRUTORA 
EDFFICAR EIRELI - ME, CNPJ nº 17.440.965/0001-06 - representante: Edvaldo Laurentino Gran-
jeiro. Justificativa: Devido à ausência de recursos públicos para pagamento das medições futuras, 
conforme Parecer Técnico do Engenheiro Fiscal, e ainda, Parecer Jurídico. Regimento: Lei 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Data Termo Aditivo: 27/12/2018. Nova vigência do contrato com 1º 
Termo Aditivo: 30/06/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

Primeiro Termo Aditivo. Ref. ao Contrato de n°. 0083/2018. Objeto: prorrogação de vigência do 
Contrato, celebrado inicialmente entre as partes objetivando a executar serviços de Reforma do 
prédio da E.M.E.F, Leonor Ramalho, de conformidade com o termo de convênio 549/2017 - celebrado 
entre o Estado da Paraíba por meio da Secretaria de Estado da Educação e Prefeitura Municipal de 
Borborema. Contratante: Prefeitura Municipal de Borborema - Gilene Cândido da Silva Leite Cardoso 
- Prefeita. Contratado: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI - ME, CNPJ nº 17.440.965/0001-06 - 
representante: Edvaldo Laurentino Granjeiro. Justificativa: Devido à ausência de recursos públicos 
para pagamento das medições futuras, conforme Parecer Técnico do Engenheiro Fiscal, e ainda, 
Parecer Jurídico. Regimento: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. Data Termo Aditivo: 
27/12/2018. Nova vigência do contrato com 1º Termo Aditivo: 30/06/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00031/2018, em 29.06.2018 – TP 
nº 0003/2018.

PARTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e a empresa ELPAR - EMPRESA DE LIMPEZA 
E PAISAGISMO LTDA.

OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículos sem motorista para atender as necessidades 
do Gabinete do Prefeito do Município de Curral Velho/PB, conforme especificação do termo refe-
rência. Veículo tipo: passeio - Placas: OEY 0861-PB - Combustível: gasolina/álcool - GABINETE 
DO PREFEITO

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Curral Velho-PB, 10 de Dezembro de 2018
Joaquim Alves Barbosa Filho - Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE TERMO ADITIVO – PP 00034/2017

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00001/2018 PARTES: STTP 
/ MARCIA MOURA RAMADAN. OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO CONTRATUAL DE VALOR 
deR$ 30.660,00, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DO PREGÃO 
PRESENCIAL 00034/2017/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO I ALÍNEA B, § 1º DA LEI 
8666/93. ASSINAM: Felix Araújo Neto / Marcia Moura Ramadan. Assinatura: 10/12/2018.FELIX 
ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de prestação de serviços de gerenciamento do abastecimento de com-

bustíveis da frota de veículos máquinas e equipamentos da Prefeitura Municipal de Conde/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00023/2018 - Ata de Registro de Preços 
nº 003/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 002/2018, realizado 
pela SEGPLAN/NUSLF DO ESTADO DE GOIÁS. DOTAÇÃO: A aquisição será custeada através 
da seguinte dotação orçamentária: 06.00 Secretaria Municipal de Administração; 04.122.0011.2012 
Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de Administração; 001.01 Recursos Ordinários; 
3.3.90.30.01 Material de Consumo. 14.00 Secretaria Municipal de Educação; 12.361.0025.2029 
Manutenção das Atividades do Ensino Fundamental - MDE; 111.01 Receitas de Impostos e de 
Transferência de Imposto - Educação; 3.3.90.30.01 Material de Consumo. 16.00 Secretaria Muni-
cipal de Saúde; 10.301.0034.2048 Manutenção das Atividades do Programa de Atenção Básica; 
212.01 Transferência de Recursos do SUS para Atenção Básica; 3.3.90.30.01 Material de Consumo. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 
00224/2018 - 19.12.18 - TICKET SOLUCOES HDFGT S/A –Taxa de Administração: -2,80% Valor 
estimado sem taxa de administração R$ 631.794,20 e Valor estimado com taxa de Administração 
R$ 614.103,96.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO QUINTOTERMO ADITIVO PRAZO
Contrato:  nº 60051/2017
Modalidade: Tomada de Preçosnº60002/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
Contratada: MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME, CNPJ nº 

26.520.926/0001-00
Objeto: Contratação de empresa para conclusão das ampliações de duas UBS -  Sítio Almas - 

zona rural e  bairro São José - zona urbana, neste município de Cajazeiras..
VIGÊNCIA: por igual período do contrato original – 03(três) meses, a contar a partir de 03/01/2019 

e  término em 03/04/2019.
 Cajazeiras, 28 de dezembro de 2018. 

CRISTÓVÃO PINHEIRO DE SOUSA
Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

SETOR DE LICITAÇÕES
  TOMADA DE PREÇOS 002/2018

AVISO: RESULTADO DE HABILITAÇÃO
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL, no uso de suas atribuições que lhe foram 

conferidas pelo Sr. Prefeito Constitucional do Município, consubstanciado com o que dispõe a Lei de 
Licitações, vem comunicar o resultado do julgamento da documentação de Habilitação da Tomada 
de Preços 002/2018, objetivando a construção de calçamento no Município. Sendo consideradas 
inabilitadas as empresas: Antunes engenharia – CPNJ: 22.455.563/0001-07, Edcol Const. Ltda. – 
CNPJ: 07.140.878/0001-71, Reta Construções – CNPJ: 19.744.104/0001-39, Gramare Construções 
– CNPJ: 30.676.883/0001-15, habilitada Empresa: Antenas Construtora – CNPJ: 21.961.145/0001-29. 
Sendo assim, com fulcro no que dispõe o Art. 43 Inciso III da Lei Federal 8.666/93. Caso não haja 
interesse de impetração de recursos respeitando os prazos da presente lei, fica agendado para o 
próximo dia 09/01/2018 às 11 horas abertura do envelope da empresa apta. Informações: no horário 

das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-
-mail: setordelicitacaoces@gmail.com. 

Cruz do Espírito Santo - PB, 27 de dezembro de 2018. 
MAYLTON DENYS ROZENDO DA NÓBREGA

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO DO TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA LUMAR ENGENHARIA LTDA 

– ME. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO 
DE OBRAS DE REFORMA DA QUADRA COBERTA DE ESPORTE DA ESCOLA MUNICIPAL DO 
ENSINO FUNDAMENTAL FRANCISCO CLEMENTINO DE SOUTO. FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: 
Art. 57 de lei 8.666/93, alterações Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO CONTRATUAL: A 
vigência desta prorrogação passará a vigorá a partir de 31/12/2018 ficando prorrogado até 28/06/2019 
prazo de EXECUÇÃO DE OBRAS DE REFORMA DA QUADRA COBERTA DE ESPORTE DA ES-
COLA MUNICIPAL DO ENSINO FUNDAMENTAL FRANCISCO CLEMENTINO DE SOUTO – que 
inicialmente eram 180 (Cento e Oitenta) dias, conforme Clausula Sétima, do Contrato n.º 00078/2017, 
referente a Tomada de Preços N.º 00002/2017, Homologada em 03/07/2017, Art. 57 da Lei 8.666/93, 
alterações Art. 65 I, - Lei n.° 8.666/93, e alterações, e este termo aditivo. Signatários: EDUARDO 
RONIELLE GUIMARÃES MARTINS DANTAS E LUMAR ENGENHARIA LTDA - ME – Cubati/PB, 
28 de Dezembro de 2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017.
PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA LUMAR ENGENHARIA 

LTDA – ME. OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO 
DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE QUIOSQUE, BANHEIROS PÚBLICOS E PAVIMENTAÇÃO 
DE PÁTIO/ESTACIONAMENTO DO PARQUE MULTIUSO, DO MUNICIPIO DE CUBATI-PB. FUN-
DAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, alterações Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. 
PRAZO CONTRATUAL: A vigência desta prorrogação passará a vigorar a partir de 31/12/2018 ficando 
prorrogado até 29/03/2019 prazo de CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A EXECUÇÃO 
DE OBRAS DE CONSTRUÇÃO DE QUIOSQUE, BANHEIROS PÚBLICOS E PAVIMENTAÇÃO 
DE PÁTIO/ESTACIONAMENTO DO PARQUE MULTIUSO – que inicialmente eram 90 (Noventa) 
dias, conforme Clausula Sétima, do Contrato n.º 00077/2017, referente à Tomada de Preços N.º 
00001/2017, Homologada em 03/07/2017, Art. 57 da Lei 8.666/93, alterações Art. 65 I, - Lei n.° 
8.666/93, e alterações, e este termo aditivo. Signatários: EDUARDO RONIELLE GUIMARÃES 
MARTINS DANTAS E LUMAR ENGENHARIA LTDA - ME – Cubati/PB, 28 de Dezembro de 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00034/2018, para o dia 
11 de Janeiro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua do Comercio, 
23 - Centro - Duas Estradas - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.pb.gov.
br/Ob.demais-publicações-site. 

Duas Estradas - PB, 27 de Dezembro de 2018
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO – SEM EFEITO
O AVISO DEADIAMENTODE LICITAÇÃO - MODALIDADE: PREGAO PRESENCIALnº 35/2018. 

- CIRCULAÇÃO: no(s)DOE em 28/12/2018, JORNAL A-UNIÃO  em 28/12/2018[Conforme doutrina 
o art 21 da LF 8.666/1993]. Torna-se sem efeito. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e sua alterações 
posteriores e LF 10.520/2002, quando couber. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço: Rua do Comércio, 23, Centro, Duas Estradas-PB.

Telefone: (83) 32651030.
Email: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br

Duas Estradas- PB, 27/12/2018.
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES–Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00015/2018

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2018, 
que objetiva: Contratação de atração artística musical da banda “FORROZÃO DAS ANTIGAS” para 
abrilhantar as festividades de emancipação política do município que se realizará em praça pública 
no dia 04 de janeiro de 2019. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: FÊNIX PRODUÇÕES E SERVIÇOS - R$ 40.000,00.

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00016/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2018, 
que objetiva: Contratação de atração artística musical da Banda “DOUGLAS PEGADOR” para 
abrilhantar as festividades de emancipação política do município que se realizará em praça pública 
no dia 04 de janeiro de 2019. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: ABEL DOS SANTOS DIAS EIRELI - R$ 55.000,00.

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00017/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00017/2018, que objetiva: Contratação de atração artística musical do Cantor “FELIPÃO” para 
abrilhantar as festividades de emancipação política do município que se realizará em praça pública 
no dia 04 de janeiro de 2019. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: F. PRODUCOES MUSICAIS LTDA - R$ 65.000,00.

Imaculada - PB, 06 de dezembro de 2018.
ALDO LUSTOSA DA SILVA

Prefeito

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de atração artística musical da banda “FORROZÃO DAS ANTIGAS” para 

abrilhantar as festividades de emancipação política do município que se realizará em praça pública no 
dia 04 de janeiro de 2019. Fundamento legal: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2018. Dotação: 
Consignado no orçamento vigente. Vigência: 30 (trinta) dias. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal 
de Imaculada e: CT Nº 00113/2018 - 07.12.18 - FÊNIX PRODUÇÕES E SERVIÇOS - R$ 40.000,00.

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de atração artística musical da Banda “DOUGLAS PEGADOR” para abri-

lhantar as festividades de emancipação política do município que se realizará em praça pública no 
dia 04 de janeiro de 2019. Fundamento legal: Inexigibilidade de Licitação nº IN00016/2018. Dotação: 
Consignado no orçamento vigente. Vigência: 30 (trinta) dias. Partes contratantes: Prefeitura Municipal 
de Imaculada e: CT Nº 00114/2018 - 07.12.18 - ABEL DOS SANTOS DIAS EIRELI - R$ 55.000,00

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de atração artística musical do Cantor “FELIPÃO” para abrilhantar as 

festividades de emancipação política do município que se realizará em praça pública no dia 04 de 
janeiro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00017/2018. Dotação: 
Consignado no orçamento vigente. Vigência: 30 (trinta) dias. Partes contratantes: Prefeitura Municipal 
de Imaculada e: CT Nº 00115/2018 - 07.12.18 - F. PRODUCOES MUSICAIS LTDA - R$ 65.000,00.

Imaculada - PB, 07 de dezembro de 2018.
ALDO LUSTOSA DA SILVA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE VALOR - PREGAO PRESENCIAL 00009/2018

CONTRATO N°: 0019/2018. PARTES: Fundo Municipal de Saúde de Imaculada-PB e Edileuza 
Rodrigues Alves Gode-ME CNPJ Nº 10.651.944/0001-82. OBJETO: Aquisição parcelada de material 
odontológico para suprir necessidades de consumo das unidades de saúde do município. VALOR: 
Com o objeto de acrescentar o percentual de 25% (vinte e cinco por cento), que corresponde a R$ 
10.617,53(dez mil seiscentos e dezessete reais cinquenta e três centavos), ao valor inicial de R$ 
42.470,10 (quarenta e dois mil quatrocentos e setenta reais e dez centavos), perfazendo o valor final 
do contrato em R$ 53.087,63 (cinquenta e três mil oitenta e sete reais sessenta e três centavos). 
Fundamentação Legal: Art. 65, § 1º da Lei 8.666/93. Data da assinatura: 16 de novembro de 2018. 
Franco Aldo Bezerra de Sousa – Secretário de Saúde.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 Centro Imaculada-PB, às 09:00 horas do dia 15 de janeiro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço. Objeto: Implantação de pavimentação em vias 
públicas no município de Imaculada-PB. Recursos: Contrato Repasse nº 840940/2016/MCIDADES/
CAIXA. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.imaculada.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 27 de dezembro de 2018.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Frei Damião Bozzano, 07 - Centro - Itapororoca - PB, às 08:15 horas do dia 14 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisições parceladas de combustíveis e lubrificantes 
destinados a atender a frota veicular própria e/ou locada da edilidade e suas secretarias, inclusive 
Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 028/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 32941112. E-mail: pmilicitacao2013@
hotmail.com. Edital: www.itapororoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Itapororoca - PB, 28 de Dezembro de 2018
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO RECURSO 
PROPOSTA TOMADA DE PREÇO Nº 33003/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação do Centro de Comando e 
Controle - CCC, em João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
comunica aos interessados, que o recurso interposto pela Empresa: EMKO CONSTRUTORA EIRELI, 
por meio do Processo adm. 2018/118998, datado em 29/11/18, foi recebido, tendo a Secretária de 
Planejamento do Município de João Pessoa NEGADO PROVIMENTO ao mesmo, permanecendo 
inalterado o resultado de julgamento de proposta publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba, 
Diário Oficial de União e no Jornal “A União” veiculados no dia 28 de novembro de 2018. 

João Pessoa, 28 de dezembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia para 
REQUALIFICAÇÃO DAS CALÇADAS DA AVENIDA EPITÁCIO PESSOA, em diversos bairros, em 
João Pessoa - PB. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09123/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09037/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/069564
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO DESTINADO A ATENDER ÀS NECES-

SIDADES DA EDUCAÇÃO FÍSICA DAS ESCOLAS, CREIS E DO PROJETO ABRAÇANDO O 
ESPORTE E VIVENDO EM MOVIMENTO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09037/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SPORTTS MAGAZINE LTDA CNPJ: 04.826.424/0001-60 FONE/FAX: (83)3241-
6886 END.: AVENIDA PEDRO I, 404-CENTRO-JOÃO PESSOA/PB. CEP: 58.013-021 EMAIL: 
stparaiba@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

19 Unid

Fita de Ginástica Rítmica lisa, 
confeccionada em cetim com 
6 metros de comprimento, com 
ilhós em uma das extremidades 
para acoplar ao estilete.
Cor:

12

R $  2 7 , 2 5 
(Vinte e sete 
reais e vinte 
e cinco cen-
tavos).

R$ 327,00 
(Trezentos e 
vinte e sete 

reais).

Pangue

Total Geral: R$ 327,00 (Trezentos e vinte e sete reais).

João Pessoa, 21 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09122/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09037/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/069564
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO DESTINADO A ATENDER ÀS NECES-

SIDADES DA EDUCAÇÃO FÍSICA DAS ESCOLAS, CREIS E DO PROJETO ABRAÇANDO O 
ESPORTE E VIVENDO EM MOVIMENTO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09037/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: C&C CAMPINAS COMERCIAL LTDA EPP CNPJ: 16.501.564/0001-48 FONE/FAX: 
(19)3272-5222 END.: RUA ARNALDO BARRETO, 1060-SLB-SÃO ERNARDO-CAMPINAS/SP. CEP: 
13.030-420 EMAIL: licitacao@ceccampinas.com.br

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

14 Unid Maça  conec táve l 
adulto 20

R$ 70 ,00 
(setenta re-
ais).

R$  1 .400 ,00 
(um mil e qua-
trocentos reais).

AZUL ESPORTES

17 Unid Estilete 36
R$  25 ,00 
( v i n t e  e 
cinco reais).

R$ 900,00 (no-
vecentos reais). AZUL ESPORTES

18 Unid Fita. 24

R$  19 ,58 
( d e z e n o -
ve reais e 
cinquenta e 
oito centa-
vos).

R$ 469,92 (du-
zentos e sessen-
ta e nove reais e 
noventa e dois 
centavos).

AZUL ESPORTES

Total Geral: R$ 2.769,92 (dois mil, setecentos e sessenta e nove reais e noventa e dois centavos)

João Pessoa, 21 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Educação e Cultura

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09118/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09028/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/028555
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE PARA O DESENVOLVIMENTO DAS 

ATIVIDADES DA ROTINA ADMINISTRATIVA DAS ESCOLAS, CREIS E SETORES DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09028/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: V. T.A. MACHADO DE ARRUDA EIRELE-EPP CNPJ: 16.667.433/0001-35 FONE/
FAX: (82) 3421-2733/3357-2076 END.: Rod. AL 115, nº. 2500-Bairro: Graciliano Ramos-Palmeiras 
dos Índios/AL CEP: 57.604-595 EMAIL: vanessatama@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR TOTAL MARCA

6 Unid

Apagador Para Quadro 
Branco
Base plástica com 
feltro.

5.000

R$ 2,25 (dois 
reais e vinte e 
cinco centa-
vos).

R$ 11.250,00 (onze 
mil, duzentos e cin-
quenta reais).

Alaplast

19 Cx

Cola com glitter
COLA líquida com 
glitter, a base de 
P.V.A, para uso em 
papel, cerâmica, 
tecido, artesanato. 
E m b a l a g e m : 
plástica, com bico 
economizador, de peso 
líquido 23g cada, com 
dados de identificação 
do produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação. Caixa com 
6 unidades. Material 
não tóxico. Selo do 
INMETRO.

4.800

R $  4 , 6 6 
(quatro reais 
e sessenta e 
seis centa-
vos).

R$ 22.368,00 (vinte 
e dois mil, trezen-
tos e sessenta e oito 
reais).

Piratininga

28 Unid

Estilete Largo
Estilete, com cabo 
de plástico rígido e 
lâmina em aço com 
tratamento superficial 
galvanizado, retrátil, e 
com aproximadamente 
18 mm (estilete 
grande).

4.500
R$ 1,06 (um 
real  e  seis 
centavos).

R$ 4.770,00 (quatro 
mil, setecentos e se-
tenta reais).

Masterprint

32 Cx

Glitter
Glitter, em cores 
variadas, caixa com 06 
unidades.

6.000

R$ 2,52 (dois 
reais e cin-
quenta e dois 
centavos).

R$ 15.120,00 (quin-
ze mil, cento e vinte 
reais).

Lantecor

70 Unid

Prancheta em acrílico
Prancheta em material 
acrílico, medidas 
aproximadas 216 
x 330 mm, com 
prendedor em acrílico.

5.000

R$ 7,33 (sete 
reais e trinta 
e três centa-
vos).

R$ 36.650,00 (trinta 
e seis mil, seiscentos 
e cinquenta reais).

Novacril

Total Geral: R$ 90.158,00 (noventa e mil, cento e cinquenta e oito reais).

João Pessoa, 19 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

ERRATA DO EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS
PROCESSO ADM. Nº. 2018/069324 PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09062/2018 
Em relação ao número do Extrato da Ata de Registro de Preços, referente ao Pregão Eletrônico 

nº 09062/2018:
Onde se lê: 
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09129/2018.
Leia-se: 
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09126/2018.

João Pessoa, 28 de dezembro de 2018.
Anatilde E. Teixeira Travassos

Presidente da Comissão de Registro de Preços/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09129/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09062/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/069324
OBJETO: AQUISIÇÃO DE DIÁRIOS DE CLASSE DESTINADOS ÀS ESCOLAS E CREIS DA 

REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09062/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: RAIMUNDA CRUZ FERREIRA CNPJ: 11.468.500/0001-79 FONE/FAX: (83) 3221-
3517 END.: Avenida Camilo de Holanda, 1031, Centro – João Pessoa – PB CEP: 58040-340 EMAIL: 
graficaimprim@gmail.com

ITEM UNID. PRODUTO / 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

01 UNID

Confecção de Diários de 
Classe modelo 01, para 
os Centros de Referência 
em Pré I e Pré II (04 e 
05 anos), de acordo com 
as especificações abaixo 
para cada exemplar:
30 (trinta) folhas 
de frequência/ 
Desenvolvimento Infantil 
04 e 05 anos (frente), 1 X 
1 cor  em  papel    Off - 
Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
30 (trinta) folhas para 
diagnóstico inicial 
(verso), 1º bimestre, 2º 
bimestre, 3º bimestre e 
4º bimestre e condição 
de saúde, 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
10 (dez) folhas para 
Plano de Ensino (frente), 
1 X 1 cor em  papel Off - 
Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
10 (dez) folhas de 
observação do Plano de 
Ensino (verso),1 X 1 cor 
em  papel Off - Set 75 g 
no formato 300 X 205 
mm.
14 (Quatorze) folhas para 
registro de aula (frente 
e verso), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
Capa 1 e contra capa, 4 
X 1 Cor no formato 300 
X 205 mm  em  papel Off 
- Set 180 g com capa de 
acetato transparente frente 
e verso em espiral preto 
(frente da contra capa 
Hino Nacional constando 
autoria da letra e música. 
Verso da contra capa logo 
da Prefeitura de acordo 
com modelo enviado). 
Tema: Imagem do Crei

370

R$ 12,94
(doze reais 
e noventa 
e quatro 

centavos)

R$ 4.787,80
(quatro mil, 
setecentos e 
oitenta e sete 
reais e oitenta 

centavos)

IMPRIM

UNIÃO  A
Esportes
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Publicidade



02 UNID

Confecção de Diários de 
Classe modelo 02, (Ciclo de 
Aprendizagem 1º ano ), de 
acordo com as especificações 
abaixo para cada exemplar:
40 (Quarenta) folhas de 
frequência (frente), 1 X 1 cor 
em  papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas de 
direitos de aprendizagem 
(verso), 1 X 1 cor em  papel 
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas de 
direitos de aprendizagem 
(frente), 1 X 1 cor  em  papel 
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas para 
diagnóstico inicial (verso), 1 
X 1 cor em  papel Off - Set 75 
g no formato 300 X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas de 
observações/resultado final 
(frente),1 X 1 cor em  papel        
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas de 
resultado final dos conceitos 
(verso),1 X 1 cor em  papel        
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
14 (Quatorze) folhas para 
plano de ensino anual (frente), 
1 X 1 cor em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 205 
mm.
14 (Quatorze) folhas para 
observações sobre plano de 
ensino(verso), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no formato 
300 X 205 mm.
14 (Quatorze) folhas de 
registro de conteúdos e 
atividades (frente e verso), 1 X 
1 cor em  papel Off - Set 75 
g no formato 300 X 205 mm.
1 (Uma) tabela de percentual 
de frequência (frente),  1 X 1 
cor em  papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
Capa 2 e contra capa, 4 X 1 Cor 
no formato 300 X 205 mm  em  
papel Off - Set 180 g com capa 
de acetato transparente frente e 
verso em espiral preto (frente 
da contra capa Hino Nacional 
constando autoria da letra e 
música. Verso da contra capa 
logo da Prefeitura de acordo 
com modelo enviado.
Tema: Parque Solon de 
Lucena

250
R$ 21,12

(vinte e um reais 
e doze centavos)

R$ 5.280,00
(cinco mil, 
duzentos e 

oitenta reais)

IMPRIM

VALOR TOTAL: R$ 10.067,80 (dez mil, sessenta e sete reais e oitenta centavos)

João Pessoa, 27 de dezembro de 2018.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09128/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09062/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/069324

OBJETO: AQUISIÇÃO DE DIÁRIOS DE CLASSE DESTINADOS ÀS ESCOLAS E CREIS DA 
REDE MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09062/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: AMÉRICO FERREIRA MAIA NETO – EPP CNPJ: 22.609.826/0001-95 FONE/FAX: 
(85) 3035-0303/ (85) 98893-9467/ (85) 3275-9603 END.: Rua Chico Lemos, 1749 – Cid. Funcioná-
rios – Fortaleza/CE CEP: 60.824-042 EMAIL: licitacao@digiloc.net

ITEM UNID. PRODUTO/
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL.UNIT. VL.TOTAL MARCA

03

UNID

Confecção de Diários de 
Classe modelo 03, (Ciclo de 
Aprendizagem 2º ano), de 
acordo com as especificações 
abaixo para cada exemplar:
40 (Quarenta) folhas de 
frequência (frente), 1 X 1 cor 
em  papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas de 
direitos de aprendizagem 
(verso), 1 X 1 cor em  papel 
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.]
40 (Quarenta) folhas de 
direitos de aprendizagem/  
observações (frente), 1 X 1 
cor  em  papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas para 
diagnóstico inicial (frente), 1 
X 1 cor em  papel Off - Set 75 
g no formato 300 X 205 mm.
40 (Quarenta) folhas de 
observações (verso), 1 X 1 
cor  em  papel Off - Set 75 
g no formato 300 X 205 mm
40 (Quarenta) folhas de 
observações/resultado final 
(verso), 1 X 1 cor em  papel 
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
10 (dez) folhas para Plano 
de Ensino (frente), 1 X 1 cor 
em  papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
10 (dez) folhas de observação 
(verso),1 X 1 cor em  papel        
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
14 (Quatorze) folhas para 
registro de aula(frente e 
verso), 1 X 1 cor em  papel 
Off - Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
01 (uma) folha de tabela de 
percentual de frequência do 
2º ao 5º (frente), 1 X 1 cor 
em  papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
Capa 2 e contra capa, 4 X 1 
Cor no formato 300 X 205 mm  
em  papel Off - Set 180 g com 
capa de acetato transparente 
frente e verso em espiral preto 
(frente da contra capa Hino 
Nacional constando autoria da 
letra e música. Verso da contra 
capa logo da Prefeitura de 
acordo com modelo enviado.
Tema: Parque Solon de 
Lucena

230

R$ 14,34
(Quatorze 

reais e trinta 
e quatro 

centavos)

R$ 3.298,20
(Três mil, 
duzentos e 

noventa e oito 
reais e vinte 
centavos)

DIGILOC 
IMPRESSÕES  E 

SOLUÇÕES

06

UNID

Confecção de Diários 
de Classe modelo 06, 
Fundamental II/Ciclo 
III e IV, de acordo com 
as especificações abaixo 
para cada exemplar:
50 (cinquenta ) folhas de 
frequência (frente) , 1 X 
1 cor  em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
50 (cinquenta) folhas 
desempenho do aluno 
(verso), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
10 (dez) folhas para 
plano de aula (frente), 
1 X 1 cor com em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
10 (dez) folhas de 
observação (verso), 1 X 
1 cor em  papel        Off - 
Set 75 g no formato 300 
X 205 mm
14 (Quatorze) folhas 
para registro de aula 
(frente e verso), 1 X 1 
cor em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
01 (uma) folha de 
tabela de percentual de 
frequência do 6º ao 9º 
(frente), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
01 (uma) folha de tabela 
de pontos para prova 
final (verso), 1 X 1 cor 
em  papel Off - Set 75 g 
no formato 300 X 205 
mm.
Capa 2 e contra capa, 4 
X 1 Cor no formato 300 
X 205 mm  em  papel 
Off - Set 180 g com capa 
de acetato transparente 
frente e verso em espiral 
preto (frente da con-
tra capa Hino Nacional 
constando autoria da 
letra e música. Verso 
da contra capa logo da 
Prefeitura de acordo com 
modelo enviado.
Tema: Parque Solon de 
Lucena

10.150

R$ 8,75
(Oito reais 
e setenta 
e cinco 

centavos)

R$ 
88.812,50
(Oitenta e 
oito mil, 

oitocentos 
e doze reais 
e cinquenta 
centavos)

DIGILOC IM-
PRESSÕES  E 
SOLUÇÕES

07
UNID

Confecção de Diários de 
Classe modelo 07, para 
o Ciclo Alfabetização, 
de acordo com as 
especificações abaixo 
para cada exemplar:
50 (Cinquenta) folhas de 
frequência (frente), 1 X 
1 cor  em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
50 (Cinquenta) folhas de 
descritores (verso), 1 X 
1 cor em  papel        Off - 
Set 75 g no formato 300 
X 205 mm.
10 (Dez) folhas para 
Plano de Ensino 
(frente), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
10 (Dez) folhas de 
observação do plano de 
ensino (verso), 1 X 1 cor 
com em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
14 (Quatorze) folhas 
para registro de aula 
(frente e verso), 1 X 1 
cor em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
01 (uma) folha de 
tabela de percentual de 
frequência do 2º ao 5º 
(frente), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
01 (uma) folha de tabela 
de pontos para prova 
final (verso), 1 X 1 cor 
em  papel Off - Set 75 g 
no formato 300 X 205 
mm.
Capa 2 e contra capa, 4 
X 1 Cor no formato 300 
X 205 mm  em  papel 
Off - Set 180 g com capa 
de acetato transparente 
frente e verso em espiral 
preto (frente da con-
tra capa Hino Nacional 
constando autoria da 
letra e música. Verso 
da contra capa logo da 
Prefeitura de acordo com 
modelo enviado.
Tema: Parque Solon de 
Lucena

20
R$ 28,00
(Vinte e 

oito reais)

R$ 560,00
(Quinhentos 
e sessenta 

reais)

DIGILOC IM-
PRESSÕES  E 
SOLUÇÕES

08

UNID

Confecção de Diários de 
Classe modelo 08, EJA 
(Ciclo I e II), de acordo 
com as especificações 
abaixo para cada 
exemplar:
45 (cinquenta) folhas de 
frequência (frente), 1 X 
1 cor  em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
45 (cinquenta) folhas 
de desempenho do 
estudante (verso), 1 X 1 
cor em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
10 (dez) folhas para 
plano de ensino (frente), 
1 X 1 cor com em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
14 (Quatorze) folhas 
para registro de aula 
(frente e verso), 1 X 1 
cor em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
10 (dez) folhas de obser-
vação (verso),1 X 1 cor 
em  papel        Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm
01 (uma) folha de 
tabela de percentual de 
frequência do 2º ao 5º 
(frente), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
01 (uma) folha de tabela 
de pontos para prova fi-
nal (verso), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
 Capa 2 e contra capa, 4 
X 1 Cor no formato 300 
X 205 mm  em  papel 
Off - Set 180 g com capa 
de acetato transparente 
frente e verso em espiral 
preto (frente da con-
tra capa Hino Nacional 
constando autoria da 
letra e música. Verso 
da contra capa logo da 
Prefeitura de acordo com 
modelo enviado.
Tema: Parque Solon de 
Lucena

180

R$ 21,00
(Vinte e 

um reais)

R$ 3.780,00
(Três mil, 
setecentos 
e oitenta 

reais)

DIGILOC IM-
PRESSÕES  E 
SOLUÇÕES

10

UNID

Confecção de Diários 
de Classe modelo 
10, para os Centros 
de Referência em 
Educação Infantil 
referente ao Maternal 
02 e 03 anos, de acordo 
com as especificações 
abaixo para cada 
exemplar:
30 (trinta) folhas 
de frequência/ 
D e s e n v o l v i m e n t o 
Infantil, Maternal 02 e 
03 anos (frente), 1 X 1 
cor  em  papel    Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
30 (trinta) folhas para 
diagnóstico inicial 
(verso), 1º bimestre, 2º 
bimestre, 3º bimestre e 
4º bimestre e condição 
de saúde 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
10 (dez) folhas para 
Plano de Ensino 
(frente), 1 X 1 cor em  
papel Off - Set 75 g no 
formato 300 X 205 mm.
10 (dez) folhas de 
observação do Plano de 
Ensino (verso), 1 X 1 
cor em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
14 (Quatorze) folhas 
para registro de aula 
(frente e verso), 1 X 1 
cor em  papel Off - Set 
75 g no formato 300 X 
205 mm.
Capa 1 e contra capa, 
4 X 1 Cor no formato 
300 X 205 mm  em  pa-
pel Off - Set 180 g com 
capa de acetato transpa-
rente frente e verso em 
espiral preto(frente da 
contra capa Hino Na-
cional constando autoria 
da letra e música. Verso 
da contra capa logo da 
Prefeitura de acordo com 
modelo enviado). 
Tema: Imagem do Crei

300
R$ 17,00

(Dezessete 
reais)

R$ 5.100,00
(Cinco mil e 
cem reais)

DIGILOC IM-
PRESSÕES  E 
SOLUÇÕES

VALOR TOTAL: R$ 101.550,70 (Cento e um mil, quinhentos e cinquenta reais e setenta centavos).

João Pessoa, 27 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33004/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade de Concorrência Pública nº 33004/2018, Processo nº 
2018/011914, destinada a  contratação de empresa especializada para a execução de reforma da 
Praça Antonio Gomes de Souza no bairro José Américo em João Pessoa/PB que culminou como 
FRACASSADA.

João Pessoa, 27 de dezembro de 2018.
 Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
Resultado julgamento habilitação

Tomada de Preços nº 006/2018
O Presidente da comissão permanente de licitação no uso de suas atribuições torna público para 

o conhecimento da população de Juarez Távora e para quem interessar possa que após minuciosa 
análise dos documentos de habilitação das empresas participantes deste certame, chegou-se ao 
seguinte resultado: as empresas: RVA PROJETOS & CONSTRUÇÕES LTDA-ME e SENA CONS-
TRUÇÕES EIRELI-ME foram HABILITADAS, por cumprir com todas as exigências do edital. Já 
as empresas: J & B EMPREENDIMENTOS CONSTRUTORA E REFORMA EIRELI, não atendeu 

aos itens 5.4.3, 5.5.2, 5.5.3, 5.5.4, 5.5.12 e 6.1.1, e empresa JRP CONSTRUÇÕES E COMERCIO 
LTDA-ME, não atendeu ao item 5.5.12 (cobertura) sendo INABILITADAS por descumprimento do 
edital. Abrindo-se o prazo recursal e vistas ao processo aos interessados. Maiores informações 
através do e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no endereço rua José Mendonça de Araújo, nº 
171 – centro Juarez Távora –Pb, CEP: 58.387-000, ou no telefone: (083) 3502-1120.

Juarez Távora 27 de dezembro de 2018.
Adriano Gomes Pereira

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E DERIVADOS PARA ATENDER AS NECESSIDA-

DDES DA FROTA MUNICIPAL DE LAGOA SECA-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00001/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00001/2018 - Posto Baluarte de 
Combustíveis Ltda - ME - CNPJ: 11.687.769/0001-46 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 30 
dias. ASSINATURA: 28.12.18

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZOPOLIS-PB

 RESULTADO FASE PROPOSTA – TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2018
OBJETO É A Contratação de empresa para execução de serviços de construção de Melhorias 

Sanitárias Domiciliares (MSD) SISTEMA DE RESERVAÇÃO DOMICILIAR na zona rural no Município 
de Marizópolis/PB. EMPRESAS CLASSIFICADAS: 1º Lugar a AM ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES 
EIRELI - CNPJ: 13.351.120/0001-85, com Proposta no valor de R$ 444.071,23 (quatrocentos e 
quarenta e quatro mil, setenta e um reais e vinte e três centavos); 2º Lugar a MENDES & FER-
REIRA CONSTRUCOES LTDA - ME - CNPJ: 26.781.189/0001-90, com Proposta no valor de R$ 
479.999,67 (quatrocentos e setenta e nove mil, novecentos e noventa e nove reais e sessenta e 
sete centavos).Empresa DESCLASSIFICADA:COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA - CNPJ: 
15.705.860/0001-06. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - 
Marizopolis - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35441050. 
E-mail: licitacaomz@gmail.com. 

Marizopolis - PB, 28 de Dezembro de 2018
FRANCISCO MURILO ALVINO DE ALMEIDA

Presidente da Comissão
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:00 horas do dia 14 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Confecção de kit de cama, fardamentos 
e camisas tipo padrão, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de Mari-
zópolis. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://
www.marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 28 de Dezembro de 2018
CINARA EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

EXTRATO DE ADITIVO
2.° EXTRATO DE PRAZO DE TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO N.° 0041/2017 

Origem: Convite nº 0004/2017 
Objeto PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA CIVIL. 
Prazo aditivo: Fica prorrogado até 31/12/2019 o prazo para PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉC-

NICOS ESPECIALIZADOS DE ENGENHARIA CIVIL conforme Convite nº 0004/2017, e conforme 
preceitua o art. 65, I, alínea b E art. 57, da Lei 8.666/93, alterações, e este termo aditivo. 

Contratada: MARINA BORGES DE OLIVEIRA Recursos Financeiros: 06.000 - SECRETARIA DE 
OBRAS E SERVIÇOS URBANOS - 3392-39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA JURÍ-
DICA - 3390-36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA FÍSICA - RECURSOS PRÓPRIOS.

 Data da Assinatura: 28 de Dezembro de 2018.
Olivedos - PB, 28 de Dezembro de 2019

JOSÉ DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00028/2018. OBJETO: Aquisições de Instrumentos 
Musicais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas - Escola Municipal de Ensino Infantil e 
Fundamental Marlene Alves, conforme Convênio n° 006/2018 - Governo do Estado da Paraíba, 
(itens rescindidos PP 18/2018). ABERTURA: 18/12/2018 as 08:30 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação 
Deserta. DATA: 19/12/2018.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2018, que objetiva: Aquisições de Instrumentos 
Musicais para a Banda Marcial e Fanfarra Antonio Dantas - Escola Municipal de Ensino Infantil e 
Fundamental Marlene Alves, conforme Convênio n° 006/2018 - Governo do Estado da Paraíba, (itens 
rescindidos PP 18/2018); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Pilõezinhos - PB, 19 de Dezembro de 2018
MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE JULGAMENTO DE DEFESA

Ref.
Rescisão de Contrato nº 00059/2018

Pregão Presencial nº 00005/2018
CONSIDERANDO a Defesa apresentada pela empresa DROGAFONTE LTDA;
CONSIDERANDO o Parecer Jurídico emitido pela Procuradoria Geral do Município, opinando 

pelo acolhimento parcial da Defesa apresentada;
 CONSIDERANDO, ainda, a observância ao princípio da Razoabilidade que rege todos 

os atos da Administração Pública, e, portanto, requer bom senso administrativo para a emissão de 
todos os seus atos;

 Deixo de aplicar à empresa DROGAFONTE LTDA a penalidade de Impedimento de 
licitar e contratar com a União, Estados, Distrito Federal ou Municípios. 

Lado outro, permanece irretocável a RESCISÃO UNILATERAL do Contrato nº 00059/2018, nos 
termos do art. 78, I da Lei 8666/93, bem como a aplicação da multa de 10% do valor do Contrato, 
conforme previsão contratual.

Registre-se.
Publique-se.
Gabinete do Prefeito, 

Piancó-PB em 27 de dezembro de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
Tomada de Preços Nº 00011/2018

A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de sua comissão de licitação, torna público para 
conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 0011/2018, 
não compareceu nenhum interessado em participar do certame, sendo considerada como licitação 
DESERTA.

Piancó - PB, 26 de Dezembro de 2018
João Serafim Lemos – Presidente CPL

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
Tomada de Preços Nº 00010/2018

A Prefeitura Municipal de Piancó-PB, através de sua comissão de licitação, torna público para 
conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Tomada de Preços nº 0010/2018, 
não compareceu nenhum interessado em participar do certame, sendo considerada como licitação 
DESERTA.

Piancó - PB, 26 de Dezembro de 2018
João Serafim Lemos – Presidente CPL

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão Presencial nº 00069/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público, por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de 

apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial 00069/2018, às 08:30 horas do dia 15 de Janeiro 
de 2019, com o objeto: registro de preços para aquisição de um veículo de transporte sanitário, com 
acessibilidade para 1 cadeirante, atendendo a proposta número 2511301712281959176. O edital 
está disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 28 de Dezembro de 2018.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00104/2018, em 14.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a Jurídica TORRE CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA 

EM ENGENHARIA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Execução dos serviços com a construção do CAPS III e construção de 

muro de arrimo com aterro no terreno, atendendo a proposta nº 04827.4930001/16-001, Município 
de Piancó-PB.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 14 de outubro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00026/2018, em 16.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a pessoa MARGARIDA PEREIRA GRIGORIO.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículos para coleta e transporte de lixo e podas de 

árvores da cidade Piancó-PB.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 28 de dezembro de 2018
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito                          

 
Prefeitura municipal de Piancó

EXTRATO DO CONTRATO
Inexigibilidaden° 00034/2018

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:RLMF SERVICOS MEDICOS EIRELI–ME, CNPJ nº 19.858.654/0001-89.
OBJETIVO:Contratação de empresa para prestação de serviços especializados na área de saúde 

com atendimento a nível ambulatorial de PSIQUIATRIA ADULTO em consultas no CER, referente 
a Chamada Pública 00003/2018.

VALOR GLOBAL: R$ 16.000,00 (dezesseis mil reais)
Piancó-PB, 27 dedezembro de 2018. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0035/2018

 Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h30min do dia 11 de Janeiro de 2019, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de COMBUSTÍVEIS 
e LUBRIFICANTES, destinados ao atendimento da frota de Veículos e Máquinas, pertencentes e/
ou locados a Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde no exercício 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 35021102. Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões-PB, 26 de dezembro de 2018. 
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 29 de dezembro de 2018  28
Publicidade
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